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MESDAMES, MESSIEURS,

Votre Commission il consacré quatre réunions à l'examen
du budget des P.T.T. pour l'année bu dqétaire 1969.

Cet examen a été introduit par deux exposés du Ministre
-- le premier ayant trait à la R.T .T., le second à l'Admi-
nistration des Postes --- exposés fouillés tant du point de
vue financier que technique.

Le Ministre a tenu à mettre h~ texte de son exposé à la
disposition des membres de la Commission, ce qui a large-
ment contribué à vivifier le débat.

L'intérêt suivi des membres de la Commission trouve son
expression clans le nombre impressionnant et varié des ques-
tions posées.

1. -- Exposé du Ministre.

A. - RECIE DES TELEGRAPHES rrr TEr.EPIIONES.

Le budget de la R.T.T. pour]' exercice 1969 présente un
bénéfice de 122,5 millions. Cet excédent ne pourra cepen-
dant être obtenu gue si la Régie reçoit l'autorisation de
restructurer certains de ses tarifs. A cet égard, la rubrique
« Recettes» comporte une inscription de 540 millions qui
doit résulter d'une adaptation tarifaire.

Il est sans aucun doute surprenant qu'une en treprise en
pleine expansion 'comme la Régie des T.T., qui, en 1967,
accusait un bénéfice d'exploitation de 303 millions, puisse
clôturer l'année 1969 par un déficit de 118 millions au
cas où elle ne pourrait tirer des recettes supplémentaires
d'une restructuration des tarifs.

L'analyse comparative ci-après, portant sur les postes
les plus importants du budget, permettra d'expliquee l'écart
de 721 millions existant entre les résultats des exer-
cices 1967 et 1969.

En ce qui concerne les dépenses en personnel (art. 1, 2,
3 et 6 réunis). celles-ci sont en augmentation de 709 mil-
lions par rapport à celles de 1967. Cet accroissement
important résulte. entre autres, de l'augmentation de l'index
des rémunérations, qui est passé de 118,96 à 125 et qui a
entraîné une dépense supplémentaire d'environ 230 mil-
lions.

Le deuxième facteur qui influence les dépenses en per-
sonnel est la programmation sociale approuvée par le
Gouvernement pour 1969. Elle entraîne une augmentation
de 126 millions par rapport à 1967.

Vient ensuite l'influence des recrutements. Pour 1969,
des recrutements sont prévus partiellement en raison
d'extensions, partiellement en vue de combler les emplois
vacants dans les cadres existants et partiellement afin de
remplacer les agents mis il la retraite, Ces recrutements
auront pour effet d'accroître les dépenses de 129 millions.

En ce qui concerne l'utilisation cie personnel, il y il lieu
de remarquer qu'en 1947 la Régie utilisait 45,4 agents par
1000 abonnés au téléphone: en 1957: 27,3; en 1965: 20
et en 1968: 17,8.
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DANES EN HEREN,

Uw Commissie besteedde vier vergaderingen aan het
onderzcek van de be qrotinq van P.T.T. voor het beqrotinqs-
jaar 1969.

Dit onderzoek werd voorafgegaan door twee uiteenzet-
tingen van de Ministcr. De cerste had hetrekkinq op de
Regie van Telegrafie en Telefonie, de twcede op het Bestu ur
der Posterijen. Het waren diepgaande uiteenzettingen uit
een financieel zowel a'ls uit een technisch oogpunt.

De Minister hechtte eraan de tekst van zijn uiteenzetfinq
[er beschikking van de leden der Commissie te stellen, zodat
de besprekinq een levend iq er karak.ter kreeg.

De belangstelling van de leden der Commissrc we erspie-
gelt zieh in hct Indrukwekkcndc aantal uiteenlopende vra-,
gen die werden gesteld.

1. --- Hireenzetrtnq van de Minister.

A. -- REGIE DER TELEGRAFIE EN TELEFONIE.

De begroting voor het dienstjaar 1969 Van de R.T.T,
vertoont een winst van 122,5 miljoen. Dit overschot kan
evenwel slechts verwez cnlijkt worden indien de Regie mach"
tiging bekomt om tot een herstructuratie van sommige van
haar tarieven over te gaan. In dit verband is onder de
ruhriek «Ontvangsten» een inschrijving van 540 miljoen
vermeld die verwacht wordt l'an een tariefaanpassing.

Hct is onqetwljfeld verwon derlijk te heten dat een
bedrijf in velle expansie, zoals de Regie van T.T., dat in
1967 nog een exploitatiewinst boekte van 303 miljoen, het
jaar 1969 zou afsluiten met een verlies van 418 miljoen,
indien geen bijkomende in kornsten uit een tariefhcrstruc-
turatie kunnen gevonden wordcn.

De navolgende verqelijkende analyse van de helan q-
rrj kste posten van de beqrotinq zullen hct resultaatverschil
van 721 miljoen tussen de dienstjaren 1967 en 1969 verdui-
delijken.

De uitgaven inzake person eel (art. 1, 2, 3 en 6 samen )
zijn ten opzichte van die voor 1967 met 709 miljoen ver-
hoogd. Deze belanqrijkc verhoging spruit o.rn. voort uit de
verhoging van het bezoldigingsindexcij£er van 118,96 tot
125, hetgeen een bijkomende uitgave van ongeveer 230 mil-
joen met zich brengt.

De tweede factor die de personeelsuitgaven beïnvloedt
is de door de Regering goedgekeurde sociale proqramrnatie
voor 1969. Deze brengt een verhoging met 126 milj oen
teweeg tegenover 1967.

Vervolpens is er de weerslag van de aanwervinqen. Voor
1969 worden aanwervinqen voorz ien, gedeeltelijk als uit-
breidinq, gedeeltelijk om de opcnstaande plaatsen in de
bestaande kaders aan te vullen en gedeeltelijk om de per-
sorieelsleden te vervangen die zullen gepensioneerd worden.
Deze aanwervingen zullen de uitgaven met 129 miljoen
verhogen.

T.o.v. de personeelsbenuttiqtnq zij vermeld dat door de
Regie in 1947 45,4 persorieelsle den per 1 000 teleioonabon-
nees tewerkqesteld werden: 27.3 in 1957; 20 in 1965 en
17,8 in 1968.



Ces chiffres révèlent que la Régie se préoccupe depuis
longtemps de l'accroissement de la productivité de son per-
sonnel.

D'outres postes ont également augmenté; en voici quel-
ques-uns :

-- la majoration bar émique de 3 000 francs accordée au
lm

' avril 1967 n'a influencé l'exercice 1967 que pendant
neuf mois; elle grèvera l'exercice 1969 pour douze mois;

- le pécule de vacances était de 5500 francs en 1967 et
passe à 7 500 francs en 1969;

--- la majoration des pensions s'élève à 30 millions pour les
employés et 22 millions pour le cadre technique;
les allocations familiales sont également en augmentation
de 23 millions.

Globalement, nous arrivons donc à ce résultat que les
dépenses en personnel de: 1969 dépasseront de 709 millions
celles de 1967,

En dehors des dépenses en personnel, ce sont essentiel-
lement les charges industrielles et financières qui sont en
augmentation,

En ce qui concerne les charges industrielles, la dotation
au profit du fonds d'amortissement s'élève à 3244 millions
contre 2763 millions en 1967.

Cette augmentation provient, en majeure partie, du fait
que les programmes élevés des dernières années sortent
maintenant leur plein effet par la mise en service des
installations commandées en 1965, 1966 et 1967 et, dans
une moindre mesure, du fait de l'augmentation des prix.

Par rapport at! montant global des biens investis, la dota-
tion inscrite au budget est à considérer comme très modeste.
Le taux moyen d'amortissement se situe à S,55 % et reste
en dessous des taux appliqués par les administrations de
pays tels que les Pays-Bas et l'Allemagne et est proche du
coefficient appliqué par les P.T.T. de Suisse.

Les charges financières constituent la troisième catégorie
de dépenses dont l'augmentation est sensible. Elles s'élèvent
à 1 773 millions, soit 452 millions, de plus qu'en 1967, Cette
augmentation résulte de l'émission, en 1967 et 1968, dern-
prunts à taux d'intérêt relativement élevé, auxquels vien-
dront s'ajouter les emprunts prévus pour 1969. Dans l'état
actuel des choses, il faut tenir compte d'une augmentation
annuelle des charges de l'ordre de 200 millions, ce qui
influence évidemment le prix de revient,

Existe-t-il des moyens de remédier à cette situation?
Le Ministre cite à cet égard l'attribution d'une dotation

par l'Etat et invoque l'exemple de la Suisse, OÙ l'Etat fédé-
ral a mis une dotation de 220 millions de francs suisses à
la disposition des chemins de fer suisses qui sant tenus de
rémunérer ce capital. Certains ne sont pas favorables à un
tel système, Le Ministre signale qu'il fera étudier le pro-
blème des charges financières de manière approfondie,

Cependant, H ne peut, en aucun CqS, être question actuel-
lement de restreindre le programme des investissements. A ce
point de vue, il convient de souligner que la Régie passe
chaque année des commandes pour ±5 500 millions, dont
l'économie belge profite en majeure partie. La Régie est
d'ailleurs obligée de maintenir le niveau des investissements
si elle ne veut pas être dépassée par une évolution technique:
extrëmem ent rapide.

A cet égarc1, il peut être signalé que Je capital moyen à
investir par abonné au téléphone s'élève à ±10 000 francs
et que l'accroissement du trafic interzonal et international
exige un équipement de plus en plus complexe,
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Deze cijfers tonen élan dat de Regie zich reeds sedert
lange tijd hez iqhoudt met de opvoering van de personeels-
pruduktiviteit.

Nog andere posten werdcn verhooqd: de Minister ver-
meldt er enkele:

de weddeverhoging met 3 000 frank, toegestaan op
I april 1967, heeft hct die nstjaar 1967 slechrs gedurende
negen maanden beïnvlocd: het dienstjaar 1969 zal echter
voor twaalf maanden bezwaard worden:
het vakantiegeld bedroeg 5 500 frank in 1967 en wordt
verhoogd tot 7 SaD frank in 1969;
de verhoging van de pensioenen bedraagt 30 miljoen voor
de bedienden en 22 miljoen voor het technisch kad er:
de kinderbijslagen zijn eveneens met 23 miljoen ver-
hoogd.

Globaal genomen komen wij tot het resultaat dat de per-
soneelsuitgaven van 1969 die van 1967 met 709 miljoen
zullen overschrijden,

Buiten de pcrsonee lslasten zijn het voornamelijk de
bedrij Ïs- en financlële lasten die verhogen.

Wat de bedrij Islasten betreft, beloopt de dotatie ten voor-
de le van het afschrijvingsfonds 3244 miljoen tegenover
2763 miljoen in 1967.

Deze verhoging spruit grotendeels voort uit het feit dat
de belangrijke proqrarnma's van de laatste jaren thans hun
volle uitwerking doen gelden door de ingebruikneming van
de in 1965, 1966 en 1967 bestelde installaties en in min-
dere mate, door de verhoging van de -prijz en,

In verhouding met het g10,baal bedraq van de investe-
ringen is de op de begroting ingeschreven dotatie als zeer
gematigd te beschouwen, De gemiddelde afschrijvmqs-
coëfficiënt bedraagt 5,55 % en blijft onder de coëfficiënten
toegepast door de besturen van sommiqe andere landen,
zoals Nederland, Duitsland en benadert de coëfficiënt van
de Zwitserse P,T.T.

De financiële lasten vorrnen de derde categorie van uit-
gaven die gevoelig' stijgen. Zij belopen 1 773 miljoen of
452 miljoen meer dan in 1967. Deze verhoging vloeit voort
uit de urtqifte, in 1967 en 1968, van leningen tegen tamelijk
hoge rentevoet en ook uit de voor 1969 geplande leninqen.
Bij de huidiqe gang van zaken moet met een jaarlijkse lasten-
verhóqino van 200 miljocn rekening gehouden wordcn, het-
geen vanzelfsprekend de kostprijs beïnvloedt.

Bestaan er middelen om dat te verhelpen ?
De Minister citeert in dit verband de toekenning door de

Staat van een dotatiekapitaal en wij st op het voorbeeld van
Zwitserland, waar de federale Staat en dotatie van
220 miljoen Zw. fr. ter beschikking stelde van de Zwitserse
spoorweqen, die gehouden zijn tot rernuneratle van dit
kapitaal. Sommigen zijn derqelijk systeem niet gunstig
gezind, De Minister deelt mede dat hij het probleem van
de Hnanciële lasten grondig zal laten onderzoeken.

In geen geval kan er thans sprake van zijn het programma
der investeringen in te krimpen , In dit opzicht kan erop
gewezen worden dat de Regie j aarlijks voor ±S 500 mil-
joen bestellingen doet, die grotendeels de Belgische econo-
mie ten goede komen. De Regie is ten andere verplicht het
peil der investeringen te handhaven wil zij niet door de
uiterst snelle tcchnische evolutie voorbijgestreefd wor den.

In dit verband kan verrneld worden dar het gemid-
deld qeînvesteerd bedrag per telefoonabonnee ±40 000 frank
bedraagt en dat de toenarne van het interzonaal en inter-
nationaal verkeer meer en meer complexe uitrustingen
vereist.



Quelle est maintenant la situation du côté des recettes?

Les recettes globales prévues pour 1969 s'élèvent à 9726
millions, soit une augmentation de 1 023 millions par rapport
il 1967,

Les prévisions budgétaires sont basées sur un e auqmen-
tatien de 60000 abonnés. Les recettes provenant des rede-
vances d'abonnement ont augmenté de 306 millions par rap-
port à 1967. Celles provenant du trafic téléphonique doivent
être considérées à un double point de vue.

En ce qui concerne les communications régionales, leur
nombre moyen par abonné diminue. Ce phénomène se pro-
duit d'ailleurs également dans les pays voisins, Alors qu' en
1963, on comptait 792 communications par abonné, les pré-
vi.sions sont actuellement ramenées à une moyenne de 710
par abonné en 1969.

L'évolution des communications interzonales est plus régu-
lière : de 174 communications par abonné en 1965, on passe
à une moyenne de 182 en 1969.

De son côté, le trafic international connaît une augmen-
tation constante. Il n'est cependant pas exclu que des diffi-
cultes se produiront à ce sujet en 1969, en ce sens qu'à
l'instar de l'exemple anglais, la Régie sera obligée de con-
sentir d'importantes réductions de tarif pour le trafic télé-
phonique et télex avec les Etats-Llnrs.

Le budget prévoit néanmoins pour le trafic international
une recette de 1 milliard, contre 903 millions en 1967.

On peut en conclure que les recettes ont été estimées
avec un certain opt.imisme. Néanmoins, le montant pour
1969 ne dépasse celui de 1967 que de 1023 millions, alors
que les dépenses accusent une augmentation de 1 714 mil-
lions. soit une différence de 721 millions. Compte tenu du
solde bénéficiaire de 303 millions en 1967, la Régie se
trouve devant une perte estimée à 418 millions en 1969.

Ceci explique, comme il a d'ailleurs été mentionné ci-
avant, pourquoi il a été prévu au budget pour 1969 un mon-
tant de 540 millions qui doit provenir d'une restructuration
des tarifs.

Comment se présente maintenant le programme des tra-
vaux?

Les moyens de télécommunications constituent une frac-
tion importante de l'infrastructure. Dans la situation actuelle,
il est essentiel, tant au point de vue du commerce intérieur
qu'à celui du marché commun et du commerce international
en général, que l'industrie et le commerce belges puissent
disposer d'un réseau de télécommunications répondant aux
exigences en la ma tière,

La téléphonie et le télex sont devenus des organes indis-
pensables à la vie économique.

Pour accomplir intégralement la mission qui lui est con-
fiée, la Régie doit être mise en mesure de procéder à des
investissements très importants.

D'autre part, ces investissements permettent également
de placer cl'importantes commandes sur le marché belge.

C'est ainsi que le budget pour 1969 prévoit un programme
de 5 266 millions de travaux à exécuter par l'industrie privée.
et dont voici les principaux postes:

980 millions pour les terrains et les bâtiments;
927.2 millions pour les câbles locaux (215 000 km --
quartes );
115,2 millions pour 41 câbles de jonction;
1 253,3 millions pour 119 000 lignes dans les centraux
téléphoniques;
161,5 millions pour les câbles interurbains;
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Hoe doet zich nu de toestand voor op het gebied van de
ontvang sten?

De voor 1969 voorziene totale on tvanqsten belopen
9 726 miljoen of een ver meerderinq met 1 023 miljoen ten
opzichte van 1967.

De budgettaire vooruitzichten zijn qebaseecd op een toe-
narne van 60000 abonnees. De inkornsten opgeleverd door
de abonnementsgelden zijn verhoogd met 306 miljoen t.o.v.
1967. Die welke voortvloeien uit het telefoonverkeer dicnen
te worden beschouwd uit een tweevoudiq oogpunt.

Wat de streekgesprekken betreft is het gemiddeld aan-
tal per abonnee verminderd. Dit verschijnsel doet zich
trouwens ook in de nabuurlanden. voor: Van 792
gesprekken pel' abonnee in 1963 zijn de vooruitzlchten thans
gedaald tot een gemiddelde van 710 per abonnee in 1969.

De evolutie van de interzonale gesprekken is reqel-
matiger: van 174 gesprekken pel' abonnee in 1965 komt
men tot een gemiddelde van 182 in 1969.

Het internationaal verkeer van zijn kant kent een besten-
dige stijging. Het is nochtans niet uitgesloten dat et' op dat
stuk in 1969 moeihjkheden zullen zijn, in deze zin dat, inge-
volge het Engelse voorbeeld, de Regie verplicht zal zijn
belangrijke tariefverminderinqen toe te staan voor het tele-
Ioon- en telexverkeer met de U.S.A.

Toch verwacht de begroting voor het internationaal ver-
keer een ontvangst van l miljard tegenover 903 miljoen in
1967,

Tot besluit mag gezegd worden dat de ontvangsten
nogaloptimistisch werden geraamd. Nochtans overtreft het
bedrag voor 1969 slechts met 1023 miljoen dat van 1967,
terwijl de uitgaven een stijging van l 714 miljoen vertorien,
zijnde een verschil van 721 miljoen. Rekening houdend met
een batig saldo van 303 miljoen in 1967, staat de 'Regie dus
voor een ver lies dat geraamd is op 418 rniljoen in 1969.

Dit verklaart waarom, zoals reeds in de aanhef vermeld,
op de begroting voor 1969 in e en bedrag van 510 miljoen
voorzien werd, dat moet voortvloeien uit cen herstructu-
ratie van de tarieven.

Hoe ziet nu het programma der werken er uit?

De telecommunicaüemlddelen vormen een belangrijk deel
van de infrastructuur. In de huidige toestand. zowel nit het
oogpunt van de binnenlandse handel als van de Gerneen-
schappelijke Markt en van de internationale handel in het
alqerneen, is hct essentieel dat de Belgische industrie en
handel kunnen beschikken over een telecommunlcatienet
dat aan de vereisten beantwoordt.

De telefonie en telex zijn onmisbare organen voor het
economisch leven geworden.

Om de haar toegewezen opdracht .ten vaite te kunn en
vervullen moet de Regie van T.T. in de mogelijkheid gesteld
worden zeer belangrijke investeringen te doen.

Anderdeels maken deze investeringen het eveneens
mogelijk grote bestèllingen te plaatsen op de Belgische
markt.

Aldus voorziet de begroting voor 1969 in een programma
van 5266 miljoen inzake werken uit te voeren door de parti-
kuliere nij verheid, waarvan hierna de voornaamste posten :

- 980 miljoen voor terreinen en gebouwen;
927,2 miljoen voor lokale kabels (215 000 km---
kwarten);
415,2 miljoen voor 11 junctiekabels:
1 253,3 miljoen voor 119 000 lijnen in de telcfooncan.,
tr ales:
161,5 miljoen voor grote kabels:



211 millions pour les équipements de transmission pour
les stations de relais;
646,7 millions pour les équipements de commutation pour
les centres interurbains et de transit.

A titre documentaire, le Ministre signale qu'en 1968 un
montant total de 825,301 millions a été consacré à des
extensions de circuits de communication dans les centres
interurbains et de transit afin d'améliorer la qualité du trafic.
Toutefois, les résultats ne peuvent s'en faire sentir imrné-
diatement par suite des longs délais de livraison (2 ans)
imposés par les fournisseurs.

A la fin de 1968, les engagements en cours s'élevaient à
7886 millions et 6301 millions d'engagements nouveaux
seront à contracter en 1969, ce qui donne un total de
14 187 millions. Sur ce montant, 6192 millions seront à
liquider en 1969.

Les moyens propres de la Régie lui permettront de faire
face à ces dépenses à concurrence de 3 066 millions. La
différence, soit 3 126 millions sera à couvrir par l'emprunt.

Il faut y ajouter 944 millions pour l'amortissement et le
remboursement des emprunts <Intérieurs, ce qui nécessite
l'émission d'un emprunt de 1 070 millions.

Le Ministre donne encore quelques indications relatives
à la situation de la Régie des T.T. dans le domaine tech-
nique.

En matière de télécommunications, la Régie occupe tine:
place de tout premier plan dans le domaine international.

Au départ de la Belgique, environ 90 % du trafic télé-
phonique international est acheminé par la voie autornati-
que. Les abonnés belges qui bénéficiaient déjà du service
automatique avec la République Fédérale d'Allemagne, la
France, la Grande-Bretagne et l'Irlande du Nord ainsi que
les Pays-Bas et la Suisse ont vu en 1968 ces services éten-
dus à l'Italie, l'Autriche, le Danemark, la Norvège et la
Suède.

Des négociations sont en cours en vue d'introduire égale-
ment ce service avec les Etats-Unis; ceci pourra prendre
un certain temps car les services téléphoniques americains
ne I' autoriseront pas aussi longtemps que les abonnés du
Royaume-Uni ne pourront pas en bénéficier.

Les abonnés belges ml service « télex» peuvent atteindre
automatiquement les abonnés au télex de la quasi-totalité
des pays européens ainsi que d'autres pays tels que notam-
ment l'Algérie, le Canada, le Mexique, la Nouvelle-
Zélande, le Venezuela et certains réseaux des iles' Hawaï,
des Philippines et des Indes Occidentales.

Dans le courant de 1969, la Régie mettra en service, à
titre expérimental, un équipement de transmission à modu-
Iation par impulsions codées. Ce moyen de transmission est
appelé à jouer, dans l'avenir, un grand rôle dans le déve-
loppement des réseaux de câbles régionaux.

Cette technique est liée à l'introduction ultérieure de
principes entièrement neufs dans la conception des équipe-
ments des centraux automatiques.

Toujours inspirée par le souci d'étudier les techniques
nouvelles qui devraient conduire à des prix de revient
moins élevés, la Régle poursuit des essais sur un équipement
destiné à permettre le raccordement, par courants porteurs,
de deux abonnés sur une seule ligne physique. Ce dispositif
ne doit pas être confondu avec les systèmes de ligne parta-
gée.

Les équipements nouveaux qui seront commandés en
1969 pour les centraux téléphoniques, seront basés sur les
techniques serni-èlectronlques selon les structures et carac-
téristiques étudiées par la Régie conjointement avec les
constructeurs, sur la base des expériences réalisées à
Hasselt et à Wilrijk.
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_.- 211 miljcen voor de transmissieuitrustlnqèn der relais-
stations;

'- 616,7 rniljoen voor de schakeluitrustingen van de inter-
communale en trerisitocentra.

Ter inlichting dcclt de Minister mede dat in 1968 een
totaal bedrag van 825.301 miljocn wcrd vastgelegd voor
de uitbreiding van commutatiestroomlopen in de intercom-
munale en transltoceutra, ten einde de kwa lite it van de tra-
fiek te verhogen. De re sultaren hicrvan kunnen evenwel
niet aanstonds gevoeld worden, omwille van de d oor de
Ieveranciers opgelegde lange leveringstermijnen (2 jaar},

De aangegane verbintenissen einde 1968 beliepen 7886
rniljoen: de in 1969 af te sluiten nieuwe verbintenissen
bedragen 6301 miljoen, hetgeen een totaal geeft van 14 187
miljoen. Hiervan zal 6 192 miljoen in 1969 worden ver-
effend.

De eigen middelen van de Regie zullen het haar nioqelük
maken 3 066 miljoen te betalen. Het versch ll, zegge
3 126 miljocn, zal moeten gedekt worden door lenin gen.

Daarbij moet 944 miljoen worden gevoegd voor aflossing
en terugbetaling van vroegere leningen, hetgeen de uitgilte
noodzakelijk maakt van een lening ten belope van 4070
miljoen.

De Minister verstrekt verder enkele gegevens over de
toestand op technisch gebied bij de Regie van T.T.

Inzake telecornrnurrica ties bekleedt België op internatio-
naal vlak een vooraanstaande plaats,

Bij vertrek uit ons land wordt ongeveer 90% van het
internationaal telefoonverkeer automatisch afgewikkeld.
De Belgische telefoonabonnees konden reeds volgende lan-
den volautomatisch bereiken : de Bondsrepubliek Duitsland,
Frankrtjk, Groot-Brittannié. en Noord-Ierland, Nederland
en Zwitserland. In 1968 werd deze volautomatische dienst
nog uitqebreid tot Italië, Oostenrijk, Denemarken, NOOl'N
wegen en Zweden.

Onderhandelingen zijn aan de gang om deze dienst ook
in te voeren met de Verenigde Staten: dit kan nog wel
enkele tijd aanslepen, daar de Amerikaanse telefoondiensten
zulks niet zullen toestaan zolang de abonnenten van het
Verenigd Koninkrijk daarvoor niet in aanrnerkinq kunnen
komen.

De op het telexnet aangesloten Belgische abonnees kun-
nen langs volautomatische weg quasi alle landen van Europa
bereiken, evenals vele buiten-Europese landen zoals Al qe-
rië, Canada, Mexico, Nieuw-Zeeland, Venezuela en som-
mige netten van de Hawaï-etlanden, de Philippijnen en
WestNlndië.

In de loop van 1969 zal de Regie, bij wijze van proef,
een transmissieuitrustiriq met pulscodemodulatie in. bedrijf
ncmen , Dit transmissiestelsel is voorbestemd om in de toe-
komst een belangrijke rol te spelen in de ontwikkeling der
regionale kabelnetten.

Deze tech niek is verbonden aan de latere invoer van vol-
ledig nieuwe principes met betrekking tot de uitrusting van
de automatische centrales.

Steeds met de bedoeling nieuwe technieken te bestuderen
die tot lagere kostprijzen moeren Ieiden, zet de Regie haar
proefnemingen verder met een uitrusting welke de aan-
sluiting door draaggolven van twee abonnees op één enkele
fysieke lijn moqclijk moet maken. Dit mag niet verward
worden met het systeem van de gedeelde lijn.

De in 1969 te bestellen nieuwe uitrustinqen voor de
tclefooncentrales zullen steunen op sern i-elektron ische tech-
nieken volgens de structuren en karakteristieken die door
de Regie in sarnen werkinq met de constructeurs zijn bestu-
deerd op grond van de te Hasselt en te Wilrijk opgedane
ondervinding.
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Le Ministre a également donné des instructions pour que
soient entrepr-ises, sans retard, des études en vue de la
construction d'appareils téléphoniques d'une conception
nouvelle.

La 'Régie est copropriétaire de Early Bird.
Les sommes qu'elle y a investies jusqu'à présent s'élè-

vent à 56,5 millions. Du fait qu'elle ne peut disposer du
nombre nécessaire de circuits dans le dernier câble sous"
marin transatlantique, elle est obliqée de faire appel de plus
en plus aux circuits par satellites.

La participation financière de la Régie est, jusqu'à ce
jour, plus élevée pour l'exploitation des circuits par satel-
lites que pour celle des circuits empruntant les càblea sous"
matins: ultérieurement, cette intervention est appelée à
diminuer dans le cas des circuits par satellites,

L'exploitation des télécommunications au moyen de
satellites est réalisée par l'intermédiaire d'Intelsat (Interna-
tional Telecommunications Satellite Consortium). Comsat.
compagnie américaine de droit privé agit en tant que
inanager pour Intelsat.

Un comité intér imaire. siégeant à Washrnqton. assure
la haute direction de cet organisme sur les,plans technique,
financier et administratif. Tous les pays 'participants sont
copropriétaires selon l'importance de leur quete-part.

Les pays d'Europe orientale peuvent aussi y participer.
Le Ministre doute cependant qu'ils le fassent,

Pour l'acheminement de communications par satellites de
télécommunications utilisés exclusivement il des fins civiles,
on doit disposer d'une station terrienne.

Pleumeur-Bodou, en France, fut la première station ter"
rienne en Europe, avant celle de Raisting (Allemagne).

D'autres stations terriennes existent en Grande-Bretagne,
en Italie et dans d'autres pays également, La Belgique n'en
possède pas.

Nous dépendons donc de l'Allemagne et de la France.

Ces satellites de télécommunications sont destinés exclu"
sivemcnt à des besoins civils.

Notre participation aux investissements consacrés à la
construction de la station de Pleumeur-Bodou s'est élevée
à 624 750 francs-or (10 620 750 francs).

L'utilisation de fa station terrienne de Raisting est moins
onéreuse.

Le coût d'une station terrienne s'élevait jusqu'à ces der"
ni ers temps à 360 millions environ.

Actuellement, ce prix a certainement baissé: en effet, la
conception actuelle du bâtiment nécessaire à l'installation
de l'antenne permet la réalisation d'une économie substan-
tielle, Une telle station ne coûterait plus que 190 à 200 mil-
lions dont environ 80 millions pour la partie é lcct ron ique,

Le Ministre précise qu'il a donné des instructions pour
que soit entreprise une étude relative à l'installation d'une
station terrienne en Belgique; il n'est cependant pas encore
possible maintenant dcn déterminer l'emplacement. D'après
les données actuelles, une telle station serait seulement
rentable à partir de 1975.

Quant aux transmissions de données, elle connaissent
actuellement un rythme de développement qui tend à s'accé-
lérer,

A la fin de 1968, il existait 48 liaisons intérieures entre
points fixes et 16 liaisons internationales, cependant qu'une
quarantaine d'usagers utilisent un raccordement au réseau
téléphonique automatique pour échanger des données avec
des ordinateurs exploités par des firmes privées spéciali-
sées. Ce mode d'utilisation en commun d'ordinateurs (sys-
tème «time-sharing») semble devoir prendre une grande
extension au cours des prochaines années.
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De Mmlster heeft eveneens onderrichtingen gegeven om
cen studie aa n te vatten over hct vervaardigen van n ieuwe
aangepaste teleloontoestellcn,

De Regie van T,T. is mcdc-e iqcnaarster van Early Bird.
De investcrinqskosten die z ij tot dusver hierin gedragen

heeft, belopen 56,5 miljocn. Daar z ij niet ovcr het aantal
nodig geachte geleidingen in de laatste nieuwe ond erzeese
kabel kan bcschikkcn, is zi] verplicht meer en meer gebruik
te maken van de satellieten.

De Financiële tusscnkomst van de Regie is, tot nog toe,
hoger voor de exploitatie door middel van satellieten dan
voor die via onderzecse kabels; later zal deze kostprijs
echter vermin der eri.

De exploita tie van de telecommunicatles door middel van
satellieten geschiedt via Intelsat (International Telecom-
munications Satellite Consortium). Comsat, een Am eri-
kaanse maatschappij naar privé-recht, treedt op als
manager voor Intelsat.

Een interf m-com ité, zetelend te Washington, verzorgt op
het hoger plan he t techriisch, financieel en administratief
beheer van het stelsel, Alle deelnemende landen zijn
mede-eiqenaars naar verhouding van hun onderscheiden
bijdraqen.

Ook de landen van Oost-Europe mogen er aan deel-
nernen. De Minister betwij lelt evenwel of zi] zulks zullen
doen.

Voor het tot stand brengen van gesprekken via de tele-
communicatiesatellieten, die uitsluiterid voor civiele doel-
einden worden gebruikt, moet men kunnen beschikken over
een grondstation,

Pleumeur-Bodou [Frankrijk) was het eerste grondstation
in Europa, vóór dat van Raisting (Duitsland).

Er zijn nog grondstations in Engeland, Italië en enkele
andere landen. België heeft er geen.

Wij dienen ons dus te verstaan met Duitsland en Frank-
rijk.

Die telecommunicatiesatellieten dierien uitsluitend voor
civiele behoeften.

Onze deelneming in Pleumeur-Bodou kostte ons 62'1 750
goudfrank (la 620 750 frank) aan investering in de bouw,

Het gebruik van het grondstation Raisting kost ons niet
zoveel.

De kostprijs van een grondstation bedroeg vroeger circa
360 miljoen.

Deze prijs is nu zeker gedaald daar de moderne conceptie
van de bouw van de antenne deze vennindering mogelijk
maakt. De kosten van zulk een station zouden niet hoger
meer liggen dan 190 à 200 miljoen, waarvan ongeveer
80 miljoen voor het electronisch gedeelte,

De Minister verklaart dat hij onderrichtingen gegeven
heeft om een stu die aan te vatten met het oog op de ves ti-
ging van een grondstation in België. Het is echter nog niet
moqelijk de plaats daarvan reeds te bepalen. Volgens de
huidige gegevens zou een dergelijk station slechts rendabel
zijn vanaf 1975,

Wat anderdeels de datatransmissie betreft, deze breidt
zich thans uit in een versneld ritrne.

Einde 1968 bestonden el' 48 binnenlandse verbindingen
tussen vaste punten en 16 internationale verbindinqen , ter-
wijl een veertigtal klië:nten een aansluiting op het auto-
matisch telefoonnet gebruikten voor het uitwisselen van
gegevens met ordtnatoren welke door gespecialiseerde
prtvé-ondernemlnqen worden geëxploiteerd. Deze manier
orn ordinatoren gemeenschappelijk te gebruiken (<< tirne-
sharing» systecm) blijkt een grote uitbreiding te zullen
nernen in de eerstvolqende jaren ,



Over cnkcle jaren zal de datatransmissie in vcrscheidcnc
landen ecn zo gwte vlucht ncmcn dut dit vcrkecr in
br-pnaldc gevallen, na a r gelang van de omstandigheden
eigen aan Icder land, he t telcf oonvcrkcer in belang zal
ovcrtreffcn.

I<ekening houdend met de strucruur van ons land, zal dit
misschien niet het geval zijn in België. Nochtans houden de
on twerpen inzake kabeluitbreidingen nu recds rekening met
de te verwachten uîtbrcidinq van deze nieuwe techniek.

Men kan zich vanzelfsprekend de volgende vraaq stellen :
zou men er geen belang bij hebben, met het oog op de over-
seining van gegevens, een gespecialiseerd net van geleidin-
gen op te richten?

La réponse est fonction de la structure même de chaque Het antwoord hierop houdt verband met de structuur zelf
pays, van ieder land,

En ce gui concerne la Belgique, le Ministre estime qu'il Wat België betreft is de Minister van mening dat hct
n'y a pas lieu de créer deux: réseaux: de transmission dis- n iet is aanqcwezen twee afz onderlijke overseminqsnetten
tincts. op te richten.

L'évolution rapide qui affecte ces divers domaines De snelle evolutie in deze versch ille nde takken van de
des télécommunications astreint la Régie à prendre des televerbindingen verplicht de Regie ertoe belanqrtjke maat-
mesures importantes afin de préparer son personnel à regelcn te nernen ten einde haar personeel Vaal' te bereiden
l'accomplissement des tâches que ces nouvelles techniques op het volbrengen van de tak cn welke met deze nieuwe
lui imposeront, technieken zullen gepaard gaan.

D'autre part, des services efficaces et conçus en fonction Anderdeels zullen doeltreffende diensten, opgevat in
des nécessités de l'avenir devront être créés pour traiter, functie van de toekomstige behoeften, moeren opgericht wor-
de façon moderne, les problèmes commerciaux, rechruques den orn de handels-, beheers- en technische problemen op
et de gestion. moderne wijze te behandelen.

Ceux-ci ne sont évidemment pas propres à la Régie: ils • Deze problcmen zijn uiteraard niet eigen aan de Regie, zi]
concernent également ses fournisseurs. Certains se d ernan- stellen zich ook voor haar leverancier-s. Sommigen vragen
dent s'il ne serail pas opportun que la Régie crée un centre zich af of het: voor de Regie niet aangewezen zou zijn een
d'information pourvu d'un ordinateur accessible au public: informatiecentrum op te richten, voorzien van een ordinator
cette question t:out à fait pertinente est à l'étude en même ten gerieve van het publiek: deze terecht pertinente vraag
temps que le degré de rentabilité d'un tel service. wordt aan een studie onderworpen, sarnen met die in ver-

band met de rentabili teitsqraad van een derqelijke dienst.
Ten slotte dient nog aangestreept dat de Regie, die reeds

sedert [aren het opmaken van de abonneerekeningen velle-
dig heeft qemechaniscerd, de weg is opgegaan van een nit-
gebreider gebruik van computera.

Geler op het aantal en de ingewikkeldheid van de taken
die zich bij het beheer van de Regie van T.T, voordoen, is
het imrners noodzakelijk gebleken deze laatste te voorzien
van de modernste hulpmiddelen in de vorrn van elektro-
nische uitrustingen.

De Zwitserse administratie, die deze kwestie sedert enkele
ja ren bestudeert en reeds tot zeer interessante conclusies is
kunnen komen, is bijzonder gevorderd op het stuk van de
verwezenli jkingen.

Ongeveer twee jaar geleden werd bij de Regie van T.T.
een werkgroep ad hoc samengesteld. Alhoewel deze laatste
haar eindverslaq nog niet heeft opqesteld, is het volgens de
Minister nier meer mogelijk de zaak nog verder op de lange
baan te schuiven,

Wij kennen thans immers de derde generatie van de
computers. die stree ft naar een tamelijk gecentraliseerde
organisatie. Over ca. vijf jaar nu zullen vermoedelijk de
eerste elektronische uitrustingen van de vierde generatie op
de markt verschijnen; ze zullen zich waarsrhijnlljk veel betel'
tot een decentralisatie Ienen. Derhalve dient men zonder
weifelen een keuze te doen, zo niet loopt men het gevaar
binn en vijf [aar opgescheept te zitten met uitrustingen van
voorbijgestreefde opvatting die onvoldoende zullen afge-
schreven zijn.

Het is anderdeels uitqcslotcn te wach ten op de computers
van de vierd e generatie z onder de werkmethodes van de
Regie aan te passen: de invoering van een doeltreffende pro-
grarnmatie en van een geïntegreerd beheer moet binncn
kort e tijd geschieden.

Om deze doeleind en onverwijld te verwezenlijken, werden
twee experirnentele e lektronische uitrustingen besreld, die
eerlang te Antwerpen en te Luik zu llen geïnstalleerd wor-
den. Zij zullen het mogelijk maken de optimale oplossin qen

Dans quelques années, la transmission des données
prendra, dans divers pays. un tel essor que ce trafic. clans
certains cas et selon les contingences nationales, deviendra
plus important que le trafic téléphonique.

Compte tenu de la structure de notre pays, il n'en sera
peut-être Pps ainsi en Belgique. Toutefois, dès maintenant,
des projets d'extension en câbles tiennent compte de l'am-
pleur que conna.tra cette nouvelle technique.

On peut évidemment se poser la question suivante: n'y
a-t-il pas intérêt à créer lin réseau spécialisé de circuits
pour les transmissions de données?

Enfin, il convient de signaler que la Régie, qui a déjà,
depuis des années, mécanisé l'élaboration des comptes
d'abonnés, s'est engagée dans la voie d'une utilisation plus
vaste des ordinateurs.

En effet. étant donné le nombre et la complexité des
tâches qui se présentent pour la gestion de la Régie des
T.T" il s'est avéré indispensable de pourvoir celle-ci des
moyens modernes que constituent les ensembles de traite-
ment.

L'Administration suisse, qui étudie cette question depuis
plusieurs années et a déjà pu tirer des conclusions très
intéressantes, est particulièrement en avance dans le domaine
des réalisations.

Un groupe de travail a été créé, il y a environ deux ans,
à la Régie des T,T. Bien que celui-ci n'ait pas rédigé son
rapport final, le Ministre estime qu'il n'est plus possible
de différer davantage.

En effet, à l'heure actuelle, nous en sommes à la troisième
génération d'ordinateurs qui tend à une organisation relati-
vement centralisée. Or, dans quelque cinq ans, apparaîtront
sans doute sur le marché les premières unités de traitements
de la quatrième génération: ceux-ci se prêteront vraisem-
blablemcnt beaucoup mieux à une décentralisation. Il s'im-
pose donc de fixer un choix, sans plus attendre, sous peine
de se voir nanti, d'ici cinq ans environ, d'un matériel d'urie
conception périmée qui serait insuffisamment amorti.

D'autre part, il est exclu d'attendre l'apparition des ordi-
nateurs de la quatrième génération sans adapter les métho-
des de travail de la Régie; l'introduction d'une proqrarnma-
tian efficace et d'une gestion intégrée s'impose in dubitable-
ment à brève échéance.

En vue de conduire celle-ci à bonne fin, dans les délais
les plus courts, deux ensembles de traitement expérimentaux
ont été commandés et seront prochainement installés à
Anvers et à Liège, Ils permettront de déterminer les sol L1-
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tions optimales aux divers problèmes que pose la mise en ,
œuvre de ces moyens modernes et des nouvelles méthodes
qu'ils impliquent.

Les études ne doivent toutefois pas se limiter à ces hori-
zons: la Régie dolt également se rendre compte gu 'un [our
prochain les signaux électriques risquent de se voir supplan-
tés pour la transmission de l'information par des signaux
lumineux grâce aux perfectionnements apportés à la tech-
nique des lasers.

Cette évolution accélérée que nous connaissons, tant
dans les domaines de la technique pure que de la gestion,
a amené le Ministre à envisager une nouvelle structure pour
la Régie. Les organes nécessaires sont prévus et le dossier
est soumis à l'examen de son collègue de la Fonction publi-
que.

Grâce à cette réorganisation et aux moyens techniques
modernes envisagés, la Régie sera enfin capable de procéder
à toutes les études à moyen et à long terme que tout orga-
nisme de son importance doit être à même de mener à bien.

Une véritable planification pourra ainsi être établie.

B. - ADMINISTRATION DES POSTES.

Le budget ordinaire des dépenses des P,T.T. pour 1969
s'établit à 8 182,7 millions, soit par rapport aux 7149,4 mil-
lions de dépenses constatées pour 1967, une progression
de 1 033.3 millions.

Le budget des Voies et Moyens prévoit pour 1969 une
recette de 5 101,8 millions, soit par rapport à la recette
de 4 751,4 millions enregistrée en 1967, une plus-value de
350,4 millions.

Les autorisations nouvelles sollicitées au budget extra-
ordinaire pour 1969 permettront d'exécuter un programme
cl'engagements de 130 millions, qui contient une tranche
conjoncturelle de 20 millions, et un programme d'ordon-
nancements de 98,3 millions.

Le compte général d'exploitation de 1'Administration
des Postes appelle les considérations suivantes:

Lors de la présentation des budgets précédents, il a été
démontré que la gestion financière de la Poste doit être
jugée, non pas d'après les seules données budgétaires, mais
à la lumière de son compte général d'exploitation.

Le déficit d'exploitation passera, en 1969, à 1 624 mil-
lions, ce qui représente une augmentation de ± 292 mi/-
lions par rapport au résultat de 1967.

Cette augmentation est principalement due à la program-
mation sociale et aux fluctuations de l'indice des prix de
détail.

Quant aux causes du déficit, elles restent toujours les
mêmes. Elles proviennent en ordre principal du secteur
des journaux (867 millions), des imprimés adressés et de
la franchise postale.

Mais il s'agit là de problèmes dont la solution doit être
recherchée sur un plan plus général que celui du Dépar-
tement des P.T.T.

Dans son rôle d'auxiliaire de l'expansion économique
et sociale, la Poste est tenue de suivre l'évolution du con-
texte économique et démographique et de faire en sorte
que ses services répondcn t en permanence aux nécessités
du public tout en visant à les simplifier par le recours à
des moyens techniques.
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te bekomen voor de ve rschcidcne problemen i.v.m. het aan-
wenden van deze moderne middelen en de niouwe methodes
welke z ij met zich brengen.

De studies moeren z ich nochtans niet tot deze horizonten
beperk cn: de Regie rnoct er z ich eveneens rekening van
geven dat de dag nabi] is waarop de elektrische sisnalell
groot gevaar zullcn lopen vervangen te wordcn door de
overseininp van gegevens door middel van llchtsiqualeu.
dank zij de verbetcrinqcn die in de techniek van de lasers
aanqebrach t werden.

Deze versnelde evolutie, welke zowel het gebied van de
zuivere techniek als dat van het beh ecr kcnmerkt. heeft de
Minister er toe gebracht een nieuwe structuur voor de Regie
in overweging te nemen. Er werd in de noodzakelijke orga-
nen voorzien en het dossier werd voor onderzoek aan zijn
collega van het Openbaar Ambt overgelegd.

Dank zij deze nieuwe organisatie en de overwogen
moderne technische middelen zal de Regie eindelljk in staat
zijn al de studies op halflange en lange terrnijn te verrichten,
zoals die door iedere instelling van haar omvang tot een
goed einde moeten kunnen gebracht worden.

Op deze wijze zal een werkelijke planning tot stand
kunn en komen.

B. -- BESTUUR DER POSTERIJEN.

Op de gewone begroting van P.T.T. belopen de uitgaven
voor 19698182,7 miljoen, d.i, 1033,3 miljoen meer dan de
7 l 49,4 miljoen die voor 1967 waren voorgesteld.

De Rijksmiddelenbegroting voorziet voor 1969 ontvanq-
sten ten bedrage van 5 101,8 miljoen, hetzij ten opzichte van
4751,4 miljoen geboekt in 1967, een meerwaarde van 350,4
miljoen.

De aangevraagde nicuwe machtigingen op de buitenqe-
wone begroting voor 1969 zullen het mogelijk maken een
vastleggingsprogramma van 130 miljoen uit te voeren, dat
een conjuncturele tranche van 20 miljoen en een ordonnan-
cerin qsproqrarnma van 98,3 miljoen bevat,

Betreffende de algemene exploitatierekeninq van het
Bestuur der Posterijen kunnen de volgende beschouwingen
naar voren gebracht worden :

Bij de besprekinq van de voorgaande begrotingen werd
aangetoond dat het financieel beheer van de Posterijen niet
uits'luiterid dient beoordeeld te worden volqens de budqet-
taire gegevens, maar tevens in het licht van zrjn algemene
exploitatierekening.

Het exploitatietekort zal in 1969 tot 1 624 miljoen oplo-
pen, wat een verhoging van ±292 miljoen betekent ten
opzichte van het resultaat van 1967.

Deze verhoging is hoofdzakelijk te wijten aan de sociale
programmatie en de schommelingen van het indexcijfer der
kleinhandelsprijzen,

De oorzaken van het tekort blijven steeds dezelfde. Zij
liggen vooral in de sector van de dagbladen (867 miljoen).
van de geadresseerde drukwerken en van de portvrijdom.

Maar dit zijn problemen waarvan de oplossinq op een
meer algemeen vlak dan dat van het Departement van
P.T.T. moet gezocht worden.

Omwille van de hulpmiddelen die h et inzake economische
en sociale expansie verschaft, is het Bestuur der Posterijen
verplicht de evolutie van de economische en demografische
samenhang te volgen en ervoor te zorgen dat zijn diensten
voortdurend beantwoorden aan de noodwendigheden van
het publiek, door de vereenvoudiging ervan na te streven
met behulp van technische middelen.



Il Il' est pas inutile de rappeler ici que le nombre de
boîtes aux lettres particulières, dans notre pays, s'est accru
de près de 5 % de 1965 à 1968, ce qui correspond à
132 000 points supplémentaires de distribution en l'espace
de trois ans.

Le programme de création et transformation de bureaux
prévoit l'ouverture de 78 nouveaux bureaux de poste ainsi
que la transformation de 91 offices sous-comptables, Il tend
il combler le retard d'adaptation subi par plusieurs régions
du pays.

La décentralisation de la distribution dans les çJrands
centres sera poursuivie.

La solution de ces problèmes de décentralisation demeure
cependant liée aux possibilités budgétaires, à la construc-
tian de locaux adéquats et il la fourniture des véhicules
nécessaires.

D'autre part, la fusion de certaines communes et les
chanqe ments de limites communales projetés par le Minis-
tère: de l'Intérieur auront inévitablement une incidence, en
1969, sur l'organisation postale. laquelle devra être adaptée
à la nouvelle composition administrative des communes.

Le mouvement général des correspondances pour 1967,
soit 2 "iS5 163 000 pièces manipulées au total, se répartit
comme suit:

2 109301 000 pièces en services intérieur,
171 791000 pièces à destination de l'étranger,
204 071 000 pièces originaires de l'étranger.

Cela représente une augmentation de 4.19 % depuis
1963, tandis que, depuis lors, les recettes d'affranchisse"
ment se sont accrues de 37,28 % et que le nombre d'opéra"
tians aux guichets a progressé de 7,2 %'

En ce qui concerne le personnel, les travaux de norni-
nations consécutifs à la restructuration ainsi gu' aux mesures
de régularisation du personnel auxiliaire se sont pour"
suivis.

En nombre, les plus importants travaux déjà menés à
bien, en 1968, concernent plus de 2 800 agents.

Ont été admis, en outre, dans les cadres définitifs par
voie de régularisation, 17 agents du niveau 2, 1943 du
niveau 3 et 4 350 du niveau 4.

On peut ft présent considérer que l'important travail de
régularisation né de la loi du 2 avril 1965 est pratique"
ment terminé puisqu'il ne subsiste que quelques cas liti-
gieux (±60) qui sont en voie d'être réglés.

Dans le cadre des' mesures spéciales de restructuration
du cadre du personnel de maîtrise, 300 nominations ont
été effectuées.

En 1969, quelque 1 500 nominations diverses seront
encore à réaliser.

En ce qui concerne plus particullèr emen t le personnel
facteur, le Gouvernement se préoccupe activement de trou"
ver une solution adéquate au problème résultant de l'appli-
cation à ce personnel des dispositions particulières prises
en sa faveur en matière d'avancement.

Un règlement définitif sera apporté à la question des
cadres temporaires afférents aux exercices 1964, 1965 et
1966 au sujet desquels la solution n'est pas encore interve-
nue à ce jour.

En cc qui concerne le recrutement. l'Administration des
Postes a dû, depuis le déblocage de 1 700 unités en juin
1966, se limiter à pourvoir au seul remplacement des agents
gui ont quitté définitivement ses services.

En dépit des mesures qui ont été prises en vue d'assurer
la continuité du service postal sans augmenter les effectifs,
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Het is niet overbodig Cl' hier aan te herinneren dat h ct
aantal particulière bnevenbussen in België van 1965 tot 1968
nagenoeg met 5 '7é is toegenomen, wat ovcreenkornt met
132 000 bijkomende uitreikingsplaatsen in ccn tijdsruimte
van drie jaar,

Op het programma van oprichtinq en omvorming van
kantoren staan de opening van 78 nieuwe postkantoren,
alsmede de omvorming van 91 onderrekenplichtige kantorcn,
Het strekt ertoe de achterstand, die meerdere gewesten van
het land inzake aanpassing hebben opqelopen , in te lopen.

De decentralisatie van de uitreiking in de grote centra zal
voortgezet worden,

De oplossing van deze decentralisatieproblemen is noch-
tans ondergeschikt aan de budgettaire mogelijkheden, aan
het bouwen van geschikte lokalen en de levering van de
nodige voertuigen.

Anderzijds zullen de fusie van somrniqe gemeenten en de
door het Ministerie van Binnenlandse Zaken voorgenomen
wijzigingen van gemeentegrenzen in 1969 onvermij delijk een
terugslag hehben op de postorqanisatie die aan de nieuwe
bestuurlijke indeling zal moeten aangepast worden.

De algemene. omzet van de in 1967 behandelde briefwis-
selin q, zijn de 2485 163000 stuks , kan als volq t ingedeeld
worden:

2 109 301 000 in binnendienst,
171 791 000 met bestemming naar het buitenland,
207 071 000 herkomstig uit het buitenland.

Dit vertegenwoordigt een verhoging met 1,19 % sedert
1963, terwijl sedertdien de ontvangsten uit frankering met
37,28 % zijn aangegroeid en het aantal loketbewerkingen
met 7,20/0 is toeqenomen.

Wat het personecl betreft, werden de werkzaam heden
i.v.m , de benoeminqen, voortvloeiend uit de herstructurerinq,
alsmede uit de regularisatiemaatregelen betreffende het hulp-
per son eel voortq ezet,

In totaal betreffen de belangrijkste maatregelen die in
1968 ten uitvoer werden gelegd meer dan 2 800 personeels-
leden.

Bovendien werden ingevolge de regularisatiemaatregelen
17 personeelsleden van het niveau 2, 1 943 van het niveau
3 en 4 350 van het niveau 4 in de definitieve kaders opge-
nomen,

Men mag thans besluiten dat het belangrijkste regularisa-
tiewerk, dat voortvloeit uit de wet van 2 april 1965, praktisch
beëindigd is, verrnits nog slechts enkele gevallen (±60)
hangende zijn, Zij zullen eerlang geregeld worden.

In hct raam van de bijzondere regularisatiemaatregelen
betreffende het meesters-, vak. en dienstpersoneel werden
300 benoemingen gedaan.

Onqeveer 1 500 diverse benoeminqen blijven in 1969
nog te verwezen lijken.

Wat inzonderheid het postmannenpersoneel betreft, houdt
de Regering zich actief bezig met het zoeken naar een deqe-
lijke oplossing voor het probleem dat zich voordoet inge-
volqe de toepassing van de uitzonderingsmaatregelen inzake
bevordering op dit personeel.

Een dcfinitieve regeling zal getroffen wcrden voor de
kwestie van de tijdelijke kaders met betrekking tot de jaren
1964, 1965 en 1966, waarvoor tot op heden geen oplossing
werd gevonden.

'vV at de werving betreft heeft. het Bestuur der Posterijen
zich sedert de deblokkering van 1 700 eenhcden in juni
1966 uitsluitend moeten beperken tot vervanging van de
persone.elsleden die. de diensten defin itief verla ten hebben,

On danks de maatregelen die genomen werden met het
oog op het verzekeren van de continuïteit van de postdienst.
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nous avons été contraints de réduire certains services au
public, cependant que des prestations supplémentaires, très
onéreuses pour le Trésor, ont dû être imposées au person-
nel.

Une première demande de déblocage de recrutement de
personnel en extension, introduite en février \968, a été
acceptée.

Cette mesure ne porte que sur 242 unités et comprend
195 emplois à qualification technique. Bien que ne consti-
tuant donc qu'un pa lllatif. elle permettra cependant de ren-
dre une certaine souplesse au fonctionnement des services.

Ql1elques mots il propos du régime des prestations:

Le problème des prestations du samedi est particulière-
ment crucial parce qu'il oppose l'intérêt du public aux reven-
dications du personnel intéressé, justement fondées sur l'évo-
lution des conditions générales de travail.

Afin de concilier les deux intérêts en présence, tout aussi
dêfendables selon l'optique où 'l'on se place, une série de
mesures ont été prises en matière d'ouverture des bureaux
de poste le samedi.

Tous les bureaux sont ouverts deux samedis par mois,
en général. les premier et dernier samedis du mois.

Dans l'agglomération bruxelloise, des bureaux sont
ouverts tous les samedis mais uniquement ceux qui assurent
les services de distribution.

De la m i-juin à la mi-septembre, tous les bureaux ne sant
ouverts que les seuls samedis les plus proches des échéan-
ces.

Le présent budget est également établi de manière à per-
mettre à ]'Administration de poursuivre la modernisation de
ses services.

C'est au cours de cette année que sera mise en applica-
tion la codification postale sur laquelle est basée l'automa-
tisation du tri des correspondances.

Le Ministre rappelle qu'il s'agit en l'occurrence de doter
chaque bureau d'un code de quatre chiffres que l'expéditeur
sera invité à introduire dans l'adresse de son envoi, code
qui correspondra à celui attribué par le fichier national
pour identifier la commune desservie.

D'ici peu, une campagne d'Informatton du public sera
ouverte à ce sujet. En 1969, l'Administration des Postes
pourra mettre en circulation pour la motorisation de la dis-
tribution. 328 véhicules automobiles.

Afin d'échapper à la difficulté de la circulation urbaine,
qui perturbe les horaires des liaisons entre les bureaux dis-
tributeurs, l'Administration des Postes a étudié les diffé-
rentes possibilités cl'installer à Bruxelles un dispositif assu-
rant un transport plus rapide et plus régulier du courrier.

Après avoir mûrement étudié les différentes solutions
possibles, son choix s'est porté sur les transports pneumati-
ques dont certaines caractéristiques ont déjà été mises en
application à Hambourg.

La construction du serni-rnétro de Bruxelles permet de
mener de pair la mise en souterrain des transports urbains
de la Capitale avec la pose des tubes dans les installations
souterraines dont l'implantation répond aux besoins pos-
taux.

Chaque année, lors de la discussion du budget des
P.T.T., plusieurs membres signalent l'état lamentable des
locaux postaux. Le Ministre admet que, pour la plupart, ces
plaintes sont fondées.
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zoncler de qctalstcrkte te verhoq en. mor-sten sommige tcn
behoeve van het publick georganiseerde diensten verrninderd
worden. tcrwij l intussen bijkomende prestaties, zecr bczw a-
rend voor de Schatkist, aan het personeel dienden opgelegd
te wordcn.

Een eerste verzock orn deblokkering van de werving van
bijkomend personcel. ingediend in Iebruari 1968. werd
aanvaard.

Deze maatregel slaat slcchts op 242 eenheden en ornvat
195 betrekkingen met technische qualificatie, Een lap-
middel dat het niettemin zal mogelijk makcn aan de we r-
king der dicnsten cen zckere soepelheid te verlenen,

Enkele tuoorden in oerb encl met het stelsel der presteiies :

Het prohleern van de prestaties op zaterdag is een
uitzonderlijk zwaar probleern omdat het de belangen van
het publiek stelt tegenover de eisen van het betrokken per-
soneel, dar zich terecht beroept op de evolutie van de alqe-
mene arbeidsvoorwaarden ,

Ten einde de belangen van beide partijen te verzoencn
- ze zijn trouwens beide verdedigbaar volgens het stand-
punt dat men inneemt - werd ecn reeks maatregelen in
verband met de openstelling van de postkantoren op zater-
dag genomen,

Alle kantoren zijn twee zaterdagen per maand open,
over het alqerneen de eerste en de laatste.

In de Brusselse agglomeratie zijn elke zaterdaq kantoren
geopend; h et betreft nochtans aileen die welke uitreikinqs-
diensten verzekeren.

Van half juni tot half septernber zijn alle kantorcn slechts
open op de zaterdag die het dichtst bij de vervaldag ligt.

De onderhavige beqrotlnq is bovendien zó opgemaakt dat
zij het Bestuur in staat stelt de modernisering van zijn dien-
sten voort te zetten.

In de loop van dit jaar zal het postaal codestelsel inge-
voerd worden, waarop de automatiserinq van de sorterinq
van de briefwisseling gebaseerd is.

De Minister herinnert eraan dat het hier gaat om het
toekennen van een code van vier cijfers aan elk ka nto or.
De afz ender van een poststuk zal verz ocht worden dit code-
nummer in het adres van zijn zending te vermelden. Deze
code zalovereenstemmen met die welke door het nationaal
Ïichesstelsel za'l toegekend worden om de bedoelde qemeente
te identificeren.

Eerlang zal een publie ke voorlichtingscampagne in dit
verband ingezet worden. In 1969 zal het Bestuur der Poste-
rijen voor de motorisering van de uitreiking 328 autovoer-
tuigen in gebruik kunnen nemen,

Ten einde te ontsnappen aa n de moeilijkheden van het
stadsverkeer dat de tijdregeling voor de verbindingen tus-
sen de uitreikingskantoren verstoort, heeft het Bestuur der
Posterijen de verschillende mogelijkheden bestudeerd om
te Brussel cen dienst in te stellen die een vlugger en reg el-
matiger vervoer van poststukken zal verzekeren.

Na de verschillende mogelijke oplossinqen rijpelijk over-
wogen te hebben, is de keuze gevallen op pneumatisch
vervoer, waarvan sommige karakteristieken reeds te Ham-
burg toegepast werden.

De bouw van de serni-metro te Brussel maakt het mogc:~
lijk orn tegelijk met de ondergrondse inrichting van het stede-
lijk vervoer van de Hoofdstad onder de grond buize n te
leggen volgens een sy steem dat beantwoordt aan de
behoefte van de postdienat.

Elk [aar, bij de besprekinq van de begroting van P.T.T.,
vestigen verscheldene leden de aandacht op de erbarme-
lijke toestand van de postlokalen. De Minister geeft toe
dat deze klachtcn voor het rneren deel gegrond zijn.



Qu'il lui soit cependant permis de s'étendre un peu sur
l'ampleur et l'importance des besoins de I'Admtn istratlon
des Postes en ce domaine.

La cause de ces besoins toujours plus grands provient
en premier lieu du fait qu'aucune réalisation digne d'être
mentionnée n'El été effectuée de 1919 à 1945; elle trouve
sa justification, en second lieu, dans révolution constante
des services postaux et dans l'adaptation des méthodes aux
techniques modernes,

L'Administration des Postes compte près de 2.000
bureaux éparpillés sur toute la surface du territoire, dont
950 _ ... les plus importants- tombent sous la juridiction
des Travaux publics,

Parmi ceux-ci, il y a quelque 40 % de bâtiments de l'Etat
et 60% de bâtiments loués, dont la plupart abritent les
bureaux de moyenne et petite importances,

Les bâtiments, propriété de l'Etat, ont été construits pour
une moitié, avant 1914, pour un quart, entre 1919 et 1940.
Le dernier quart comporte des locaux plus récents, bâtis
ou transformés depuis 1945.

Ces quelques chiffres sont particulièrement éloquents: un
problème d'adaptation se pose pour quelque 75 % des bâti-
ments de l'Etat occupés par la Poste. Pour le surplus, la
plupart des locaux loués n'ont pas été conçus pour les
besoins de la Poste et les adaptations qui y ont été appor-
tées n'y répondent qu'imparfaitement.

Jusqu'en 1965, l'Administration des Postes n'a pu que
constater cet état de choses, étant donné que le Départe-
ment des Travaux publics ne disposait annuellement que
d'environ 35 millions pour les acquisitions. la construction
et les aménagements des bureaux de poste,

Pour les exercices 1967 et 1968, les crédits alloués se sont
élevés respectivement à 185 millions et 167 millions. Pour
1969, ils seront de ±220 millions. Grâce à cette augmenta-
tion, les Travaux publics ont été à même de procéder, pour
le compte de l'Administration des Postes, à des acquisi-
tions, des constructions et des aménagements dans les
localités où la situation était la plus critique.

Tout en exprimant sa satisfaction des résultats déjà obte-
nus, le Ministre doit reconnaître cependant que ceux-ci
ne peuvent constituer qu'une première étape, étant donné
que, d'après une estimation sommaire. les besoins de la
Poste en matière de locaux s'élèvent à près de 2 milliards.

II a fait établir par l'Administration un plan des acqui-
sitions, constructions, transformations et locations absolu-
ment indispensables durant les quatre années qui viennent,

Il Y a lieu de signaler également que l'Administration
des Postes a eu l'heureuse possibilité de pouvoir occuper,
au sein du quartier culturel qu'est celui du Grand Sablon
à Bruxelles. un immeuble vraiment approprié pour y trans-
férer, dans 'les meilleures conditions, les installations du
musée des P.T,T, complétées par un centre philatélique et
culturel.

Dans le domaine cie la philatélie, la propagande sou-
tenue, effectuée en faveur de notre production n'est
pas étrangère aux progrès continus qui sont enregistrés,

Il y a près de 21 000 inscriptions au fichier philatélique et
18 000 abonnés régnliers aux nouvelles émissions,

Rien ne permet de prévoir un ralentissement de cette
activité qui constitue une base de revenu national qu'il
importe de protéger.

Dès 1970, les opérations philatéliques privées seront tou-
chées par l'application de la T,Y,A. Si nous désirons éviter
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Hij wil dan ook even uitweiden over de omvang en de
belangrijkheid van de beh oeftcn van het Bestuur der Pos-
tcrijcn in dit verband.

De oorz aak van deze altijd qroter wordende behoeften
vloeit in de eerste plaats voort uit het feit dat er tussen
1919 en 1945 geen eukele noerncnswaarrlîqe vcrwczen-
lijking tot stand kwarn. Zij vindt ill de tweede plants haar
rechtvaardiging in de aanhoudende evolutie van de post-
dienstcn en in de aanpassing van de methodes aan de
moderne techmeken.

Het Bestuur der Posterijen telt bij de 2 000 kantoren,
verspreid over het ganse land, waarvan er 9'50 -_. de meest
belangrijke onder de bevoegdheid vallon van Openbare
Werken,

Hiervan zijn ongeveer 40 % kantoren ondergebracht in
gebouwen van de Staat en 60 %, voor het merendeel kan-
toren van gemiddelde of kleine belangrijkheid, ill gehuurde
lokalen.

De gebouwen die eigendom zijn van de Staat, werden
voor de helft vóór 1914 en voor één vierde tussen 1919 en
1940 gebouwd. Het overige vierde omvat lokalen van meer
recente datum, gebouwd of verbouwd na 1915.

Deze cijfers zijn bijzonder overtuiqen d : een probleem van
aanpassing stelt zich voor :±75 '0/0 van de Staatsgebouwen,
waarin de Postdienst is ondergebracht. Bovendien werd het
merendeel van de gehuurde lokalen niet opqetrokken voor
de Postdienst en de erin uitqevoerd e verbouwinqswerken
beantwoorden slechts gedeeltelijk aan de behoeften.

Tot 1965 heeft het Bestuur der Postertjcn deze stand
van zaken alleen maar kunnr-n vaststellen vermits het
Departement van Openbare Werken slechts over een jaar-
lijks krediet van ongeveer 35 miljoen bcschikte voor de
aankoop, het bouwen of het verhouwcn van postkantoren.

Voor de dienstjaren 1967 en 1968 beliepen de tocqc-
kende kredieten respectievelijk 185 miljoen en 167 miljoen,
Voor 1969 zullen zij ±220 miljoen bereiken. Dank zij deze
kredietverhogingen is het Openbare Werken mogelijk
geweest voor rekening van het Bestuur der Posterijen
over te gaan tot het aankopen. het bouwen en het inrichten
van kantoren in de gemeenten waar de toestand het meest
kritisch was.

Terwijl hij zijn voldoening uitspreekf over de reeds
bereikte resultaten moet de Minister nochtans toegeven dat
deze slechts een eerste srap kunuen zij n , verrnits de behoef-
ten aan Iokalen bij de Posterijen naar raming bij de 2 mil-
jard belopen.

Hij heeft door het Bestuur een plan laten opmaken van
de aankopen. de constructie van gebouwen. de verbouwin-
qen en de inhuringen die absoluut noodzakelijk zijn in de
komende vier [aren.

Er dient ook te worden medegedeeld dat het Bestuur der
Posterijen gelukkig in de mogelijkheid werd gesteld te
midden van een culturele w ijk, de Grote Zavel te Brussel,
een eiqendom te bezetten die werkelijk geschikt is om er,
onder de beste voorwaarden, het museum van P,T.T"
aangevuld met een filatelistisch en cultureel centrum, in
onder te brengen.

Op het gebied van de Hlatclie Is de bestendiqe propaganda
ten gunste van onze produktie niet vreemd aan de vastqe-
stelde aanhoudende vooruitgang.

Er zijn nagenoeg 21 000 ingeschrevenen in het filate-
listisch Hchesstelsel en 18 000 regelmatig geabonneerden op
de nieuwe uitgiften.

Geen enkele veronderstelling laat een teruggang van
deze activiteit vermoeden die aan de basis ligt van het
nationaal inkomen dat we dienen te bescherrnen.

Vanaf 1970 zullen de priva te Hlatel istische verhaudelin-
gen getroffen worden door de toepasslnq van de B.T.W.
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qu'une partie importante de ce revenu ne passe nos fron-
tières, en raison du déséquilibre que ce régime de taxation
risque de provoquer sur le marché international, il est
indispensable cl'envisager. dès à présent, les mesures nèce s-
saires.

Dans le cadre des projets déposés au Parlement en ce
qui concerne la mise en application de la T.V.A" le
Ministre compte très prochainement rechercher, avec ses
collègues du Gouvernement, les moyens les plus efficaces
pour y apporter la solution adéquate.

'"* *
Pour mieux situer l'ampleur du problème de l'Office des

Chèques postaux et de l'importante mutation que cet Office
connaît du fait de l'automatisation de ses activités il est
nécessaire d'en rappeler certaines données.

A la fin de 1967, 'le nombre de comptes était de
1 003 952, soit 0,92 % d'augmentation par rapport à 1966.

Les transactions exécutées en 1967 s'élèvent, par jour
ouvrable, à 1 017915 dont 847935 inscriptions en compte.

Ces chiffres représentent une augmentation respective
de 1,07 % et 0,87 %'

Le volume monétaire des transactions est en auqm enta-
tion de 7,02 % par rapport: à 1966 et atteint 8 805 milliards
de francs. De ce montant, 94% sont représentés par de la
monnaie scripturale. Cette moyenne est: légèrement supé-
rieure à celle des années précédentes,

L'avoir moyen journalier en compte progresse de 4,1 %
puisqu'il passe de 58,2 milliards en 1966 à 60,6 milliards en
1967. Cette augmentation est principalement consécutive
aux opérations effectuées sur les comptes des comptables
publics,

L'avoir moyen journalier en compte des particuliers, de
40,6 milliards en 1966 atteint 41,3 milliards en 1967. Il
progresse donc de 1,7 %'

C'est, en premier lieu, la poursuite de l'automatisation et,
dans le cadre de celle-ci, le développement des systèmes
et l'application d'une politique d'intégration qui doivent
servir de base à l'évolution de l'Office.

Il n'est pas inutile de rnppeler que cette automatisation
concerne deux secteurs distincts: celui du traitement des
chèques et assignations et celui de la tenue des comptes
courants postaux,

Le premier se déroule cl'après le planning établi et, dès
à présent, 3 000 000 de titres sur 4 200 000 reçus, sont trai-
tés automatiquement.

Le second secteur d'automatisation est celui, beaucoup
plus important et plus complexe, des services de la tenue
des comptes.

Actuellement, 551.000 comptes, soit plus de la moitié de
]' ensemble, sont gérés selon le nouveau système. C'est
au cours de 1968, que la reconversion a atteint sa phase
la plus critique, celle où il faut passer à l'organisation sur
des bases définitives et qui doit conduire à la rentabilité
finale de toute l'entreprise,

Cette rentabilité est directement proportionnelle au
degré d'utilisation des équipements investis, ainsi qu'à
celui de la qualité et de la stabilité du personnel utilisé et
de son encadrement.

C'est ici, que· s'est posé le problème de l'utilisation
full-tune des centres de traitement et celui de la constitution
d'équipes de soirée et de nuit avec les implications d'ordre
social que pareilles mesures comportent.
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Zo wij we nsen le vermiidcn dat cen bc lanqr ijk deel van dit
inkomen over onze grenzen gaat, ingevolge het on even-
wicht dat dit be!astingsstdsel op de internationale markt
kan veroorzaken, is het hoogst nodiq thans de nodige maat-
re qelen te treffen.

In het kader van de bij het Parlement neergelegde ont-
werpen houdende toep assinq van de B.T. W. is de Minister
voornemens sarnen met zijn co lleq as van de 'Regering ten
spoedigste de meest doeltreffende middelen te zoeken om
er een degelijke oplossing aan te geven ..

** *
Om. de omvang van het problcem van het Bestuur der

Postcheques en van de qrondiqe wijziging die het ondergaat
inqevolqe de automatisering van zijn activiteiten beter te
situeren, is het nodig de aandacht te vestigen op sommige
gegevens,

Einde 1967 bedroeg het aantal rekeningen 1 003952,
hetzij e en verhoging met 0,92 % ten opzichte van 1966.

In 1967 beliep het aantal uitgevoerde verrichtingen per
werkdag 1017915, waarvan 817935 boekingen op reke-
ning.

Dit betekent een vermeerdering met onderscheidenlijk
1,07% en 0,87 %'

Het geldvolume der verrichtingen steeg met 7,02 % ten
opzichte van 1966 en 'bereikte 8 805 miljard frank. 94 0/0
van dit bedrag is giraal geld, Het gemiddelde ligt een
weinig hoger dan dat der voorgaande [aren,

Het gemiddeld dagelijks tegoed op rekening steeg van
58,2 miljard in 1966 tot 60,6 miljard in 1967, wat neerkomt
op een toename Illet: 4,1 %' Deze verhoging vloeit hoold-
zakelijk voort uit de verrichtingen op de rekeningen van de
openbare rekenplichtigen.

Het gemiddeld da qelijks te qoed op rekening van parti-
kullercn dat in 1966 40,6 miljard bedroeg, bereikte in 1967
1: 1,3 miljar d. Dus een aangroei met], 7 %.

In de eerste plaats moeren de voortzetting van de auto-
matisering en, in verban d daarmede, de ontwikkeling van
de systemen en de toepassing van een integratiepolitiek tot
basis dicnen voor de ontwikkeling van het Bestuur.

De Min ister herinnert era an dat deze automatisering
t wee onderscheiden sectoren betreft: de behandeling der
cheques en assignaties en het bijhouden van de lopende
postrekeningen.

De eerste ontwikkelt zich volgens de opgestelde planning
en van nu af aan worden 3 000000 van de 4 200 000 ont"
vangen titels automatisch verwerkt.

De tweede geautomatiseerde sector, die veel belangrijker
en complexer is, heeft betrekking op de dien sten die belast
zijn met het bijhouden van de rekenin qeu.

Thans worden 551 000 rekeningen, d.i. meer dan de
helft, beh eerd volgens het nieuwe systeern. In de loop van
1968 hee lt de omschakeling haar meest kritische Iase
b ereikt. namelijk die waarin dient overgegaan te worden
naar de organisatie op definitieve grondslagen en elie tot
de uiteindelijke rentabiliteit van de gehele onderneming
moet letden,

Deze rentabiliteit is rechtstreeks evenredig met de
benuttigingscoëfficiënt van de geïnvesteerde uitrustingen,
en met de kwaliteit en de stabiliteit van het tewerkgestelde
persouccl en het kader.

Hierbi] rees het probleem van de full-time aanwending
der behandelingscentra, alsook van de oprichting van avond-
en nachtploegen, met al de sociale verwikkelingen waarrnede
derqelijke maatregelen gepaard gaan.



Il est évident que dès l'instant où il s'agit Je. recourir à
l'utilisation du personnel en dehors des heures normales de
prestations et qu'il importe, au surplus, de. confier à ces
équipes un travail de création d'informations qui conditionne
l'intégralité du traitement automatique, cela ne peut sc faire
par la contrainte,

La qualité et la stabilité du personnel ne peuvent être
valablement assurées que si des avantages compensatoires
ct substantiels permettent de recourir au volontariat,

Le Ministre discute actuellement. avec ses collègues
du Gouvernement, d'un projet d'indemnisation susceptible
de créer les conditions sociales et le climat psychologique
indispensables en l'occurrence,

Il recherche également, avec ses services administratifs,
les possibilités d'aménager le régime des prestations, tout en
restant dans les limites réglementaires actuelles en la
matière.

Il s'attache. par ailleurs, à réformer la structure interne
de l'Office de manière qu'elle réponde mieux aux impératifs
d'une gestion ayant à recourir aux techniques les plus
évoluées.

Il discute éqalement de la 'mise en place d'un cadre tech-
nique comprenant, à tous les niveaux de la hiérarchie, les
grades qui correspondent aux nouvelles fonctions exercées
et les emplois nécessaires non seulement aux besoins nou-
veaux de l'exploitation mais aussi au développement des
systèmes.

Car i! importe que, dès à présent. l'Office mette en œuvre
les systèmes qui lui permettent d'apporter sa contribution à
l'application des techniques de traitement sur information
des opérations comptables en général.

Dans le cadre du développement de ce système, l'Office
met au point un procédé basé sur la lecture optique conju-
guée avec le microfiImage qui doit conduire. d'une part, à
l'uniformisation de ses formules et, d'autre part, à I'mtéqra-
tion avec des titulaires de comptes importants. eux-mêmes
équipés en vue du traitement électronique ou en voie de
l'être.

L'objectif consiste à mettre en application un système
qui permettrait d'utiliser automatiquement pour l'ensemble
du processus de traitement de l'opération comptable une
information créée il l'origine sur le document même.

Parmi les titulaires de C.c.P" de grandes sociétés et, en
premier lieu, les sociétés de distribution d'eau. de gaz et
d'électricité. procèdent à une reconversion de leurs méthodes
basée sur le système de la lecture optique.

Dans ces conditions et pour autant que l'Office des
Chèques postaux soit lui aussi en mesure de lire optique-
ment, il est possible :

de supprimer intégralement toute reproduction de don-
nées d'informations et d'effectuer automatiquement les
opérations de mise en compte au départ des informations
créées sur la formule par la société émettrice;
après mise en compte, de restituer ces informations à
ladite société, y compris les informations de référence
propres à celle-ci, sous forme d'un extrait de compte
détaillé sur bande magnétique.

La combinaison du traitement automatique des données
par lecture directe des documents et du microfilmage de
ceux-ci, doit conduire à la formule à un seul volet.

A ce stade, il serait également possible d'envisager la
formule polyvalente, c'est-il-dire pouvant servir à la fois
de virement, de chèque et. le cas échéant, de bulletin de
versement.
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Het is duidelijk dat, wanncer men zijn toevlucht moct
neme n tot tew erkstellinq van personccl buiten de normale
diensturen en wanneer bovendien op deze plocqcn de
realis atie van de inlichtingen berust die het geheel van de
automatische behandeling bepalen, zulks niet onder dwang
kan gebeuren,

De kwaliteit en de stabiliteit van het personcel kunncn
slechts op doelmatige wijz e verzek erd wor den, indien
belangrijke en substantiële voordelen het mogelijk maken
cen beroep te d oen op vrijwilliq'ers.

Thans bespreekt de Minister met zijn colleqa's in de
Hegering een voorstel tot toekenning van een vergoeding die
de mogelijkheid biedt om de sociale voorwaard en en het
psychologisch kl imaat te scheppen die in dit geval onan t-
beerlijk zijn ,

Hij zockt bovendien, in samenwerking met de Admints-
tratie, naar mogelijkheden tot aanpassing van het presta-
tiestelsel, zon der evenwel de huidige reglementaire beper-
kingen ter zake te buiten te gaan.

Anderzijds streelt hij ook riaar een liervorminq van de
interne structuur van het Bestuur opdat dit laatsrc beter
zou beantwoorden aan de eisen die gesteld worden door
een beheer dat op de meest geëvolueerde technieken een
beroep moet doen.

Hij bespreekt eveneens de oprichting van een technisch
kader dat op alle niveau's van de hiérarchie de graden omvat
die overeenstemrnen met de nieuwe uitgeoefende Iuncties,
evenals de noodzakelijke betrekkingen die niet alleen beant-
woorden a an de nieuwe behoeften van de exploitatie, maar
ook aan de ontwikkeling van de systemen.

Want het is van belang dat h et Bestuur nu reeds de
systemen in gebruik neernt, die kunnen bijdragen tot de
toepassin q van de technieken voor informatiebehandeling
inzak e boekhoudingsverrichtingen in het algemeen.

In het kader van de ontwikkeling van dit systeem, werkt
het Bestuur een methode uit die steunt op optische lectuur,
gepaard met microfilmering. die moet Ieiden, enerzijds tot
het ecnvormiq maken van de formulieren en, anderzijds,
tot de integratie met de houders van belangrijke rekeningen
die zelf uitgerust zijn of op het punt staan uitgerust te
worden met de nodige apparatuur voor de elektronische
behandeling van hun verrichtingen.

Het doel is een systeern toe te passen, waardoor een cor-
spron kelijk op het document zelf aangebrachte informatie
autornausch kan worden, aangewend voor het volledige
verloop van de behandeling der boekhoudingsverrichting.

On der de houders van postrekeningen zijn er grote maat-
schappijen, in de eerste plaats de maatschappijen vcor
water-, gas~ en elektric ireitsbedelinq. die overgaan tot een
omschakeling van hun vroegere systemen naar een op de
optische lectuur gebaseerde methode.

Derhalve is het mogelijk, voor zover het Bestuur der
Postcheques zelf ook in staat is om optisch te lezen :

elke reproduktie van informatiegegevens integraal af
te schaffen en de boekingsverrichtingen autom atlsch uit
te voeren volgens de inlichtingen door de opdracht-
gevende maatschappij op het formulier verstrekt;
na boeking, die inlichtingen, met inbeqr ip van de eigen
referentiegegevens van de opdrachtgever, aan bedoelde
maatschapplj terug te bezorgen in de vorrn van cen op
magnetische band gedetailleerd rekeningsuittreksel.

De combina tie van de automatische behandeling van de
gegevens door r echtstreekse lectuur en microfilmering van
de documenten moet leiden tot een formulier uit één strook.

In dit stadium zou het eveneens mogelijk zijn een poly-
valent formulier te overweqen, d.i. een formulier dat teqe-
lijk kan dienen als overschrijving, als cheque en. eventueel,
als stortingsbulletin.
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Les premières applications pratiques de traitement par
lecture directe optique auront lieu au cours de l'exercice
1969 et, déjà, les options sont prises pour app lrquer un tel
système en vue de la perception de la T.V,A. à partir du
101' janvier 1970 et pour réaliser une première intégration
importante entre deux services publics disposant de centres
de traitement.

La nouvelle technique permettra également une intêqra-
tion avec le centre de traitement du fichier national.

Une étude va commencer avec la Caisse Générale
d'Epargne et de Retraite en vue de rechercher, dans ce
cas également, les moyens de rénover, dans le même sens,
toute la procédure des échanges comptables entre cette
Caisse et la Poste.

Grâce à ces développements de systèmes intégrés aux-
quels il conviendra d'adjoindre en temps opportun la télé-
transmission et la téléconsultation, il sera possible d'opérer
des d éconceutrations qui pourront s'inscrire de Eaçon r en-
table, dans une politique fi la fois de progression sociale et
d'économie régionale.

Le Ministre est également disposé à mettre tout en œuvre
afin que la modernisation des équipements de l'Office des
Chèques postaux puisse aboutir à une automatisation
également intégrée des opérations en Chambre de Compen-
sation.

D'autre part, il a déjà décidé de faire procéder à lacqui-
sition des installations les plus évoluées de rn icrofilmage
qui, grâce aux possibilités d'indexation qu'elles offriront,
doteront l'Office d'un centre automatique de consultation
et de recherche, tout en apportant la solution la plus effi.
c ace aux problèmes toujours plus nombreux que posent
rentreposage et la consultation des innombrables archives,

Enfin, Ie Ministre prescrit l'étude d'un plan de reconver-
sion du matériel de l'imprimerie de l'Office de manière à
radapter aux besoins nouveaux résultant du développement
des systèmes d'automatisation.

L'automatisation devra faciliter l'octroi, par l'Office des
Chèques postaux, de nouveaux services à ses usagers.

Mais le Ministre a pu constater que bon nombre de
ces derniers ne: connaissent pas, ou du moins connaissent
insuffisamment, les services dont ils peuvent actuellement
bén êficler.

C'est le cas notamment en ce qui concerne les possibilités
des retraits à vue et surtout celles que présente la formule
dite du virement transmis pal' le bénéficiaire.

On devrait prévoir, dès 1969, une campagne d'In Iorma-
tian aussi large que possible dans ]1" but à la fois de vulqa-
riser les attributions actuelles de l'Office et de faire
connaître les grandes possibilités qui pourront être offertes
grâce au développement des techniques appliquées et, plus
particulièrement, les avantages importants que les grands
usagers pourront tirer d'un système susceptible de conduire
à une véritable intégration.

A ce dernier propos, le Ministre envisage l'organisation
d'une série de colloques auxquels seraient conviés les
clients les plus importants de l'Office des Chèques postaux,
de manière à dégager avec eux les nouveaux besoins ainsi
que les nouvelles possibilités offertes par le développement
des équipements de traitement de l'inEormation.

Ces colloques pourraient, au surplus, aboutir à l'instaura-
tion d'un Comité permanent de contacts dont la mission
serait principalement de veiller à l'amélioration des services,
à la normalisation des méthodes et, par conséquent, à la
rentabilité économique générale.
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De cerste praktische toepassingen van de behandeling
door rechtstreekse optisch e lectuur zullcn in de loop van
het dienstjaar 1969 plaatshcbben en de optics zijn rccds
genomen om een dergelijk systecm toc te passen met het
oog op de inning van de B.T.W. vanaf I [anuari 1970 en
om een eerste belariqrijke integratie te verwczcnlljken
tussen twee ov erh ef dsd iensten die elk over behandelinqs-
centra beschtkken.

Door deze nieuwe techniek zal evcneens de integratie
moq elijk gemaakt wordcn van het behandelingscentrum
van het nationaal fich esstelsel.

In samenwerking met de Algemene Spaar- en Lijfrcnte-
kas wordt een studie aangevangen orn de middelen op te
sporen tot vernieuwing van de ganse procedure in verband
met de uitwisselingen van de boekhoudkundige gegevens
tussen deze Kas en de Posterijen,

Dank z ij deze ontwikkeling van geïntegreerde system en,
waaraan te gepasten tijde de televerbindingen en de tele-
consultatie dienen te worden toegevoegd, zal het mogelijk
zijn deconcentraties uit te werken die, door een politiek
van sociale vooruitgang en regionale economie, rendabel
zullen zijn.

De Münster is eveneens bereid alles in h et werk te stel-
len opdat de moderniser inq van de voorzieningen van het
Bestuur der Postcheques kan leiden tot een eveneens
geïntegreerde automatisering van de verrichtingen in de
Verrekenkamer.

Anderzijds heeft hij reeds besloten te doen overgaan tot
de aankoop van de meest moderne installaties VOOl' micro-
filmering die, dank zij hun registratiemogelijkheden, het
Bestuur zullen voorzien van een automatisch centrum voor
consultatie en opsporing, en meteen de meest doeltreffende
oplossing zullcn brengen voor de steeds talrijker proble-
men die het opslaan en het consulteren van de ontelbare
archiefstukken stellen,

T'en slotte heeft de Minister de studie voorgeschreven
van een reconversieplan voor het materieel van de drukke-
rij van het Bestuur, ten einde het aan te passen aan de
nieuwe behoeften die voortvloeien uit de ontwikkeling van
de automatiseringssystemen.

De autornatiserinq zal het verlenen van nieuwe diensten
door het Bestuur der Postcheques aan z ijn gebruikcl's m.oe-
ten in de hand werken.

Maar de Minister heeft kunnen vaststellen dat heel wat
cliénten de d iensten waarover zij thans kunnen beschikken,
niet oE althans onvoldoende kennen.

Dit is bijvoorbeeld het geval voor de mogelijkheid tot
afhalingen op zich t en vooral de mogelijkheid van het
Iormulier « overschrijving overgemaakt door de bequn-
stigde ».

Men zou vanaf 1969 een zo ruim mogelijke in iormatie-
campagne op touw moeren zetten om tegelijk de huidige
attributies van het Bestuur te vulgariseren en de talrijke
mogelijkheden ter kennis te brengen die zullen ten dienste
kunnen gesteld word en dank zij de ontwikkeling van de
toegepaste technieken en inzon derheid de grote voord elen
die de belangrijke gebruikers zullen kunnen trekken uit
een systeem dat voor werkelijke integratie vatbaar is.

In dat verband overwecqt de Minister de inrichting van
een reeks colloquia waarbij de belangrijkste cliënten van
het Bestuur der Postcheques zouden betrokken worden.
Sarnen met hen zouden de nieuwe behoeften en de nieuwe
mogelijkheden van de ontwikkeling van de voorzieningen
voor informatiebehandeIingen kunnen opgespoord en uit-
gestippeld worden.

Deze colloquia zouden bovendien kunnen leiden tot de
oprichting van een Vast Contactcomité dat hoofdzakelijk
tot opdracht zou hebben voor de verbetering van de diensten,
de normalisering van de methodes en bijgevolg voor de
algemene economisch e rentabiliteit te waken,



II. -~ Discussion générale.

La discussion générale a porté sur toute une série de ques-
tions couvrant la majorité des activités du Département.

Pour la clarté du rapport les questions posées par les
membres et les réponses fournies par le Ministre, ont été
réunies par chapitres.

A, - REGIE DES TEI,EGRAPHES ET DES TELEPHONES.

L Moyens financiers.

Un membre demande de quels moyens financiers la Régie
pense devoir disposer pour pouvoir faire face aux dépenses
résultant de l'évolution technique perrn aneu te (ordinateurs.
satellites, centrales serni-è lectron iques }.

La Régie a-t-elle un planning précis en matière d'inves-
tiss ernen ts fu turs ?

Le Ministre répond qu'en ce qui concerne le financement
des dépenses résultant de l'évolution constante de la techni-
que, la Régie doit se limiter aux moyens prévus dans son
statut légal:

financement par ses moyens propres;
-~ recours à l'emprunt.

Il serait hautement souhaitable de pouvoir financer la plus
grande partie des investissements par les moyens propres
de la Régie. Ceux-ci proviennent des bénéfices réahsés
ainsi que des disponibilités du fonds d' amortissement et du
fonds d' assurance.

Le montant des bénéfices est évidemment fonction de la
politique tartfaire. En Belgique, les tarifs pour les télécom-
rnunications ont toujours été établis sur la base du prix de
revient global des services rendus, ne laissant qu'une faible
marge de sécurité. Il n'est donc pas permis d'espérer qu'à
l'avenir on pourra financer une partie importante des inves-
tissements par les bénéfices,

Pour ce qui concerne les disponibilités des fonds. elles
sa-nt fonction de l'importance des dotations proposées par le
Ministre et approuvées par le Parlement.

Jusqu'à présent ces dotations ont été calculées selon les
exigences minima d'une gestion industrielle. On pourrait
envisager de les augmenter sensiblement pour tenir compte
de l'évolution technique et de raugmentation des prix.
Mais une telle politique aurait des répercussions direc-
tes sur les tarifs. Les tarifs pour les télécommunications font
partie de la politique économique générale du pays, Depuis
la création de la Régie en 1930, les Gouvernements succes-
sifs n'ont pas jugé opportun de fixer les tarifs de telle sorte
qu'ils procurent à la Régie des disponibilités suffisantes pour
augmenter son autofinancement dans de fortes proportions.

Il faut donc considérer qu'à l'avenir l'autofinancement se
maintiendra à environ 50 % du montant global des investis-
sements et que les autres 50 % resteront à financer par
l'emprunt.

Pour ce qui concerne la planification des investissements,
il convient de noter que leur importance est fonction de
l'évolution du nombre de raccordements téléphoniques.

Les facteurs qui influencent cette évolution peuvent se
résumer comme suit:
__ la situation économique générale. II existe un certain lien

entre le développement du nombre de raccordements et
]'évolution du produit national brut:
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II. -- Alqemene bcsprckinq.

Bij de algemene hespreking werd een hele rceks vragen
qesteld in verhand rnet het merendeel van de activiteiten
van her Departement.

Met het oog op ecn overztchtclijk verslag werden de door
de leden gestelde vragen en de door de Minister versrrekre
antwoorden in hoofdstukken gegroepeerd.

A. - UEGIE VAN TELEGRAFIE EN TELEFONIE.

1. Financtële mlddelen,

Ecn lid vraagt welke Hnancrële rniddelen de Regie denkt
aan te wenden orn het hoofd l't' kunnen bieden aan de uit-
gaven voortvloeicnd uit de bestendige technische evolutie
(computera, satellieten. semi-clcktronische centrales).

Heeft de Regie een precieze planning inzake de toekom-
stige investeringen?

De Minister antwoordt dat de Regie zich, voor cie Iman-
ciering van de uitgaven voortvloeiend uit de bestendige evo-
lutie van de techniek. moet beperken tot de middelen die
in haar wettelijk statuut zijn bepaald :

financiering door eigen middelen;
- leningen.

Het ware ten zeerste wenselijk dat de Regie het grootste
deel van haar investerinqen met eigen middelen kon Hnan-
cieren. Deze komen voort van de gemaakte winsten en van
de disponlbiliteiten van het afschrijvingsfonds en het reserve-
fonds.

Het winstbedrag staat natuurlijk in nauw verband met
het tarie lbeleid. In België werden de tarieven voor de tele-
cornmunicaties altijd bepaald op grond van de globale kost-
prijs \,an de verleende diensten, met slechts een kleine veiliq-
heidsmarqe. Er moet dus niet verwacht worden dat men in
de toekomst een belangrijk deel van de investeringen met
de winsten zal kunnen fmancieren.

Wat de disponibiliteiten van de Iondsen betreft. die han-
gen af van het bedrag der dotaties die door de Minister
worden voorgesteld en door het Parlement goedgekeurd.

Tot op heden werden deze dotaties berekend volgens
de minimumeisen van een industrieel beleld, Men zou
kunnen overweqen ze gevoelig te verhogen om rekeninq
te houden met de technische evolutie en de prijsstijging.
Doch een dergelijke politiek zou een rechtstreekse weerslaq
hebben op de tarieven. De televerkeerstancven maken deel
uit van de algemene econornische politiek van het land.
Sedert de oprichting van de Regie in 1930 hebben de opeen-
volgende regeringen het niet opportuun geacht de tarieven
derwijze te bepalen dat zl] de Regie voldoende disponibili-
teiten verschaffen orn in ruime mate haar zelffinanciering
te verhoqen.

Er rnoet dus aanqenomen worden dat de autofinanciering
zich in de toekomst op ongeveer 50 % zal handhaven en
dat de overige 50 % te financieren zullen blijven door
leningen.

Wat betr eft de planning van de investeringen, valt aan
te stippen clat de omvang ervan afhangt van de evolutie
van het aantal telefoonaanslul tlnqen.

De Iactoren die deze evolutie beïnvloeden kunnen als
volgt sameriqevat worden:

.. - de alqemene econorntsche toestand. Er bestaat een zeker
verbarid tussen de stijging van het aantal aansluitinqen
en de evolutie van het bruto nationaal produkt;
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"accroissement de la population. ainsi que: la variation
dc ce ile-ci par réqion:
la loi selon laquelle l'intérêt d'acquérir un raccordement
téléphonique varie proportionnellement fi la densite des
ruccordemen ts cx istan ts.

Les études basées sur ces fadeurs font prévoir. pour les
années à venir, des programmes d'investissement de l'ordre
de 6 à 7 milliards.

D'autre part, en ce qui concerne l'accroissement permanent
des charges Hnancières à supporter par la Régie, la question
a été posée de savoir dans quelle mesure l'accroissement de
la productivité pourrait contribuer à alléger ces charges
croissantes.

A cet égard, le Ministre souligne que: l'augmentation des
charges financières qui résultent des investissements, est en
rapport direct avec l'accroissement du nombre d'abonnés et
du volume du trafic. Il existe donc une corrélation entre
l' augmentation des charges financières ct celle des recettes.

En ce qui concerne la productivité, le Ministre a déjà
signalé qu'elle est en augmentation constante depuis de
nombreuses années. Ainsi en 1917 la Régie utilisait ':15,4
agents par 1 000 abonnés, 27,3 en 1957, 20 en 1965 et 17,8
en 1968.

La mise en œuvre de nouvelles techniques, tell~s que: la
transmission par impulsions codées, le raccordement des
abonnés par courant porteur, la commutation semi-électro-
nique et la gestion intégrée qui deviendra possible par la,
nouvelle généra tian des ordinateurs, permettra d'améliorer
encore les résultats remarquables déjà obtenus.

Ces deux facteurs réunis -- augmentation normale des
recettes et diminution des prix de revient par l'amélioration
des méthodes de travail - doivent procurer à la Régie les
moyens pour faire Face, dans des conditions normales d'une
gestion industrielle, à l'augmentation des charges Hnan-
cières, sans préjudice des autres mesures dont le Ministre
a recommandé l'étude.

2. Investissements.

Au sujet des chiffres cités par le Ministre en ce qui con-
cerne les commandes que la Régie a confiées à l'industrie
privée, la question est posée de savoir dans quelle mesure
l'économie belge bénéficiera de ces commandes.

Le tableau ci-après indique les montants consacrés au
cours des cinq dernières années aux investissements et aux
achats d'approvisionnements.

(En millions.)
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de bcvolkinqsaanqroei. eve nals de veran derin q l'l'van pel'
strcck:
de wer volgens welke het bclan q tot het bekomen van
ecn telefoonaansluiting vërschilt in verhouding tot de
dichthe id der bestaande aa nsluit in qen.

Volgens de op die factoren berustende studies worden
voor de komende jaren investerinqsproqramrna's van 6 tot
7 miljar.d verwacht,

Anderzijds werd in verban d met de hestendige toename
van de door de Regie te dragen fin anciële lasten de vraag
gesteld in hceverre de verhoging van de produktrviteit bi]
machte zou kunnen zijn deze toenemend e lasten gedeeltelijk
te ondervangen.

Te dien aanzien wijst de Minister erop dat de stijging
van de financiële lasten die een gev()lg zijn van de inves-
tcringen in rechtstreekse verhouding staat tot de aanqroei
van het aantal abonnees en het verkecrsvolume. Er is dus
een onderling verband tussen de verhoging van de Ïinan-
ciële lasten en die van de ontvangsten.

Wat de produktiviteit betreft, werd er door de Minister
reeds op gewezen dat zij bestendiq stijgt sedert vele jaren.
Aldus benutte de Regie in 19':17 per 1 000 abonnees 15,4 per-
soneelsleden, 27,3 in 1957,20 in 1965 en 17,8 in 1968.

Het toepassen van nieuwe technieken, zoals de over-
seining door gecodeerde irnpulsen, de aanslu'itinq van de
abonnees door middel van draaggolven, de serni-elektro-
nische schakeling en het geïntegreerd beheer dat mogelijk
zal worden door de nieuwe computerq eneratie, zal een nog
ver-der gaande verbetering van de reeds verkreqen merk-
waardiqe resultaten mogelijk maken.

Deze twee factoren sarnen - normale stijging van de
ontvangsten en vernrinderinq van de kostprijzen door ver-
betering van de arbeidsrnethodes - moeten de Regie de
middelen verschaffen am bij een normaal industrieel beleid
het hoofd te biedcn aan een stijging van de financiële lasten,
onverminderd de andere maatreqelen waarvoor de Minister
een studie heeft aanbevolen.

2. Inveséerinqen,

In verband met de door de Minister verrnelde getallen
nopens de door de Regie aan de particuliere nijverheid toe-
vertrouwde bestellingen wordt gevraagd hoeveel hiervan ten
goede kwam aan de Belgische: economie,

Onderstaande tabel vermeldt voor de laatste vijf jaren
de bedragen die besteed werden voor investerinqen en aan-
koop van voorraden.

(In miljoenen.)

Liquidations dont a bénéficié
l'économie belge

Ver-effeningen die tell goede komen
aan de Belgische economieANNEE

JAAR. pour investissements

VOOr inoestecinqeti

En 1964. III 1964 2216,2

En 1965. In 1965 2498,8

En 1966. In 1966 3077,8

En 1967. In 1967 '1322,7

En 1968 (chiffres provisoires) . - In

1968 (oooclopiqe bedraqen} 4415,9

Liquidations dont a bénéficié
l'économie étranqère

Vereffeningen die: fen goede komen
aan de buitenlendse economie

pour achats
d'approvisionnements

<loor aankoop
<lallvoorraden

pour investissements
pour achats

d' approvisionnements

uoor inoesterinqen voor aankoop
van uoort sden

2 3 'I

601,5
575.7
351.7
712,8

13,8
16,2
46,2
43,3

4,5
70,3

104,3
108,2

772,6 48,1 120,4



3. Exploitation du service (élcx,

Il est demandé de donner l'évolution du nombre d'abon-
nés aux réseaux téléphoniques et de télex et celle du trafic
télex de quelques pays européens.

Le tableau figurant à I'annexc 1 reproduit cette évolution.

4. Indtcatcur des téléphones.

Certains membres souhaitent obtenir des explications
complémentaires au sujet de l'édition de l'indicateur des
téléphones par une firme privée et soulignent notamment
les prix élevés qui sont actuellement demandés pour la
publicité,

Le Ministre expose qu'à la suite d'une décision de son
prédécesseur, l'indicateur officiel des téléphones sera, à partir
de l'édition 1969 pour les tomes '1 et 6 et à partir de l' édition
1970 pour les autres tomes. édité en même temps qu'un
indicateur commercial et professionnel. Cette édition se
fera à l'intervention d'une firme privée.

Dans l'indicateur commercial et professionnel, toutes les
firmes, ainsi que les commerçants et personnes exerçant
une profession libérale, qui sont abonnés au téléphone,
seront repris gratuitement sous la rubrique de leur choix.

Contre paiement. ils pourront en outre être repris sous
plusieurs rubriques de leur choix.

Le tarif de la publicité est Iixé par la firme. Il n'est
connu, jusqu'à présent. que pour les tomes '1 et 6 de 1969.

e En comparaison du tarif Régie pour la même édition de
l'indicateur officiel des téléphones. on note tine augmentation
de l'ordre de 2,6 pour le tome 4 et cl'environ 2,3 pour le
tome 6.

D'autre part, la Régie ne devra plus supporter de char-
ges, du chef de l'indicateur des téléphones il partir de 1970.
Pour les services pres tés par son personnel, elle reçoit de
la firme intéressée une indemnité annuelle.

Enfin. le Ministre signale encore. que la constitution de
rubriques dans l'indicateur officiel des téléphones (pour les
professions libérales, p. ex.) ne sera plus autorisée, sauf
pour les docteurs en médecine.

5. Exploitation téléphonique,

Un membre attire l'attention sur le fait que lorsque de
nouveaux quartiers résidentiels et de nouvelles zones
d'habitations naissent dans des zones industrielles. on
constate couramment que la Régie ne se manifeste, pour
l'exécution de poses de câbles souterrains que lorsque les
travaux d'utilité publique sont déjà terminés. La Régie ne
peut-elle exécuter ses travaux de raccordement en même
temps que les travaux précités?

Dans sa réponse, le Ministre insiste sur le fait que les
services détudes et" d'exécution de la Régie sont en rapport
permanent avec les autorités communales au sujet des
projets de lotissements et de construction affectant chaque
secteur. A l'initiative de la Régie des T.T" certaines com-
munes importantes, les villes en général, et pour ce qui
concerne plus particulièrement Bruxelles, le service de
l'urbanisme, font connaître à la Régie les lotissements ou
les constructions prévues. D'autres organismes, tels la
Société nationale du Logement et la Société nationale de la
Petite Propriété Terrienne communiquent également leurs
plannings gçnéraux de construction.

La Régie des T.T. reste aussi en contact avec les grandes
sociétés privées de construction, les bureaux d'études et les
entreprises de construction chargées de la création de
nouveaux quartiers ou de ]'érection de vastes complexes et
qui, dans des cas, procèdent même à l'établissement des
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Je Tclexexploltartc.

Er wordt gevraagd de evolutie te geven van het aantal
aanqcslorcnen op de te leloon- en telexnetten en van het
telexver.keer van enkele Europese landen.

De tab el in bijlage 1 geeft deze evolutie weer.

4. 'I'elefocnqids.

Sommlqe leden wensen na clere uitleg nopens de uitqave
van de telefoongids door een particulière Hrma en wijzen
o.m, op de hoge publiclteitsprijzen die thans gevraagd
worden.

De Munster legt uit clat ingevolge een beslissing van zijn
voorganger, te beginnen met de uitgaaf 1969 wat de boek-
delen <1en 6 betreft en met de uitqaaf 1970 voor de andere
boekdelen, de officiêle telefoongids samen met een handels-
en beroepengids zal uitgegeven worden, Deze uitgave zal
geschieden door toedoen van een particuliere Iicma.

In de handels- en beroepenqids zullen alle Hrma's, hande-
laars en beoefenaars van een vrij beroep die tele Ioonabonnee
zijn, gratis vermcld worden onder de rubriek van hun keuze.

Tegen betaling kunnen zij bovendien onder meer dan één
rubriek naar hun keuze vermeld worden.

Het tarief voor de advertenties wordt vastgesteld door
de Hrrna. Het is tot dusver alleen bekend voor de boek-
delen 4 en 6 van 1969.

In vergelijking met het tarief Regie voor dezelfde uitgaaf
van de officiële telefoongids valt een verhoging van zowat
2.6 maal aan te stippen voor boekdeel 4 en van ongeveer
2,3 maal voor boekdeel '6.

Anderdeels heeft de Regie ten aanzien van de telefoon-
gids, van de uitgaaf 1970 al, geen kosten meer te dragen.
Voor de door haar personcel verleende diensten ontvangt
ze een jaarlijks e vergoeding van de betrokken firma.

Ten slotte vermeldt de Minister nog dat rubriekvorming
in de offlciële teldoongids (voor vrije beroepen bv.) niet
meer zal worden toeqestaan, behalve wat de dokters betreft.

5. 'I'elcîoonexploltatle,

Een lid vestigt er de aandacht op dat men. wanneer in
iudustrlezones nieuwe residentiële wijken en nieuwe
woninqzones ontstaan, doorgaans vaststelt dat de Regie
voor het uitvoeren van de onderqroridse kabelleggingen
pas opdaagt wanneer de operrbare nutswerken reeds
beëindigd zijn. Kan de Regie haar aansluitingswerken
niet sarnen met genoemde werken uitvoeren ?

In zijn antwoord legt de Minister er de nadruk op dat de
studïe- en uitvoeringsdiensten van de Regie bestendiq in
contact zijn met de gemeentelijke overheid in verband met
de verkavelinqs- en bouwontwerpen in alle sectoren, Op ini-
tiatief van de Regie van T.T .. delen sommige belangrijke
qemeenten. de ste den over 't algemeen en, wat meer in het
bijzonder Brussel betreft, de diensten voor stedebouw, de
verkavelmqs- en bouwplannen aan de Regie mede. Andere
instellingen, zoals de Nationale Maatschappij voor Huis-
vesting en de: Nationale Maatschappij voor de Kleine Land-
eigendom, delen eveneens hun algemene plannings van
woningbouw mede,

,De Regie van T,T. staat eveneens in contact met de grote
particuliere bouwmaatschappijen, de studiebur eaus en de
bouwbedrijven die belast zijn met de oprichting van nieuwe
wijken of het optrekken van grote complexen en die in
menig ..geval zelf de straten, trottoirs en riolering aanleggen.
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rues, trottoirs et canalisations d'égouts. Elle est donc infor-
mée en temps opportun des travaux projetés et dispose
ainsi généralement cie délais suffisants pour préparer les
poses de câbles nécessaires. Il va de soi que chaque fois
que le planning prévu par les maîtres d'ouvrage de ces
constructions le permet, la Régie des T.T, s'efforce par
tous les moyens de placer ses propres câbles téléphoniques
le plus rapidement possible, même avant les canulisations
d'eau, de gaz et d'électricité, Ces travaux n'étant pas gênés
par les autres installations souterraines, leur coût en est
Favorablement influencé.

Au sujet des travaux il réaliser simultanément par les
différents services publics, la Régie des T.T. multiplie ses
efforts en vue d'obtenir la meilleure coordination possible.

Il y a lieu de remarquer cependant que les câbles télépho-
niques ne peuvent être posés dans la même tranchée que les
câbles électriques en raison des phénomènes d'induction, ni
dans la même tranchée que les conduites d'eau qui, en cas
de rupture, présenteraient un grave danqcr pour les câbles
téléphoniques.
-- Un autre membre s'étonne que certaines villes ou corn-
munes ne sont pas raccordées au même réseau téléphonique
et même n'appartiennent pas il la même zone téléphonique.
Est-il possible de remédier à cette situation?

Selon le Ministre, il est en effet exact que certaines
communes appartiennent à différents réseaux ou même à
différentes zones téléphoniques.

Cette situation résulte du faît que lors de la fixation des
limites de réseaux, il doit être tenu compte en ordre prin-
cipal d'impératifs d'ordre économique et technique.

Ceci explique, qu'en principe, les abonnés sont reliés au
central le plus proche de leur habitation, de sorte que le
raccordement peut être réalisé dans les meilleures condi-
tions techniques et que les frais qui en résultent peuvent
être réduits au minimum,

En raison de la configuration irrégulière et de l'étendue de
certaines communes, il convenait donc, pour des motifs éco-
nomiques et d'exploitatlon, de raccorder certains abonnés,
dont la situation était par trop éloignée du centre de la
commune, à un central plus proche situé dans une autre
commune.

Une modification cle la structure des réseaux dans le sens
de leur adaptation aux limites des communes ne peut donc
être envisagée pour les raisons exposées ci-avant.

Compte tenu de ce que les limites des réseaux ne peuvent
être adaptées il celles des communes, il n'est pas possible
d'éviter que certains abonnés n'appartiennent pas ii la zone
à laquelle leur commune ressortit normalement.
- En rapport avec une question posée au sujet de la répar-
tition, par service régional, des demandes de raccordement
téléphonique en instance, le tableau repris à ]'annexe 2 four-
nit à cet égard des renseignements détaillés.
- Des plaintes sont parfois formulées au sujet du non-enlè-
vement des poteaux téléphoniques qui ne sont plus utilisés.

La Régie ne suit-elle pas un planning bien déterminé en
cette matière? Et où en est-on avec Je remplacement des
lignes aériennes?

A ce sujet, le Ministre répond que les câbles souterrains
destinés au remplacement des lignes aériennes doivent être
prévus pour plusieurs années (10 à 20 ans), compte tenu,
d'une part, de l'accroissement prévisible du nombre d'abon-
nés, et cl'autre part, du réseau de câbles existants.

La suppression des lignes aériennes s'opère donc, en règle
générale, il l'occasion d'extensions de câbles concernant soit
le réseau tout entier, soit une ou plusieurs voies dalrmen ta-
tion jusqu'au bureau central. Lors de l'établissement de ces
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r Zij wordt dus te gelegener tijd ingelicht over de ontworpen
I werken en beschikt doorgaans over voldoende tijd om de

nodiqe kabelleggingen voor te bereiden. Het spre ekt vanz elf
dat, telkens als de planning, uitgewerkt door de opdrar.ht-
gevers van deze bouwwcrkcn, het mogelijk maakt, de Regie
van T.T. alle middelen aanwendt om haar telefoonkabe!s
zo spoediq mogelijk te leggen, zelfs vóór de water-, gas-
en e1ektridteitsleidingen. Daar zij bij de uitvoering van de
werken aldus niet gehinderd wordt door de aanwezigheid
van andere ondergrondse installaties, wordt hun kostprijs
hierdoor gunstig beïnvlocd.

Wat de werken betreft die zoveel mogelijk gelijktijdig
zouden moeren wordcn uitgevoerd door de verschillende
diensten van openbaar nut, spaart de Regie geen inspan-
ningen om tot de best mogelijke coördinatie te komen.

Anderzijds dient er te worden op gewezen dat het niet
moqelijk is de telefoonkabels in de gleuven van de elek-
trische leidingen te leggen wegens inductieverschijnsden en
evenmin in de qleuven van de waterleidingen wegens het
gevaar clat een breuk van de waterleiding oplevert voor de
telefoonkabels.
- Een and er lid verwondert er z ich over dat sornrniqe ste-
den of gemeenten niet. tot hetzelfde telefoonn et en sorns zelfs
niet tot dezelfde telefoonzone behoren. Is het mogelijk dat
te verhelpen?

Volqens de Minister is het inderdaad juist dat sommiqe
gemeenten tot verschillende netten of zelfs tot verschillende
teleloonzones behoren.

Deze toestand is gegroeid uit het feit dat bij de vast-
stelling van de netgrenzen in hoofdzaak rekening moest
worden gehouden met economische en technische eisen,

Dit implice ert dat de abonnees in principe worden aan-
qesloten op de centrale die het dichtst bi] hun woonplaats
is gelegen, zodat de aansluiting onder de beste tcchnische
voorwaarden kan geschieden en cie daaruit voortvloeiende
kosten tot een minimum kunnen worden herleid.

Door de grillige vorm en de uitgestrektheid van bepaalde
gemeenten was het om economische en exploitatieredenen
derhalve volkomen gerechtvaardigd sommige abonnees, al
te ver gelegen van het gemeentecentrum, bij ecn meer
nabijgelegen centrale van een andere gemeente aan t.e slui-
ten,

Een wijziging in de structuur van de netten in de zin van
hun aanpassing aan de gemeentegrenzen kan niet. worden
overwogen orn bovenvermelde redenen.

Aangezien de grenzen van de telefoonnetten niet kunnen
worden aangepast aan de gemeentegrenzen, kan onmogelijk
worden vermeden dat sommige abonnees niet behoren tot
de zone waarin hun gemeente normaal is opgenomen.
- In verband met een vraag over de verdeling van de han-
gende aanvragen om telefoonaansluiting per gewestelijke
dienst bevat de tabel in bijlage 2 een gedetailleerde opgave.

- Er wordt wel eens geklaagd over het niet wegnemen
van niet gebruikte telefoonpalen.

Volgt de Regie hierbij geen welbepaalde planning? En
hoever staat het met de vervanging van luchtlijnen?

In dit verband antwoordt de Minister dat de ondergrondse
kabels ter vervanqinq van luchtlijnen voor verscheid ene
jaren (10 à 20 jaar) moeten voorzien worden, rekening hou-
dend met de te verwachten abonnee .•aanqroei enerzijds en
met het re eds bestaande kabelnet anderzijds.

De afschaffing van luchtlijnen gebeurt dan ook in de
regel ter gelegenheid van kabeluitbreidingen waarbij hetzij
het ganse net, hetzij één of meer voedingsrichtingen tot in
de centrale betrokken zijn. Bi] het opmaken van deze kabel-



projets de pose de câbles. on s'efforce de réaliser la mise
en souterrain intégrale de tous les raccordements d'abonnés.
Seuls, ceux d'abonnés isolés, trop éloignés du centra l, doi-
vent log iqucmen t être maintenus en ligne aérienne, par suite
des frais trop élevés de remplacement.

Dans certains cas particuliers, et en raison de circonstan-
ces locales, des travaux de modernisatlon plus restreints
peuvent toutefois être également entrepris,

L'enlèvement des poteaux désaffectés est effectué, soit
par: le personnel de la Régie, soit par des entreprises pri-
vées, lorsqu'il s'agit de suppressions importantes,

En VIle d'éviter des dépenses inutiles en matière de Iou illes
et de transport, on s'efforce également de vendre sur place
et sur pied les poteaux qui ne sauraient être réutilisés.
- En ce qui concerne la remise de travaux à l'industrie
privée, plusieurs membres s'informent de ce qu'on a l'inten-
tion de faire au sujet de l' exécution des poses de câbles.
Une comparaison des prix de revient est également deman-
dëe.

Des brigades de poseurs de câbles sont actuellement uti-
lisées par la Régie dans les circonscriptions T,T. d'Anvers,
de Liège, de Mons, de Malines et d'Hasselt, De même dans
les circonscriptions T.T. de Bruxelles, Gand et Bruges, des
équipes qui sont en fait des brigades « lignes» disposant
d'une: excavatrice. ont été affectées à la pose de câbles. Une
brigade de ce: genf!': fonctionne également depuis quelques
semaines, en guise d'essai, dans les circonscriptions T.T.
de: Namur et de Libramont. De nouvelles brigades seront
encore mises à l'œuvre sous peu, de sorte que des brigades
fonctionneront dans chaque circonscription T,T,

En 1968, plus de 600 km de cáblcs ont été posés par le
personnel '1'.1'" à un prix de revient de 70 francs par mètre
de: tranchée. Ce prix de revient tient compte des salaires,
de s amortissements et de l'entretien du matér îel, La main-
d'œuvre a été majorée de 80 % de frais généraux.

Les prix demandés par les entrepreneurs privés s'élevaient
en moyenne, pour l'ensemble du pays, à 81 francs par mètre
de tranchée,

Pour établir une comparaison entre ces chiffres, il faut
tenir compte du fait que les poses de câbles réalisées par le
personnel de la Régie concernent, dans la plupart des cas,
des travaux urgents et de faible importance, en vue du
l'accordement de nouveaux abonnés, tandis que celles effec-
tuées par les entrepreneurs privés constituent des travaux
de plus 9 ran de envergure,
- Un membre fait état de l'encombrement du trafic télé-
phonique dans le Courtraisis. II demande si des mesures
sont prises afin d'y remédier.

Selon le Ministre, d'importants travaux de restructuration
sont en COti cs au centre de la zone de Courtrai. Il en résulte
que certains faisceaux interurbains sont encombrés, Cet
encombrement se répercute sur l'écoulement du trafic à l'In té-
rieur de la zone.

Ces travaux sont pratiquement terminés et de nouveaux
circuits interurbains pourront être mis en service dès le mois
de février, cc qui améliorera l'écoulement global du trafic
dans le Courtraisis.

Certaines difficultés existent également dans l'écoulement
du trafic international. Ces difficultés sont dues essentielle-
ment à l'encombrement existant sur les faisceaux interna-
tionaux au départ de Bruxelles et à l'encombrement des
réseaux intérieurs étrangers, Les équipements devant per-
mettre la mise en service de nouveaux circuits internationaux
sont prêts du côté belge et des contacts sont pris avec les
administrations étrangères afin qu'elles installent le plus
rapidement possible, les équipements nécessaires à la mise
en service de nouveaux circuits.
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ontwerpcn wordt grstreefd naar de integrale ondcrqrondsc
aansluiting van alle abonnees, Aileen die van te ver verwij
denie geïsoleerde abonnees moeten, ornwillc van de te
hoge vervangingskasten, redelijkerwijze in luchtlijn blijven.

In hijzondere gevallen kunncn echter wegens plaatsclijke
omstandigheden ook meer beperkte moderniserinqen worden
doorgevoerd.

Het wegnemen van huiten gebruik gestelde palen gebeurt
hetzij door het personeel van de Regie, hetz ij door parricu-
liere aann emers wannecr het omvangrijke afschaffingen
betreft.

Om nutteloz e uirqaven voor ultdelvinq en vervoer te ver-
mljden, wordt ook getracht de nict herhruikhare palen tel'
plaatse op voet te verkopen.
- Enkele leden vragen, in verband met hct to eve rtrouwcn
van werken aan de pa rt.icu liere nijvcrh eid, wat de planncn
zijn met betrekkinq tot de uitvoering van kabelleggingen.
Tevens wordt een vergelijkende kostprijsopqave gevraagd.

Door de Regie worden th ans kabelleggersploegen tewerk-
gesteld in de gewesten T.T. Antwerpen, Lulk, Bergen,
Mechelen en Hasselt, Ook in de qewestcn T.T, Brussel,
Gent en Brugge worden ploegen - in feite lijnploegen die
zijn uitqerust Illet een graafmachine _. ingezet voor het
leggen van kabels, Een derqelijk ploeg werkt sedert enkele
weken ook bi] wijze van proef in de: gewesten T.T. Namen
en Libramont. Binnenkort zullen nog andere ploegen inqe-
zet worden. zodanig dat in elk TT .-gewest zulke ploegen
zullen bestaan.

In 1968 werd door T.T.-personeel meer dan 600 km kabel
gelegd teqen een qemiddelde kostprijs van 70 frank per
rneter sleuflenqte. Deze kostprijzen houden rekening met
de: lonen, de afschrijvingen en het onderhoud van het mate-
rieel. De arbeidslonen werden verhoogd met 80 % alqe-
mene kesten.

De door de particuliere aannemers gevraagde prijzen
bedroegen gemiddeld over het ganse land 81 frank per rneter
sleuflenqte.

Bij de vergelijking van deze cijfers moet rekening wor-
den gehouden met het feit dat de door het Regiepersoneel
uitgevoerde kabe:lleggingen meestal betrekkinq hebben op
kleinere en dringende werken met het oog op de aansluiting
van nieuwe abonnees, terwi jJ de door particulière aanne-
mers uitgevoerde kabelleggingen eerder werken van grotere
omvang zljn.
-" Een lid maakt gewag van ove rbclastin q van het tele-
foonverkeer in het Kortrijkse, Hij vraagt of cr maatregelen
getroffen werden om dat te verhelpen.

Volgens de Minister zijn er belangrijke herstructurerinqs-
werken aan de gang in het zonecentrum Kortrijk. Hierdoor
zijn bepaalde Interzonale bundels overbelast, Die overbelas-
ting heeft een weerslag op de afwikkeling van het verkcer
binnen de zone.

Die werken zijn praktisch beëindigd en nieuwe inter-
zonale geleidingen zullen vanaf Iebruari in dienst worden
gesteld, hetgeen de globale afwikkeling van het verkeer in
het Kortrijkse zal verq emakkelijken.

Bepaalde moeilijkheden doen zieh eveneens voor bi] de
alwikkelinq van het internationaal verkeer. Die moeilijk-
heden zijn het gevolg van de besraan de overbelasting op
de internationale bundels vanuit Brussel en van de interne
overbelastinp van de buitenlandse: netten, De uitrustingen
die de ingebruikneming van nieuwe internationale gelei-
dingen moeren mogelijk maken zijn klaar in België, en el'
wordt thans met de buitenlandse adrninistraties contact opge-
nomen opdat zij zo spoedig mogelijk de voor de inqebruik-
neming van nieuwe geleidingen verciste uitrustingen instal-
leren.
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-. A une question relative aux prévisions en ce qui concerne
l'automatisation de la centrale d'Avelgem. le Ministre répond
que les travaux pour la construction du bâtiment d'Avelgem
ont débuté le 25 novembre 1968. Le délai d'exécution compte
260 jours ouvrables. La fin des travaux peut par conséquent
être attendue vers la fin de 1969.

L'appareillage automatique a été commandé le 25 juillet
1968. La mise en service de celui-ci est prévue pour sep~
tembre 1970,

L'appareillage commandé est du type Rotary-? D,

Toute la zone de Courtrai est équipée avec du matériel
? D, de sorte qu'Avelgem doit être équipé du même type.
Tout autre système exigerait une adaptation d'appareillage
entre Avelgem et le reste de la zone de Coudrai, ce qui
amènerait des frais supplémentaires,

-- Un membre demande si une dégressivité du prix des
communications téléphoniques ne peut être envisagée en
fonction du volume de celles-ci.

Le Ministre fait remarquer que, contrairement à ce qui se
passe dans d'autres domaines que celui des télécommunica.
tions, le prix de revient des communications téléphoniques
n'est pas dégressif en fonction du volume du trafic écoulé.

Le prix de revient des communications téléphoniques est
en effet, pour la majeure partie, en fonction directe des
charges d'investissements de l'appareillage requis pour assu-
rer un écoulement normal du trafic téléphonique aux heures
de pointe.

Comme ce sont justement les usagers ayant un volume de
trafic important qui conditionnent les investissements en
appareillages, les avantages tarifaires dégressifs éventuels
accordés aux gros consommateurs devraient être supportés
par les petits utilisateurs,

- A une question demandant pourquoi la Régie n'envi-
sage pas de fixer la taxe de raccordement de manière à cou-
vrir le prix de revient des travaux, dans les cas où ceux-ci
sont hors de proportion avec la recette qui peut être espérée
du raccordement téléphonique (p. ex, dans le cas d'une
deuxième résidence dans un quartier résidentiel), le Ministre
répond que l'intervention réclamée aux abonnés dans les
frais d'établissement des raccordements téléphoniques consti-
tue un forfait applicable à tous, PraUquer une discrimination
en cette matière constituerait une atteinte à la notion d'inté-
rêt général que la Régie des TT. s'est toujours efforcée
d'appliquer et qui lui est imposée par l' article I de la loi du
19 juillet 1930.

D'autre part, il est également demandé si la Régie ne peut
envisager d'instaurer des redevances d'abonnement à des
taux plus favorables en faveur des handicapés, des pen-
sionnés,

Selon la déclaration du Ministre, les dispositions légales
en exécution desquelles la Régie des T.T. doit exploiter le
service téléphonique ne donnent pas à celle-ci le pouvoir de
consentir des tarifs de faveur pour les abonnements sous-
crits par des handicapés, des pensionnés, etc,

L'étude de ce problème est cependant poursuivie.

..--- Un membre désire savoir si, en matière technique, la
Régie est simplement à la poursuite du progrès ou si, au
contraire, elle comble son retard,

Le Ministre répond que la R.T.T. gère un domaine
important Jes télécommunications englobant le télégraphe
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--- Op cen vruaq uopens dc vooruirz ir htun m zake de auto-
matisering van de centrale Avelgem an twoorclr de Minist cr
dat de werken voor het optrckkcn van het teleloouqebouw
te Avelgem werden aangevangen op 25 novernbcr 1968.
De contructuele uitvoeringstermijn bedraaq t 260 werkdaqen.
De beëindiging van de werken mag bijgevolg verwacht
worden tegen eind 1969,

De automatische apparatuur werd besteld op 25 juli 1968,
De ingebruikneming hiervan is voorzien voor septernber 1970.

De bestclde apparatuur is van het type Rotary-? D.

De hele zone Kortrijk is uitgerust met 7 D-mater.iee!,
zodat Avelgem met helzelf de type dient uitqerust te worden.
Elk ander systeern zou aanpasstnqsapparatuur tussen Avel-
gem en de rest van de zone Kortrijk vereisen, wat met
bilkomcnde kesten zou gepaard gaan.

-- Een lid vraagt of geen degressiviteit van de prijs der
telefoongesprekken kan overwogen worden in Iunctie van
hun aantal.

De Mlnister wijst erop dar, in tegenstelling met wat op
talrijke andere gebieden het geval is. de kostprijs van de
telefoongesprekken niet afneemt in Iunctie van het volume
afgewikkeld verkeer,

De prijs van de telefoongesprekken staat inderdaad hoofd-
zakelijk in rechtstreekse verhoudinq tot de investerinqs-
lasten van de apparatuur die nodig is om voor de normale
afwikkeling van het verkeer tij dens de spitsuren te zorgen,

Daar de investeringen voor de apparatuur vocral worden
beïnvloed door de telefoongebruikers met een belangrijk
verkeersvolumc zouden de voordelen van een afnemend tarief
dat eventueel aan deze gebruikers zou worden toeqekend,
vergoed moeten worden door het opleggen van hoqere las-
ten aan de kleine gebruikers.

-- Op de vraag waarorn de Regie niet overweegt de
aansluitingskosten op een zodanige wijze vast te stellen
dat de kostprijs van de aansluitingswerken gedekt wordt
in de gevallen waarin deze werken butten verhoùdinq
staan tot de opbrengst die van de telefoonaansluiting mag
verwacht worden (bv. bij een tweede verblijf in een resi-
dentiéle wijk), antwoordt de Minister dat het door de
abonnees te betalen aand eel in de aansluitinqskosten een
forfaitair bedrag is dat voor allen geldt, Elke discrlminatie
ter zake zou afbreuk doen aan het begrip van het algemeen
belang dat de Regie in alle omstandigheden tracht te hand-
haven, zoals haar trouwens is opgelegd door artikel 1 van
de wet van 19 juli 1930,

Er wordt ook gevraagd of de Regie de invoering van
telefoonabonnementen tegen een gunsttarief voor gehandi.
capten en gepensioneerden riiet in overweging kan nemen.

Volgens de verklaring van de Minister is cie Regie van
T,T. luidens de wettelijkë bepalingen waaronder zij de
telefoondienst moet exploiteren niet gemachtigd gunsttarie-
ven toe te staan voor telefoonabonnementen van qehandl-
captcn, gepensioneerden enz.

Het probleem wordt evenwel nog verder ondeczocht.

- Een lid wenst te weten of op technisch gebied de Regie
de vooruitgang navolgt, of dat zij, integendeel, haar
achterstand inhaalt.

De Minister antwoordt dat de R.T.T, een belangrijk
domein der telecommunicaties beheert, hetwelk omvat : de



et le télex, le téléphone, les transmissions radiophoniques,
la phototélêqraphic et Je fac-sim ilé, les transroissions de
données et les radiocommunications.

La diversité des buts, des LIsages et des moyens, entraîne
évidemment une grande complexité technique, les exigences
variant d'un système à l'autre, On conçoit dès lors que les
télécommunications fassent appel, à chaque période, aux
techniques les plus évoluées du moment; elles constituent une
matière vivante modifiée il chaque instant par l'évolution
scien tifique et technique.

Si la R.T.T. ne dispose pas de centre de recherche
lui permettant de développer elle-même ses propres systèmes
de télécommunications, ses ingénieurs et techniciens tra-
vaillent par contre, en étroite collaboration avec les
constructeurs nationaux, à la mise au point du nouveau
matériel et à la so lution des problèmes posés par l' intr o-
duction des nouvelles techniques dans le réseau belge. Ceci
lui permet de faire bénéficier son réseau de tèlécornmunica-
tions, dans les délais les plus courts, de tous les perfection-
nements de la technique.

Toutefois, l'explosion du progrès dans les techniques de
télécommunications risque de faire apparaître une grande
diversité de types d'appareillages, ce qui comporte de très
sérieux inconvénients et notamment une augmentation des
prix, La normalisation est, dans la technique moderne, une
nécessité de plus en plus impérieuse: seule, elle permet la
réduction des prix de revient. La R.T.T. fait un très gros
effort pour normaliser ses équipements dans toute la mesure
du possible. Ce travail de normalisation se fait sous l'im-
pulsion de ses directions techniques en collaboration avec
les constructeurs qui sont évidemment obligatoirement
associés à cette tâche.

D'autre part, les équipements installés représentant des
investissements importants ont une durée de vie économi-
que minimum imposée par les aspects financiers de la
gestion, ce qui peut empêcher de faire bénéficier au même
moment tous les appareillages des derniers perfectionne-
ments de la technique. Le technicien des télécommunications
doit avoir le souci constant d'utiliser avec le plus gmnd
rendement possible et au coût le plus bas, Jes moyens tech-
niques dont il dispose.

Animée par ce souci de saine gestion financière, la
R.T.T. grâce à la conjugaison des efforts de normalisation
de ses techniciens et de recherche des constructeurs, a pu
constituer un système de télécommunications dont la qua~
lité technique supporte la comparaison avec celle des autres
pays les mieux équipés et dont l'ampleur permet de faire
face aux besoins des usagers. qui s'accroissent à un rythme
élevé.

I. En ce qui concerne la transmission, on peut certifier
que la 'Régie n'est nullement en retard par rapport aux
administrations voisines quant à l'application des techni-
ques les plus récentes.

La Régie a été la première à utiliser les câbles à paires
symétriques isolés au papier Jusqu'à 120 voies par paire.

, alors que dans les pays limitrophes. on se limitait à 48 ou
60 voies. De même, le premier câble sous-marin transisto-
risé utilisé dans le monde entier a été: mis en service entre
St-Marqareth (Angleterre) et La Panne.

Enfin, les nouveaux câbles téléphoniques à forte capacité
mettant en œuvre des paires coaxiales de petit diamètre
(donc de construction économique) ont été les premiers en
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telegraaf en de telex, de relefoon. de radiofonisch e trans-
missics, de fototelegrafie en de Iac similc's, de datatr-ans-
missie en de radiocommunicatics.

De diversitcit van de doeleinden, de qebruiken en de mid-
delen leidt vanzelfsprekend tot een grote technlsche sarnen-
gesteldheid, daar de vereisten van systeern tot systeern ver-
schillen. Men begrijpt dan ook dat de telecommunicatles
telkcns een beroep doen op de meest geëvolueerde tech-
nicken van het ogenblik: zi] vormcn dus cen levende materie
die op ieder ogenblik door de wetenschappelijke en tech-
nische evolutie gewijzigd wordt.

Alhoewel de R.T.T. niet over een opzoekinqscentrum
bcschlkt da t zou toelaten zelf haar eigen telecornrnun icarie-
systcmen te ontwikkelen, werken haar ingenieurs en tech-
niciens echter in nauwe samenwerking met de nationale
constructeurs aan het instellen van het nieuw e matcricel en
aan de oplossing cler problemen welke geschapen wcrden
door de invoering van de nieuwc technieken in het Belgisch
net. Aldus trekt haar telecornmunicatiene t in de kortst
moqelijke terrn ijn voordeel uit alle vervolmakingen van de
techniek.

De explosieve vooruitgang in de techniek van de tele-
communicaties brengt echter het gevaar mede een grote
diversiteit aan apparatuurtypes te zien ontstaan, wat erge
nadelen oplcvert, en namelijk een prijsverhoging. In de
moderne techniek is de normalisatie e en meer en meer
dwingende noodzakelijkheid: zij alleen laat een kostprij s-
vermindering toe, De R.T.T. doet een zeer grote In span-
ning om in alle mate van het moqelijke haar uitrustin qen
te normaliseren. Dit normalisatiewerk 'gebeurt onder irnpuls
van haar tcchnische directies in samenwerking met de
constructeurs, die natuurlijk verplicht aan deze taak geas-
socieerd zijn.

Anderzijds hebben de geïnstalleerde uitrustingen, die
overigens belangrijke investeringen vertegenwoordigen,
een minimum economlsch e levensduur, die opgelegd wordt
door de Iinanciêle aspecten van het beheer, wat kan belet-
ten dat op hetzelfde ogenblik alle apparatuur van de laatste
vervolmakingen van de techniek kan genieten. De telecom-
municatietechnicien moet de bestendige zorg hebben de
technische middelcn waarover hij beschikt met h et grootst
mogelijke rendement en de kleinst mogelijke kosten aan te
wenden,

Bezteld door deze bezorgdheid om een gez()nd Iinancieel
behcer heeft de R.T.T., dank zij het samenvoegen der
inspanninqen voor normalisatie van haar techniciens en de
opzoekingen van de constructeurs, een telecornrnunicatie-
systeem kunnen samenstcllen waarvan de technische kwali-
teit de vergelijking kan onderstaan met deze van de best
uitgeruste and ere landen en waarvan de omvanq toelaat
het hoofd te bieden aan de gebruikers die met een hoog
ritme toenem en.

1. Wat de transmiasie betreft, mag men bevestigen dat
de Regie geenszins ten achter staat bij de naburige admi-
nistraties. wat betreft de toepassing van de me est recente
technieken.

Als eerste heeft de Regie de kabels met symmetrische
paren, geïsoleerd met papier, gebruikt tot 120 kanalen per
paar, terwijl men zich in de buurlanden beperkte tot 48 of
60 kanalen, Zo is ook de eerste getransistoriseerde onder-
zeese kabel ter wereld in dienst gesteld tusson St-Marqareth
(Engeland) en De Panne.

Ten slotte is het op Belgisch grondgebied dat de nieuwe
telefoonkabels met hoge capaciteit, die coaxiale paren met
kleine diameter (dus economische constructie] gebruiken,
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territoire belge il être équipés d'amplificateurs tran sisto-
r isés, permettant clans une première version, d'assurer la
transmission de 1 200 conunumcations s imultanée s par
ensemble de 2 paires, nombre qui a pu être parlé il 2700
pour les équipements commandés actuellement. La qualité
de ces dernières paires coaxiales est telle qu'elle permettra
de transmettre simultanément 2 progrmnmes de télévision.

L'utilisation prochaine de la technique de modulation
par impulsions codees, dont la normalisation est toujours en
cours, permettra daccroitre la capacité de certains câbles
de jonction, en voie de- saturation, et d'apporter une- nouvelle
amelioration dans la qualité des communications.

Dans le domaine des postes téléphoniques. la Régie a
riorrnn lisé. il y a quelque tre-ize ans. un poste téléphonique
métallique qui tenait compte de révolution de la technique
de l'époque. Le poste en matière plastique normalisé en
1966, qui se compare heureusement au point de vue esthé-
tique aux réalisations des diverses administrations étran-
gères, possède toutefois des qualités de transmission qui en
font un des meilleurs en service actuellement. Son introduc-
tion a d'ailleurs permis la réalisation d'économies apprécia-
bles dans la constitution des réseaux locaux.

2, En ce qui concerne la commutation, la Belgique a été
le premier pays d'Europe à réaliser des liaisons télépho-
niques automatiques internationales d'abonné à abonné (en
1956 entre Bruxelles et Paris), Depuis lors, les liaisons inter-
nationales automatiques se sont considérablement dévclop-
pées et couvrent actuellement la majeure partie de J'Europe
occidentale. L'automatisation du trafic à destination des
Etats-Unis d'Amérique est prévue à brève échéance.

La Belgique est également un des pays d'Europe dont
le degré d'automatisation est le plus élevé (98,5 % au
lor janvier 1969) et les travaux se poursuivent activement
pour réaliser l'automatisation complète du pays,

Celle-ci sera à peine terminée que s'ouvrira une nouvelle
ère dans le domaine de la commutation: la mise en exploi-
tation des systèmes de commutation quasi-électroniques. En
1967, la R.T.T. a mis en service, à titre expérimental, deux
prototypes de centraux téléphoniques dans le réseau télé-
phonique: belge (Wilrijk et Hasselt), plaçant ainsi la Bel-
gique dans le groupe de tête des pays du monde entier, en
ce qui concerne le développement des centraux électroniques.
Les essais ayant donné des résultats très satisfaisants, la
mise en service des premiers centraux «version commer-
ciale » est prévue pour les années 1972-1973.

Cet événement est de la plus haute importance, si l'on
tient compte des nombreuses difficultés inhérentes à la
mise au point et à la normalisation d'un système de cornmu-
tation électronique compétitif.

3. La Régie est également à la pointe du progrès, dans
le domaine de l'exploitation télégraphique.

C'est ainsi que la Belgique a été le premier pays du monde
à instaurer une liaison automatique internationale d'abonné
à abonné pour le service télex (en 1954 entre la Belgique
et la Suisse), et le premier en Europe (en 196.3) à réaliser
une liaison complètement automatique avec les Etats-Unis
d'Amérique.

4. Dans le domaine des radiocommunications, la R.T.T.
s'efforce de mettre ses installations au niveau de la technique
d'aujourd'hui tout en tenant compte des impératifs écono-
miques et des possibilités financières.

C' est anisi que depuis quelques années, la Régie exploite,
en commun avec les P,T.T. néerlandais, un service d'appel
radioélectrique dénommé Sémaphone, qui constitue une
reelle Innovation dans ce domaine et se situe à la pointe
des derniers progrès techniques en la matière.
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voor hct eerst uitgerust werdcn met qctrunslstor-iscerde ver-
sterkers, In ecn ecrste uitvoering kon aldus de tran srniss ie
van I 200 ÇJClijktijdige gesprekken pcr 2 paren verz ekcrd
worden , Dit aantal kon op 2700 gebracht wordcn vocr de
uitrustinqcn. die nu bcsteld werdcn. Deze laatste coaxiale
paren zijn van zodanige kwalireit, dat ecn gelijktijdige trans-
rnissie van 2 te levlsi eproqrumrnas mogelijk zul zijn.

Thans ls de normalisering van de «pulscodcmadl1latie »»
techniek aan de gang, zodat de capaciteit z al kunrien ver-
hoogd worden van sommige junr-tiekabe!s, die ver verzadigd
zijn. Daarenboven zal een nicuwe verbeterinq kunnen
gebracht worden aen de kwaliteir der cornmunicaties.

Op het gebied der telefoontoestellen heeft de Regie on qe-
veer dcrtie n jaa r geleden een metalen telefoontoestel genor-
malise erd , dat rekening hield met de ontwikkeling van de
techniek van toe n . Het plastteken toestel, dat in 1966 genor·
malisecrd we rd en dat uit esthetisch oogpunt de verqelijkinq
met de verwezenlijkingen der verschillende vreernde a drni-
nistraties gunstig kan doorstaan. is echter om zijn transmis-
siekwaliteiten een van de beste, die thans in dienst zijn.
Door z îjn invoering konden trouwens aanz ienlijke bespa-
ringen verwezenlijkt worden bij de oprichting der lokale
netten.

2. Wat de commutatie betreft, is België het eerste Euro-
pces land dat autornatlsche internationale telefonische ver-
bindinqen van abonnee tot abonnee verwezenlijkt heeft (in
1956 tusson Brussel en Parijs}, Sindsdien zijn de automa-
tische inter natlonaie betrekkinqen aanzlenlijk uitqebreid en
dekken zij tegenwoordig het grootste gedeelte van West-
Europa. De automa lise ring van het verkeer met besternrninq
Vereniqde Staten van Amerika wordt eerlang voorzien,

België is ook een cler Europese landen waarvan de auto-
matiseringsgraad het hoogst is (98,5 % op 1 januarr 1969);
de werken voor de volledige autornatiserinq van het land
worden actief voortgezet.

Deze zullen nauwelijks beëindiqd zijn wanneer een nieuw
tijdperk in de commutatictcchniek zal aanbreken : de exploi-
tarie van de quasi-elektronische commutaticsystcmen. In 1967
heeft de R.T.T. bij wijze van proef twee prototypes van
elektronisch e centrales (Wilrijk en Hasselt) in het Belgisch
telefoonnet in dienst qesteld, wat België in de hoofdgroep
van alle landen ter wereld hrenqt in verban d met de ont-
wikkehnq der elektrcnische centrales. Daar de proeven zeer
voldoeningschenkende resultaten gegeven hebben , wordt de
indienststellin q van de eerste « commerciële» centrales voor-
zien in de j areri 1972,,1973.

Deze gebeurtenis is van het allergrootste belang indien
men rekening houdt met de talrijke moeilijkheden, eigen aan
het Instellen en het norrnalisercn van een concurreren d elek-
tronisch cornrnutatiesysteem.

3. Op het gebied van de telegraafexploitatie staat de
Regie in menig opzicht aan de spits van de vooruitgang.

Alzo was België: het eerste land tet wereld dat een auto-
matische internationale geleiding voor de telexdienst van
abonnee tot abonnee verwez enlijkte (in 1954 tussen België:
en Zwitserland) en het eerste Europees land om een volle-
dig automatische verbindtn q Illet de Verenigde Staten van
Amerika in dienst te stellen (in 1963),

4. Op het gebied van de radioberichtgeving spant de
R.T.T. zich in om haar installaties op het peil van de hed en-
daagse techniek te behouden , rekening houdend zowel met
de econornische eisen als met de financiële mogeIi ikheden.

Aldus exploiteert de Regie scdert enkele jaren, sam en met
de Nederlandse P.T.T., cen gemeenschappelijke dienst voor
radio-elektrische oproep. Semafoondienst geheten, die een
werkelijke innova tic is en zlch aan de spits van de technische
vooruitgang bevindt.



Toujours soucieuse d'allier la technique la plus récente
il lIX intérêts l{:gil:imes de sn clientèle, la Rég ie procède il
l'étude d'un nouveau service de la radiotéléphonie mobile
terrestre automatique ou serni-autornafiqu c qui desservirait
tout le territoire à moindre coût et selon des modalités
d'exploitation plus souples.

Les services radiornaritlmes disposent déjà d'une partie
des émetteurs il bande latérale unique qui ont étl' comman-
dés pOLU'remplacer graduellement, il partir de 1970, en
application de la convention internationale de Genève
de 1967, les émetteurs actuels il double bande 'latérale.

Les deux stations côtières d'Anvers et d'Ostende peuvent
d'ailleurs il tous points de vue, supporter la comparaison
avec celles des pays voisins.

Enfin, soulignons que la Régie participe à l'instauration
d'un système mondial de télécommunications par satellites.

5, Dans le domaine de sa gestion interne, la Régie
envisage d'utiliser au cours de la prochaine décennie les
méthodes les plus modernes de l'information pour résou-
dre les multiples problèmes que posent l'organisation, ln
programmation et l'exploitation dans un organisme com-
plexe tel qu'une Administration des télécommunications.
Elle vient d'ailleurs de s'équiper à cet effet de deux ord i-
nateurs.

6. Tout ceci indique à suffisance que, compte tenu des
impéra tifs économiques et de ses possibilités financières, la
Régie n'est nullement en retard par rapport aux administra-
tians voisines quant à l'application des techniques les plus
récentes.

6. Remise des plis exprès.

- Un membre demande pourquoi un exprès postal n'est
plus glissé dans la boîte aux lettres lorsque le destinataire
est absent, plutôt que de laisser un avis.

En vertu des instructions postales en la matière, les mes-
sagers ne sont autorisés à déposer les exprès postaux dans
la boîte: aux lettres, en cas d'absence du destinataire, que
lorsqu'ils ont pu se convaincre que cette absence n'est que
momentanée (renseignements obtenus auprès des voisins,
par exemple).

Cette règle a pour but d'éviter le dépôt en boîte des cor,
respondances exprès, lorsque le destinataire est absent pour
une durée assez longue, alors qu'il peut avoir donné à la
poste des instructions en vue de la réexpédition de son
courrier ordinaire à une autre adresse.

Lorsque le messager n'a pu glisser l'exprès postal dans
la boite aux lettres, il dépose un avis d'arrivée mentionnant,
entre autres indications, les heures d'ouverture du bureau
télégraphique: ou du bureau de poste, selon le cas, où l'en-
voi peut être retiré.

Dansles grandes agglomérations et les locahtés desser-
vies par le bureau de poste distributeur de la localité, sièHe
d'un bureau télégraphique centre de remise motorisée, les
exprès postaux sont rapportés au bureau télégraphique. Ils
y sont conservés jusqu'à la fermeture du bureau, et ensuite
déposés dans la boîte aux lettres du bureau de poste princi-
pal de la localité, en vue de leur distribution subséquente
par le facteur en tournée, ou de leur réexpédition éventuelle.
- Un autre membre signale que le temps de transmission
d'un envoi exprès entre deux villes exige très souvent trop
de temps, .
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Steeds hczorqd om de modernste technick te vercn iq cn
met de gewetti9de eisen van de clientèle, hestuclcert de Regie
ook de oprichtinq van een nleuwe automatische of semi-
autornatischc radioteIdoondienst te land, die tegen ecn lagere
prijs en volgens soepelere exploitatiemodaliteiten het ganse
grondgebied zou bedi erien.

De radiomaritieme dien sten beschikken nu reeds ovcr ecn
Hedeelte van de enke le-z ijbandaeuders die werden bestcld
om bij toepassing van het in ternationaal akkoord van Genève
dd. 1967, van 1970 al. stapsgewijze, de huidige dubbcle-
zijbandzenders te vervangen.

Onze beide kuststations Antwerpen en Oostende kunnen
trouwens uit alle oogpunten wcdijveren met die van de
buurlanden.

Ten slotte wez e eveuecns onderlijnd dat de Regie mede-
werkt aan de oprichting van een wereldsysreern voor verre-
berichtgeving via satellieten.

5. In het domein van hct intern beheer, overweegt de
Regie in hct eerstvolqend tijdvak van 10 [aar het gebruik
van de mcest moderne rnformettemethodes voor het oplossen
van de menigvuldige prohlemen die gesteld worden door de
otqauizatie. de programmatie en de exploitatie in een cam"
plex organisme zoals de Administratie der telecommunicaties.
Zij heeft daarvoor trouwens twee ordinatoren uitqerust.

6. Dit alles toont voldoende aan dat, rekening houdende
met de econornische imperat ieven en met haar financiële
mogelijkheden, de Regie niet in het minst achterstand hceft
ten opzichte van de aangrenzende adminisrraties wat betreft
de toepassing van de meest recente technieken.

6. Bestelling spocdpoststukken.

- Een lid stelt de vraaq waarom een spoedpoststuk niet in
de brievenbus gestoken wordt, wanneer de bestemmelinq
niet thuis is, in plaats van een bericht achter te laten,

Volgens de postonderrichtingen ter zake is het, in geval
van afwezigheid van de geadresseerde, de bestellers slechts
toeqelaten de spoedpoststukken in de bus te glijden nadat
zij zich ervan hebben kunncn overtutqen dat deze afweziq-
heid van korte duur is (inlichtingen bekomen bij de gebu~
ren bv.}.

Deze regel heeft tot doel te voorkomen dat spoedzendln-
gen in de bus worden gestoken wanneer de geadresseerde
voor een tamelijk lange duur afwezig is en hij aan het
postkantoor onde:rrichtingen kan gegeven hebben met het
oog op het doorz enden van zijn gewone brlefwisselinq naar
een and er adres.

In geval de bode hct spoedpoststuk niet in de bus mag
glijden laat hij een aankomstbericht achter waarop, benevens
andere gegevens, de openingsuren van het teleqraaf- of het
postkantoor waar het stuk kan worden afgehaald, worden
verrneld.

In de grote agglomeraties en in de lokaliteiten bediend
door het postuitreikinqskantoor van de: Iokaliteit, zetel van
het telegraafkantoor gemotoriseerd uitreikinqscentrum, wor-
den de spoedpoststukken teruggebracht op dit Iaatste. Ze
wordcn er bewaard en bij de sluiting van het kantoor in de
brievenbus van het hoofdpostkantoor geworpen met het oog
op hun volgende uitreiking door de postbo de op dienstrond e
of hun eventuele doorzending.
~- Een ander lid stipt aan dat de overzendtijd tussen twee
steden van een spocdpoststuk dikwijls te veel tijd in beslag
neernt.



Pour apprécier le temps qui s'écoule entre le dépôt d'un
envoi exp rès et le moment de sa remise au domicile du des-
tinataire, il faut tenir compte non seulement de la durée du
trajet entre les deux villes intéressées, par les moyens de
transport dont on dispose (trains et autobus de la S,N,C.B.,
autobus et trams de la S.N,C.V .. véhicules automobiles
postaux et privés, etc.) mais aussi du délai nécessaire et
des moyens disponibles pour:

l v transpocrer l'envoi en question du bureau de dépôt au
quai de la gare de départ;

2° transporter l'envoi du quai de la gare d'arrivée au
bureau de la R.T,r, chargé de la distr-ibution par por-
teur spécial;

3° distribuer l'envoi, c'est-à-dire le transporter du bureau
de la R.T.T. au domicile du destinataire.

Comme il n'est pas imaginable d'affecter un agent et un
moyen de transport à chaque envoi, on conçoit que le grou~
page des correspondances exprès s'impose et que, par
conséquent, le délai entre le dépôt et la distribution peut
paraître considérable par rapport il la durée du trajet telle
qu'elle figltre. par exemple, à l'indicateur officiel des trains.

- Le m êrne membre demande si l'Administration des Postes
a connaissance du fait qu'un service de remise d'exprès
postaux fonctionnerait sur la ligne d'autobus « Gand-
Anvers »,

Selon le Ministre, l'Administl'ation des Postes n'a pas
connaissance qu'un service privé d'exprès fonctionne sur
la ligne d'autobus « Gand-Anvers »,

Pourtant, elle utilise pour l'acheminement de ses exprès,
les autobus de cette ligne au même titre et dans les mêmes
conditions que les autres moyens de transport réguliers
(trains ou autobus de Ia S.N,C.B., trams ou autobus de la
S.N.C.V,).

Il convient de remarquer que les particuliers ont la faculté
de remettre leurs exprès au personnel des trains, trams,
autobus, ambulants, etc" à la condition que ces envois por-
tent lisiblement la mention « exprès» et que leur affranchis-
sement représente au moins la taxe d'exprès (12 francs).
Toutefois, le personnel des trams et autobus n'accepte que
les objets qu'il peut remettre sans difficulté au point d'arri-
vée ou de transbordement prévu.

L'Administration des Postes a toutefois été chargée
d'enquêter à ce sujet.

7. Radiocommunications,

--- Un membre attire l'attention sur le fait que l'utilisation
de « talkie-walkies » sous forme de jouets prend de plus
en plus d'extension, Il peut en résulter un danger de per-
turbation des émetteurs reconnus officiellement.

La 'Régie des T.T. a-t-elle pris des mesures pour préve-
nir l'effet perturbateur de ces appareils?

Attendu que ces appareils sont des stations radio-élee-
triques, émettrices et réceptrices, ils ne peuvent, en vertu
de l'article 2 de la loi du 14 mai 1930 sur la radiotélégra-
phie, la radiotéléphonie et autres radiocommunications,
être établis, utilisés ou fonctionner sans l'autoristaion préa-
lable du Ministre qui a les télégraphes et les téléphones
dans ses attributions.

Pour prévenir les infractions à ces prescriptions, la
R.T.T, a, par la presse, la radio et la télévision, attiré
l'attention du public sur ces dispositions prohibitives.

En outre, chaque fois que les services compétents de la
Régie constatent l' existence d'émissions non autorisées ou
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Om de tijd te schatten die vcrloopt russen de afgifte van
cen spoedpoststuk en de bestelling ten hutz e van de geadres-
secrde, (lient. nict allcen rekening qchouden met de duur
van het traject tussen de twee bctrokken steden door mirldel
van de vervoermiddelen waarover men beschikt (treinen en
autobussen van de N,M,B,S., autobussen en trams van de
N,M.V.B., post- en privèmotorvoertuiqen enz). doch ook
met de nodiqe tijd en de beschikbare middclen voor:

10het vervoer van de zendinq in kwestie van het kantoor
van afgifte naar de kaai van het station van vertrek;

2" het vervoer van de zendinq van de kaal van het station
van aankomst naar het kantoor van de R.T.T., belast
met de uitreiking per bijzondere bode;

3" de uitreikinq van de zending, d.w.z, het vervoer van het
kantoor van de R.T.T. naar de woonplaats van de
qeadressecrde.

Aangezien het nier denkbaar is ên een personeelslid ên
een vervoermiddel voor iedere zending aan te wenden, is
het aan te ncmen dat de groepering van de expressestukken
noodzakelijk is en dat, dientengevolge, de tijd tussen de
afgifte en de uitreiking aanztenlijk kan blijken ten opzichte
van de duur van het traject zoals deze, bij voorbeeld, voor-
komt in de officiële treingids.
- - Hetzelfde lid vraagt of het Bestuur der Posterijen el'
kennis van heeft dat op de autobuslijn « Gent-Antwerpen»
een spoedbestellingsdienst zou werken.

Volgens de Minister is het Bestuur der Posterijen onwe-
tend nopens het Ieit dat een privédienst voor spoedstukken
werkt op de autobuslijn «Gent-Antwerpen ».

Nochtans gebruikt het Bestuur, voor de verzending van
zijn spocdstukken, de autobussen van deze lijn op dezelfde
wijze en onder dezelfdc voorwaarden als de andere reqcl-
matige vervoermiddelen (tremen of autobussen van de
N.M.B.S .• trams of autobussen van de N.M,V,B,).

Op te merken valt dat de particulieren hun spoedstukken
mogen afgeven aan het personeel van de treinen, trams,
autobussen, spoorweqpostkantoren. enz., op voorwaarde dat
op deze zendingen de melding « spoedbestellinq » goed lees-
baar voorkomt en dat de frankering ten minste de expresse-
taks (12 frank) vertegenwoordigt. Nochtans aanvaardt hct
personeel van de trams en autobussen slechts de voorwer-
pen die het zonder moeilijkheden kan afgeven op de voor-
ziene plaatsen van aankomst of overladinq,

Het Bestuur der Posterijen werd nochtans belast met een
onderzoek ter zake,

7. Radioverkeer.

- Een lid vestigt er de aandacht op dat het gebruik van
« talkie-walkies » in de vorm van speelgoed meer en meer
uitbreiding neemt. Hierdoor kan qevaar ontstaan voor sto-
ringen van officieel erkende zcnders.

Heeft de Regie van T.T. maatreqelen genomen om de
hind.erende werking van deze toestellen tegen te gaan?

Aangezien deze toestellen radio-elektrische zend- en ont-
vangststations zijn, mogen z ij bij toepassinq van artikel 2
van de wet van 14 mei 1930 over de radiotelegrafie, de
radiotelefonie en andere radioverbindingen niet opgesteld,
gebruikt of in werking gesteld worden zonder voorafgaande
vergunning alqeleverd door de Minister tot wiens bevoeqd-
heid de telegrafie en de telefonie hehoren.

Om inbreuken op dit voorschrifr te voorkomen heeft de
RoT.T. reeds. via pers, radio en televisie, de aandacht van
het publiek op deze verbodsbepalingen gevestigd.

Daarenboven, telkens niet toegelaten uitzendingen of
radio-elektrîsche storingen door de bevoegde diensten van



de perturbations radlo-élcctrlqucs ou qu'on le leur signale,
des techniciens font une enquête pour découvrir la station
ou la source de perturbation et la supprimer,

Enfin, le Ministre signale que les services compétents de
la Régie étudient actuellement un projet de loi tendant à
réglementer la vente des appareils émetteurs comme cela
existe déjà pour la vente des appareils récepteurs de radio-
diffusion.

L'usage des appareils émetteur-s-récepteurs par la police.
les pompiers, les ambulances, les compagnies de taxis. S11r
les grands chantiers. etc. est régi pal' l'arrêté ministér iel du
22 juillet 1947 qui a paru au M oniteur belge du 10 août 1947.

En complément de ces remarques, le même membre donne
également un avertissement aU sujet des appareils d'écoute
qui apparaissent sur le marché sous forme de gadgets et
qui peuvent violer le secret des communications.

Le Ministre confirme formellement qu'aucune table
d'écoute n'existe à la RT.T.

Le secret des communications est garanti d'une manière
générale par la législation en vigueur. C'est ainsi que la
connexion de tout appareil quelconque sur les lignes télé-
phoniques ne peut se faire sans autorisation de la R.T.T.
De même, l'usage de tout émetteur ou récepteur radio-
électrique est soumis à licence,

La R.T,T. attire l'attention de sa clientèle, sous la
rubrique «Remarque importante» insérée à la page
l'ose VII de J'Indicateur: officiel des Téléphones au sujet de
l'existence et des possibilités des appareils enreqlsteurs
non connectés et la prévient notamment qu'elle n'est pas
en mesure d'exercer un contrôle sur l'utilisation des dispo-
sitifs de ce genre.

Pour parer autant que possible au danger actuel créé pal'
des appareillages nouveaux destinés à intercepter des
conversations téléphoniques sans qu'il soit besoin d'aucune
connexion, la R.T,T. étudie une modification de la loi
du 14 mai 1930 sur la radio-téléqraphie, la radio-télé-
phonie et autres radio-comrnun ications visant à réglementer
la vente des appareils émetteurs-rècepteurs,

En Allemagne, la vente des « Minispione» (Mini espion)
est interdite.

S. Personnel.

- Un membre demande pourquoi la Régie ne recrute pas
par voie d'examens au lieu de recruter, sans épreuve, des
installateurs temporaires.

Le Ministre donne, en ce qui concerne les principaux
grades de début, pour lesquels le recrutement a lieu par
voie d'examens. les raisons pour lesquelles de tels examens
n'ont pas été organisés ces temps derniers.

1. Electricien~spécin1iste des télécommunications.
Le dernier concours de recrutement direct a été organisé

le 28 novembre 1965.
De nombreuses vacances ont été comblées par des béné-

ficiaires de l'arrêté royal du 29 avril 1966 portant des
mesures temporaires en faveur de certains membres du
personnel de la R.T.T.

Il existe encore une réserve de lauréats d'un concours de
promotion néerlandais. L'organisation d'un concours de
recrutement direct est donc superflue.

2. Correspondant et correspondant adjoint,

Date du dernier concours de recrutement direct:

a) correspondant (bilingue) : 16 février 1963;
b) correspondant adjoint (français et néerlandais)

31 mai 1964.
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de Regie worden vastgesteld of aan dte diensten wordt
gesignaleerd, wordcn d oor techniekers opzoekingen verricht
om de zendstations of de stonnqshronneu te ontdckken en
de uitzendingen of storingen te doen ophouden.

Ten slotte stipt de Munster aan dat de bevoegde: diensten
van de Regie op dit ogenblik een ontwerp van wet bestu-
deren dat ertoe strekt de verkoop van zendtoestellen te
re qlernenteren, zodat dit trouwens reeds voor de verkoop van
radio-omroepontvangtoestellen is geschied.

Het gebruik van zend .• en ontvangtoesteHen door polltie-,
brandwcer- en amhulancedienstcn, door taximaatschappijen,
op grDte werven enz., wordt gereglementeerd door het minis-
terieel besluit van 22 juli 1917, dat in het Belgisch Staats-
bled van 10 augustus 1947 is verscheuen.
_.- Aansluitend bij deze bemerkingen waarschuwt hetzelfde
lid ook voor het gebruik van af luisterapparaten die als gad"
gets op de markt verschijnen en het geheim van de gesprek-
kcn kunnen schenden.

De Minister bevestigt uitdrukkelijk dat er geen af luister-
tafels bestaan bij de R.T,T.

Het geheim van de telefoongesprekken is over 't algemeen
gewaarborgd door de bcstaande wetgeving. Aldus mag de
verbinding van welk toestel ook met telefoonlijnen niet
geschieden zonder toestemming van de R.T.T. Zo ook is
het qebruik van elke radio-elektrrsche zender of ontvanger
aan vergunning onderworpen.

Onder de rubriek « Belanqrijke opmerking », ingelast op
de rose hladztjde VII van de Teleîoonqids, vestigt de R.T.T.
de aandacht van haar clientèle op het bestaan en de
mogelijkheden van niet-gekoppelde registreerioestellen en.
waarschuwt haar voornamelijk dat zij niet bij machte is
controle uit te oef enen op het gebruik van dergelijke
toestellen.

Om zoveel als doenlijk het huidige gevaar af te wen-
den dat is ontstaan door nieuwe apparatuur bestemd om
telefoongesprekken te onderscheppen zonder dat hiertoe
enige verbinding nodig is, bestudeert de R.T.T, een wijziging
van de wet van 14 rnei 1930 op de radiotelegrafie, de radio-
telefonie en andere radioverbindingen om de verkoop van
zend- en ontvangtoestellen te reqlementer en.

De verkoop van « Minispione» is in Duitsland verbodeu.

8. Personeel.

--- Een lid vraagt waarorn de Regie niet tot aanwerving over-
gaat ingevolge examens, in plaats van de aanwervingen,
zond er proef, in de graad van tijdelljk installateur.

De Minister geeft. wat de bijzonderste aanvangsgraden
betreft waarvoor de aanwerving bij wege van examens
geschiedt, de redenen op waarom de laatste tijd geen derqe-
lijk e examens werden ingericht.

1. Elektricien-speclalist der televerbindinqen.
Het jongste rechtstreekse verqelijkend examen werd inge-

rieht op 28 november 1965.
Talrijke vacatures werden ingenomen door begunstigden

van het koninklijk besluit van 29 april 1966 houdende tijdc-
lijke maatregelen ten gUllste van sommige personeelsleden
van de R,TT.

Er bestaat thans nog een reserve van laureaten van een
nederlandstalig bevorderingsexamen. Dienvolgens is de
inrichting van een rechtstreeks examen vooralsnog overbodiq.

2. Correspondent en adjunct-correspondent.

Data van de jongste rechtstreekse vergelijkende examens:

il) correspondent (tweetalig) : 16 februari 1963;
le b) adjunct-correspondent (n ederlands- en franstalig) :

31 mei 1964.
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De tels examens n'ont plus été organisés depuis ces dates
parce que:

les cadres ont pu régulièrement être complétés par des
lauréats d'examen de promotion quand le besoin s'en
Faisat t sentir;
laurornatisation des centraux téléphoniques et la méca-
nisation des bureaux de recettes ont provoqué une
réduction des cadres;
l'arrété royal du 29 avril 1966 a permis la promotion de
nombreux agents auxdits grades,

3. Technicien électro-mécanicien-spécialiste de télépho-
nie automatique et techn icicu-spéc ie liste de TSF.

Dates des derniers concours de recrutement direct:

a) téléphonie automatique: français : le 26 août 1962,
néerlandais: le 5 décembre 1965;

b) T.S.F.: h-ançais : le 24 décembre 19M. néerlandais:
le 22 mai 1966.

Compte tenu, d'une part, de rapplication des dispositions
de l'arrêté royal du 29 avril 1966 précité, et, d'autre part.
du recrutement de personnel suffisamment qualifié dans des
grades infér-ieurs, ij a été jugé opportun d'organiser des
examens de promotion.

4. Technicien-spécialiste de laboratoire.
Date du dernier concours de recrutement direct fran-

çais et néerlandais: le 16 octobre 1960<
L'effectif des agents de ce grade a été comblé par des

bénéficiaires de l'arrêté royal susmentionné.

5. Technicien-spécialiste traceur.
Le grade a été créé en 1967. Le premier concours orga~

nisé devait être un concours de promotion. Celui-ci est
actuellement en cours.

-- La question a été posée de savoir si la Régie a pris tou-
tes les mesures nécessaires pour organiser un recyclage des
membres du personnel technique en vue de l'entretien des
nouvelles centrales semi-électrontques.

Le Ministre répond que des cours de recyclage ont déjà
été organisés, notamment en matière d'électronique, à l'in-
tention des ingénieurs, des agents de surveillance de télé-
phorue automatique et d'une partie des techniciens de télé-
phonie automatique.

De nouveaux cycles à l'intention des agents de surveil-
lance et des techniciens de diverses spécialités seront orga-
nisés dès que les nouvelles brochures en élaboration con-
cernant l'électronique seront disponibles.

- Un membre fait remarquer l'important accroissement des
dépenses prévues en 1969 pour la prévoyance sociale et
l'assistance au personnel de la Régie, comparées aux dépen-
ses réelles correspondantes de 1967 (art. 8, 9 et 10 du
budget) .

Comment s'explique cette augmentation importante?
La justification demandée est reprise ci-après, par article.

Article 8:
Indemnités résultant d'accidents du travail, d'accidents

sur le chemin du travail et de maladies professionnelles à
liquider aux victimes ou aux autres ayants droit.

Dépenses prévues pour 1969 F 10 650 000
Dépenses 1967 G835 827

Différence F 3814173
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Er werdcn sedertdien gecn dcrqelijke examens meer inqc-
ncht omdat:

- de kaders regelmatig konden worden aangevuld door
laureaten van bevorderingsexamens, voor zove r z.ulks
nodig w as:
de autornatiseriuq van de telefooncentrales en de mech a-
niserinq van de kantoren van ontvangsten kacie rvermi n-
deringen tot gevolg hadden;
het koninklijk besluit van 29 april 1966 de bevorderinq
toeliet van cen groot aantal personeelsleden tot de
bedoelde graden.

3. Technicien-e1ektromecanicicn-specialist bij de autorn a-
tische telefcnie en technicien-spcclalist bij de radio.

Data van de jongste r echtstreekse vergelijkende examens:

a) autornatische telefonie: franstalig: 26 augustus 1962.
nederlandstalig: 5 decemher 1965;

li) radio: franstalig: 24 deccmber 1964, nederland s-
talig: 22 mei 1966.

Inqcvolq e, enerzijds, de toepassing van het meergenoemd
koninklijk besluit van 29 april 1966 en. anderztjds, de aan-
werving in lagere graden van voldoend gekwalificeerd pe r-
soneel, werd de inrichting van bevorderingsexamens oppor-
tuun geacht.

4. Technicien-specialist van het laboratorium.
Jongste rcchrstreekse verqelijkende examens: nederlau ds-

en franstalig: 16 oktober 1960.
Het effectief werd op peil gebracht door begunstigden van

voornoemd koninklijk besluit.

5. Technicien-spedalist-traceerder.
De graad werd opgericht in 1967 onder beding dat eerst

een bevorderingsexamen zou worden georganiseerd.' Dit is
thans aan de gang.

- Er wordt gevraagd or de Regie alle maatregelen getrof-
fen heeft voor de herscholing van het technisch personeel
met het oog op het onderhoud van de nieuwe semi ..elektro-
nische centrales.

De Minister antwoordt dat cursussen voor herscholing
reeds werden georganiseerd, inzonderheid inzake elektronica,
ter intentie van de ingenieurs, de toezichtsbedienden van de
automatische telefonie en een gedeelte van de techniciens bij
de automatische telefonie.

Nieuwe cyclussen ter inten tie van de toezichtsbedienden
en de techniciens van de verschillends specialiteiten zullen
georganiseerd worden zodra de nieuwe brochures, welke
thans opgesteld worden betreffen de de elektronica, beschik-
baar zullen zijn.
-- Door een lid wordt gewezen op de belanqrijke toename
van de uitqaven voorzien in 1969 voor sociale voorzorg en
bijstand aan het personcel van de Regie van T.T., verge-
leken met de overeenstemmende werkelijke uitgaven in 1967
(art. 8, 9 en la van de begroting).

Hoe is deze belangrijke verhoging te verklaren ?
De gevraagde rechtvaardiging volgt hierna, per artikel,

Artikel 8:
Vergoedingen ten gevolgè van arbeidsongevallen, onge-

vallen op de weg van en naar h et werk en beroepsziekten,
aan de slachtoffers of and cre rechthebbenden te betalen.

Voorzien voor 1969 F 10 650000
l.Iitqaven 1967 . 6835 827

Toenarne F .3 814 17.3



Cette auqmentation est fi attribuer à :

10 l'augmentation continuelle des frais médicaux et
pharrnacentiques qui, en application du règlement sur les
accidents du travail et les maladies professionnelles, tom ..
bent il charge de la Règie;

2° les dépenses qui devront être effectuées en suite de
l'application prévue de la loi du 3 juillet 1967 (loi cancer"
na nt la réparation des dommages pour accidents du travail,
pour accidents sur Je chemin du travail et pour maladies
professionnelles dans le secteur public);

30 versements en capitaux plus élevés pour la con st itu-
tian des rentes viagères (art. 4, 5 et 12 des lois coordon-
nées SUl' la réparation des dommages résultant des accidents
du travail).

Article 9:
Subside à l'A,S.B.L. « Œuvres sociales

Prévisions pour 1969
Dépenses pour 1967

des T.T. ».

F 37400 000
27 000 000

Accroissement F la 400 000

Cet accroissement résulte:

Iode l'augmentation sensible du coût des prestations
médico-pharrnaceutiques. d'une part, et d'une progression
constante du nombre de demandes introduites par les béné-
ficiaires. d'autre part. Par rapport au crédit inscrit au budget
de 1967 (16 000 000 de francs), les prévisions pour 1969
ont été estimées à 20400 000 francs.

2" des hornes pour enfants et convalescents,

Cette activité étant particulièrement appréciée par le per-
sonnel T,T" celle-ci est également en progression constante
(76268 journées de séjour en 1967). En prévision. d'une
part, d'une augmentation du nombre de journées d'héberge-
ment (±10 %) en 1969 et. d'autre part, d'une augmentation
du prix des denrées alimentaires, le crédit prévu en 1969 a
été estimé à 9 400 000 francs, contre 7 500 000 francs en
1967.

3° Mess et cantines.

La même évolution se retrouve dans cette activité. En se
basant sur le nombre de repas servis au cours de l'exercice
1967 (1771567) et en tenant compte:
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Deze verhoging is te wijten aa n :

lode voortdurende stijging van de medische en Farrna-
ccutische kesten, die, in toepassing van het reglement op
de arbeidsonqevallen en beror-psz iekten. ten laste van de
Regie vallen;

2u de uitgaven die in 1969 zullen moeten worden gedaan
ingevolge de voorziene toepasslnq van de wet van :; juli
1967 '(wet betreffende de schad everqoedinq voor arbcids-
ongevallen, voor ongevallen op de weg naar en van het
werk en voor beroepsz iekten in de overheidssector ) :

30 de: hogere stortinqen in kapitaal tot ve:stiging van lijl-
r enten (art. 4, 5 en 12 van de samengeordende wettcn op
de vcrqoedinq voor de schad e voortspruitend uit arbeids-
ongevallen) .

Artikel 9:
Subsidie aan de V'z.W.O, « Sociale werken van T,T, ».
Voorzien voor 1969
Uitgaven 1967 .

F 37400 000
27 000 000

Toencminq fi la 400 000

Deze verhoging is te wijten aan :

10de gevoelige stijging van de medisch-Iarrnaceutische
tarieven, aan de ene kant, en aan het bestendig toenemend
aantal aanvragen ingediend door de begunstigden ander-
zijds, In verhoudinq met het voor 1967 op de begroting
inqeschreven krediet (16 000 000 frank) werd de uitgave
voor 1969 geraamd op 20 400 000 frank.

20 tehuizen voor kïnderen en herstellenden.

Deze activiteit wordt bijzonder op prijs gesteld door de
T.T.-personeelsleden, Ook hier is er ecn bestendige stijging
(76 268 verblijfsdagen in 1967). Rekening houdend en er-
zijds met een toeneming van het aantal verblijfsdagen
(±100/0) in 1969 en, anderz ijds. met een prijsverhoging van
de levensmiddelen, werd het voor 1969 nodige krediet
geraamd op 9400 000 frank tegen 7 500 000 frank in 1967.

3° Messes en cantines.

Dezelfde verhoogde activiteit kan ook waargenomen wor-
den in de messes en cantines. Steunend op het aantal maal-
tijden tijdens het dicnstj aar 1967 (1 771 567) en in aan-
merkinq nemend:

a) een toeneminq van het aantal middagmalen (±:5 %),a) d'une progression de l'ordre de ±5 -0/0 du nombre de
repas,

h) d'une hausse du même ordre du coût des denrées
alimentaires,

c) de l'ouverture de nouveaux mess et cantines dans le c) de opcninq van nieuwe messes en cantines in de loop
courant de 1968 et 1969, van 1968 en 1969.

la dépense prévue pour l'exercice 1969 a été- évaluée à wordt voor 1969 een uitgave verwacht van 5 "lOa 000 frank,
5400 000 francs contre 3900 000 francs pour 1967. teqenover 3900 000 frank in 1967.

4> Recettes affectées directement à l'A,S.B.L. «Œuvres 40 Ontvangsten die rechtstreeks door de V.Z.W.O,
sociales des T.T. », - « Sociale werken van T.T, » worden geïnd.

En 1967. les recettes relatives aux homes pour enfants
et convalescents se sont élevées à près de 7 000 000 de
francs Pour l'exercice 1969 - compte tenu d'une décision
ministérielle du 28 octobre 1966 supprimant l'intervention
de la Régie dans les frais de fonctionnement des centres de
vacances - les recettes afférentes à cette activité ont été
ramenées à 4 600 000 Francs.

h) een evenwaard iqe prijsstijging van de 'levensmiddelen,

In 1967 bedroegen de ontvangsten met betrekking tot
de homes voor kinderen en hcrste llenden bijna 7 000 000
frank. Daar krachtens een minister iële beslissing d.d.
28 oktober 1966 de tegemoetkoming van de Regie in de
werkinqskosten van de vakantiecen tr a werd afgeschaft,
werden de inkomsten met betrekking tot deze bedrijvigheid
geraamd op 4 600000 frank.
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En résumé l'accroissement de l'article 9 se décompose
comme suit:

Soins médicaux F
Homes ."
Mess et cantines
Diminution des recettes directes de

rA.S.B.L.

4100 000
l 900 000
1 SaD 000

2600 000

Total F 10400 000
Article 10:

Dépenses sociales et prêts au personnel.
Prévisions pour 1969 F
Dépenses pour 1967 ... F

42250 000
31900 000

Accroissement F 10350 000

L'augmentation de 10 350 000 francs figurant aux previ-
sions des dépenses pour 1969 par rapport à celles enreq is-
trées au cours de l'exercice 1967 résulte de ce que des som-
mes prévues en 1967 n'ont pu être utilisées. En effet, certains
travaux d'aménagement et d'équipement des mess et homes
n'ont pu être réalisés. les locaux prévus n'étant pas dis-
penibles.

En vue de faire face à ces dépenses, les montants corres-
pendants ont été: reportés au budget de 1969.

Il s'agit notamment de:

10 l'équipement de la nouvelle aile du home d'Oostduin-
kerke ainsi que du centre de vacances d'Habay-la-Neuve :
~ 000 000 de francs;

20 l'ouverture des nouveaux mess de: Bruxelles-Jette, Bru-
xelles-Uccle, Bruxelles-Linthout. Gcnt-Sint-Pieters : 3 mil-
lions 300 000 francs.

30 l'aménagement des mess de Mechelen et Hasselt ainsi
que: le renouvellement d'une partie du matériel usagé, pour
l'ensemble des mess: 1: 000 000 de francs.

-- Un membre demande également quelle est la nature des
prêts consentis au personnel et à quelles conditions ils
s'effectuent.

La Régie accorde à ses agents en activité de service et
pourvus d'une nomination définitive, 3 catégories de prêts:

a} Prêts ordinaires: maximum 20 000 Francs.

Ces prêts peuvent être accordés en cas de situation excep-
tionnelle dûment motivée par des difficultés financières
momentanées résultant, par exemple, d'une opération chirur-
gicale particulièrement coûteuse, d'une hospitalisation oné-
reuse ou de longue durée, de revers caractérisés, de dépenses
inéluctables et imprévisibles.

b) Prêts ail mariage: maximum 30 000 francs.

Ces prêts sont destinés à faciliter l'équipement des jeunes
ménages. Ils permettent de financer une partie du mobilier
nécessaire (mobilier de cuisine, de salle à manger ou de
chambre à coucher).

c) Prêts immobiliers: maximum 60 000 francs.

Il s'agit de prêts complémentaires accordés aux agents
qui ne sont pas encore propriétaires d'un bien immobilier et
qui désirent acheter ou construire une maison, lorsque,
compte tenu du montant du prêt en premier rang, du ou des
prêts accessoires, de la prime: éventuelle de l'Etat, de la
province ou de la commune et des économies personnelles
de l'agent, il manque à celui-ci une somme in férf eur e ou
égale à 60 000 francs.
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Samengevat is de vcrhoqinq van dit artikcl als volgt
same nqcstcld :

Medische kesten
Homes ...
Messes en cantines.
Vermindering van de rechtstreekse ont-

vangsten van de V.Z.W.O, ...

F 4:100 000
1900 000
1 soo 000

2600 000

Totaal F la 400 000
Artileel 10:

Sociale uitgaven en leningen aan het personeel.
Voorzien voor 1969 F 42250 000
Uitgaven 1967 . 31 900 000

Toename F 10350 000

De verrneer derinq met. 10 3S0 000 frank van de ramingen
voor h et jaar 1969 ten opztchte van de uitqaven in 1967
spruit voort uit het feit dat bedraqen, voor zicn voor 1967,
niet konden aangewend worden. Inderdaad, sommige veran-
derings- en uitrustingswerken in messes en homes konden
niet uitgevoerd worden omdat de voorziene lokalen niet
besch ikhaar waren ,

Om aan deze uitgaven het hoofd te bieden werde:n de
overeens temrneude bedragen ovcrqedraqen op de begroting
voor 1969.

Het betreft hier namelijk :

I o de uitrustin q van de nieuwe vleuqel van het home van
Oostduinkerke evenals deze van het vakantiecentrum te
Habay-la-Neuve : 3 000 000 frank;

2" de opening van nieuwe messes te Brussel-Jette, Brus.
sel-Ukkel, Brussel-Linthout en te Gent-Sm t-Pieters . 3 mil-
joen 300 000 frank;

30 de veranderinqswerken aan de messes te Mechelen en
te Hasselt evenals de vernieuwing van een gedeelte van het
gebruikte rnaterieel in alle messes: "1: 000 000 frank.

.- Een lid vraagt ook welke de aard is van de leningen
die toegestaan worden aan het personeel en onder welke
voorwaarden zulks geschiedt.

De Regie staat aan zijn personcelsleden in actieve dienst,
die een vaste benoeming hebben ontvangen, 3 soorten lenin-
gen toe:

a) Getoone leninqen : maximum 20000 frank.

Die: lenrnqen kunnen worden toegestaan in geval van
exceptionele, behoorliik te motiver en toestand, uit oorzake
van Hn anciële moeilijkheden voortspruitend, bij voorbeeld,
uit een bijzonder dure heelkundige bewerking, een langdurig
of duur verblijf in een ziekenhuis, uitgesproken tegenspoed,
onafwendbare en onvoorziene uitgaven.

b) Hutvelijksl.eningen: maximum 30 000 frank.

Die leningen helpen de uitrusting van jonge gezinnen
vergemakkelijken. Ze stellen de belang hebbenden in staat
een gedeelte van he:t nodige mobilair te Hnancieren (keuken~
mobrlair, eetkamer of slaapkamer ) ,

c) Leninoen op onroerende goederen: maximum 60 000
frank.

Het betreft hier bijkornende leningen, toegestaan aan
personeelsleden die nog geen eigenaar zijn van een onroe-
rend. goed en die wensen een huis te kopen of te bouwen,
voor zover, rekening houdend met de lening in eerste rang,
de bijkomende lening (en), de gebetl1'lijke staats-, pr ovincie-
of gemeentepremie en het persoonlijk bezit van het perso-
neelslid. een som gelijk aan of minder dan 60 000 frank
ontbre ekt.



Des prêts sont également accordés pour l'améuaqcm ent
ou la réfection du home familial (seul immeuble dont le
demandeur est propriétaire), ainsi que pour l'installation
du chauffage central, lorsque la dépense est Inférieure ou
dépasse de peu 60 000 fr anr s.

L'indispensahilitè des travaux doit être bien établie:
augmentation de: la famille, â\je des enfants, réparattons
ur qentes, etc.

Les prêts dont il est question aux points il, b et c ci-avant
sont accordés pour une durée de cinq à quinze ans maxi-
mum, selon leur montant et l'importance des revenus des
candidats emprunteurs.

II y a lieu de remarquer que la dette d'un agent il l'égard
de la Régie ne peut dépasser 60 000 francs.

Les agents ne peuvent cependant bénéficier de ces prêts
qu'à la condition expresse que leur conduite et leur manière
de: servir qualités morales et professionnelles - soient
irréprochables à tout point de vue.

La décision d'octroyer éventuellement ces prêts tient
compte de toute situation particulière sous le rapport char-
ges/revenus du ménage, de l'existence de biens immobiliers
appartenant à l'agent ou à son épouse, de la disposition d'une
voiture automobile pour convenances personnelles, etc.

Le taux d'intérêt est fixé à 2 % pour tous ces prêts.
- Un membre constate que les frais d'équipement et de
fonctionnement des mess suivent une courbe ascendante. Il
désire savoir combien l'agent doit payer pour son repas et
quelle: est l'intervention de l'Administration.

Une indemnité équivalente ne peut-elle être allouée aux
agents qui, par suite des nécessités du service. ne sont pas
en mesure de prendre leur repas dans un mess.

Il demande: par ailleurs la liste de tous les mess existants
et de: ceux qui y ont accès.

Le Ministre répond qu'en ce qui concerne la Régie et en
se basant sur les réalisations de l'exercice 1967, le coût
moyen d'un repas a été de F 20,37 à charge: de l'usager
sans aucune intervention de la part de la Régie. Elle met
toutefois le personnel ainsi que le matériel nécessaire à la
disposition des CEuvres sociales des '1',1'.

Ne sont pas en mesure de prendre un repas dans les mess
T.T.:

1" les agents affectés à un service ne disposant pas d'un
mess, ni d'une cantine;

2° les agents e:n déplacement, dans certains cas;

JO les agents travaillant à l'extérieur (installateurs,
ouvciers des téléphones des brigades, jointeurs, etc.) atta-
chés à un service avec mess ou cantine.

La question posée semble concerner les deux dernières
catégories.

Pour la deuxième catégorie, il y a lieu de remarquer que
ce personnel bénéficie d'une indemnité de déplacement qui.
normalement, doit couvrir les frais qui en résultent, y com-
pris les repas.

Quant à la troisième catégorie, elle constitue une petite
minorité qui, au titre de compensation pour le « travail exté-
rieur », bénéficie déjà d'une allocation liée à l'index d'un
montant de 300 francs, soit à l'heure actuelle 375 francs par
mois.

I! ne: semble dès lors pas nécessaire de leur accorder une
indemnité: complémentaire.

Liste des mess (voir annexe 3).

Liste des cantines (voir annexe -1).
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Deze leningen worden cvencens tocqestaan voor het ver'
anderen of het herstcllcu van de gezinswoning, enig eigen-
dom van de nanvraqer. alsook voor h et plaatse n van cen-
traie verwarming, wannecr de uitgave minder bedraaqt dan
60000 frank of deze sam slechts in geringe mate overtrelt.

De nood zak.el ijkh eid van de werken dient voldoende te
worden hewez.en : vergroting van het gezin, Ieeltijd van de
kinderen. dringende herstellingen enz.

De lcninqen waarvan hierboven sprake onder a, b en c
wordcn, volgens het bedrag ervan en het inkornen van de
kandtd aat-ontleners voor een duur van vij I tot vijftien jaar
maximum toegestaan.

Op te mcrken valt dat de schuld van het personeelslld
tegenover de Regie 60 000 frank niet mag te boven gaan,

De persone elslede n kunnen evenwel slechts van het Ieninq-
fonds genieten op uitdrukkelijke voorwaarde dat hun gedrag
en hun wijze van dienen - morele- en beroepshoedaniq-
heden - in alle opzichten onberispelijk wczen.

ßij de beslisstnq een lening toe te kennen wordt rekening
gehouden met alle biizonderheden als inkomen en lasten
van hel gezin, andere onroerende eiqendommen van het
person eelslid of de echtgenote, h et bezit van een auto voor
persoonlijke aangelegenheden enz.

De r entevoet is, voor alle leningen, op 2% bepaald,
- Een lid stelt vast dat de kosten voor uitrusting en »res»
king van de messes in stijgende lijn gaan. Hij wenst te
vernernen hoeveel het personeelslid moet betalen voor een
mlddaqrnaaltijd en voor welk bedrag de Administratie
tussenkornt.

Kan geen gelijkwaardige vergoeding toegekend worden
aan de person celsleden die, omwille van dienstvereisten,
niet bt] rnachte zijn hun maaltijd in een mess te n emen.

Hij vraaqt tevens de opsomminq te bekomen van al de
thans bestaande messes en van dezen die toegang krijgen
tot deze messes.

De Minister antwoordt dat wat de Regie betreft, en steu-
nend op de gegevens van het dienstjaar 1967, de: \Je:mid-
delde prljs van de maaltijd ten la ste van de verbruiker
F 20,37 bedraagt zonder enige tussenkornst vanwe:ge de
Regil~. Zij stelt evenwel het personeel en het nodige mate-
rieel ter beschikkinq.

Zijn ntet in de mogelijkheid een eetrnaal te nemen in de
messes;

lode personeelsleden verbonden aan een dienst waal' geen
mess of cantine bestaat:

2° de: personeelsleden op verplaatsing met dienstopdracht
(in sommige gevallen):

3° de personeelsleden die buiten werken (installateurs,
telefoonarbeiders van de ploegen, Iassers. enz.) en die ver.
bonden zijn aan een dienst waar een mess of cantine bestaat.

Wl] veronderstcllen dat: in de vraag vooral de laatste
twee categorieën worden bedoeld,

Wat de tweede categorie betreft, dient opgemerkt dat dit
personcel een verplaa.tsingsvergoeding geniet die norrnaal
de kesten. met inbegrip van het rnaal, moet dekken,

Blijft de derde categorie. Het gaat hier om een kleine
mlnderhe id van het personeel dat, om de nadelen van het
'" buiten werken» te: cornpenseren, reeds een te indexeren
vergoeding geniet van 300 frank, zijnde thans 375 frank
per maaud.

Het lijkt dan ook niet nodig hen nog een bijkomende ver-
goeding toe te kennen.

Lijst van de messes (zie bijlaqe 3).

Liis: van de cantines (zie bijlage 1).
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Ont accès aux mess;

I. tous les agents en activité de service: fonctionnant dans
une localité où un mess est installé;

2. les agents qui se déplacent pour des raisons de service:

3. les pensionnés et leur conjoint;

4. les agents en activite de service et les pensionnés se
déplaçant pour convenances personnelles, pendant une
période n'excédant pas quinze jours:

5. les enfants d'agents aux études, qui remplissent rune
des conditions suivantes;

a) pour des raisons de santé;
b) s'ils ne peuvent obtenir un dîner à ]'école fréquentée;

c) si la distance est trop grande entre l'école et la maison
paternelle,

Dans la mesure des possibilités, sont également admis
dans les mess T.T. le personnel d'autres services publics:
la R.T,B,~B.R.T., le Fonds national des Mineurs, la Caisse
nationale des Pensions, le Ministère de: l'Intérieur, le Port:
autonome de Liège, l'O,N,A.C., les Ministères des Finan-
ces, du Travail, de la Justice, des Travaux publics ainsi que
l'Administration des Postes.

Une quete-part dans les frais de fonctionnement des mess
T.T. est réclamée à la fin de chaque exercice; celle ..ci est
calculée sur la base du prix de revient moyen d'un dîner
multiplié par le nombre de repas servis à ce personnel, sauf
en ce qui concerne l'Administration des Postes. Entre cette
Administration et la R.T,T, il existe une convention particu-
lière fondée sur la réciprocité des prestations,

- Un membre désire savoir quel est l'état actuel des cadres
linguistiques à la R.T .T, Il demande par la même occasion
une liste détaillée, par grade, du nombre de fonctionnaires
du niveau 1, avec indication du rôle linguistique.

Les formalités visant à la prise d'un arrêté royal déter-
minant, en vue de ]'application de J'article 43 des lois sur
l'emploi des langues en matière administrative les grades
des agents de la R.T.T. qui constituent un même degré de
la hiérarchie, sont actuellement en cours.

La fixation des cadres linguistiques ne pourra intervenir
qu'après J'approbation de cet arrêté royal.

La liste, établie par grade et par rôle linguistique, des
fonctionnaires du niveau I de l'Administration centrale
établis à Bruxelles et dont l'activité s'étend à tout le pays
est reproduite à l'annexe 5,
- Enfin il est demandé que soit fournie l'énumération, par
grade, du personnel de la R.T ,1'. exerçant des fonctions
supérieures.

Ces renseignements figurent à l'annexe 6.
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Hebbcn toegang tor de messes:

1. alle personccls lcdcn in actieve dienst die tewerk ..
gesteld zijn in de lokahtctt waar de mess gevestigd is:

2. de person eelsleden in actieve dienst, die ztch om
dienstredenen verplaatsen:

3. de gepensioneerden en hun wederhelft;

4, de personeelsledcn iu actieve dienst en de gepensio-
neerden die zich om persoonlijke reden verplaatsen gedu-
rende een periode die vij Itien dagen niet mag te boven gaan;

5. de schoolgaande kinderen van pcrsoneelsleden onder
èén van volgende voorwaardcn :

a) wegens medische redenen:
b) indien het onmoqelijk is hct 'middagmaal te qebruiken

in de bez ochte school:
c) indien de afstand tussen de school en het ouderlijk

huis te groot is.

In de mate van het mogelijke wordt het personeel van
andere openbare besturcn evencens toegelaten in de messes
van de Regie: de B,R.T,-R.T.B., het Nationaal Fonds voor
Mijnwerkers, de Nationale Kas voor Bedtendenpensioenen,
het Ministcrie van Binnenlandse Zaken, de Autonome
Haven van Luik, de Nationale Dienst voor Oud-strijders, de
Ministeries van Financiën, Tewerkstelling en Arbeid. Open-
bare Werken evenals het Bestuur der Posterijen.

Aan deze adrninistraties wordt jaarlijks een aandeel in
de werkin qskosten van de 'L'I'i-messes áanqerekend, gelijk
aan het produkt van de gemiddelde kostprijs van een maal-
tijd en het aantal maaltijden die aan het pcrsoneel van de
betrokken adrn inistraties werden opgediend, behalve voor
het Bestuur der Posterijen. Tussen dit laatste bestuur en de
R.T.T. bestaat er een bijzondere overeenkomst qesteund op
de wederkerigheid van de prcstaties.
- Een lid wenst te vernernen welke thans de toestand is
van de taalkaders bij de R.T,T. T'evens verlangt hij een
gedetailleerde opgave te bekomen. per graad, van het aantal
ambtenaren van niveau 1, met aanduiding van de taalrol.

De Iormaliteiten voor het nernen van een konmklijk besluit
tot vaststelling, met het oog op de toepassing van arrikel 43
van de wetten op het gebruik van de talen in bestuurszaken,
van de graden van de personcelsleden van de R.T,T. die
eenzelfde trap van de hiérarchie vorrnen. zijn mornenteel in
uitvoering,

De taalkaders kunnen slechts opgemaakt worden na Goed--
keurinq van dit konink'lljk besluit.

De opgave per graad en taalrol van de ambtenaren van
niveau 1 van het Hoofdbestuur en de uitvoeringsdiensten
met zetel te Brussel en werkkring over het ganse land, is
weer te vinden in bijlage 5.
- Teh slotte wordt de opsomming .gevraagd, per graad,
van de personeelsleden van de R.T,T. die hogere functies
vervullen.

De inlichtingen komen voor in bijlage 6,



ß. .- ADMINISTRA.TION DES POSTES,

Ré,ultilt du compte d'exploitation,

Le déficit de l'Administration des Postes continue à pro-
qrcsser.

11 trouve une de ses causes principales dans le régime tari-
faire préférentiel appliqué aux journaux, 11 est signalé dans
le rapport d'activité que la part du déficit imputable il cette
branche est de l'ordre de 867 millions.

Un membre fait remarquer qu'étant donné qu'un tarif
préférentiel n'est pas il considérer comme une mesure il
caractère démocratique et ne se justifie pas comme telle
parce que le Belge moyen achète généralement son journal
au revendeur, on peut se demander si le. maintien de cette
situation n'est pas principalement consécutif à la crainte du
Gouvecn emen t de prendre une mesure visant la presse en
général.

A ce propos, il est également demandé au Ministre de
bien vouloir communiquer, par catégorie de pèriodictté des
abonnements, le nombre de ceux-ci en ce qui concerne les
journaux et publications d'expression française, d'une part,
et néerlandaise, d'autre part.

Une ventilation du déficit par catégorie d'abonnements
(quotidiens et autres périodiques) est souhaitée,

Dans le domaine de la presse, on observe une concentra-
tian très importante (les journaux francophones sont pra~
tiquement répartis en dix groupes seulement).

A côté de cette concentration de l'information, certains
journaux tels que La Libre Belgique et La Dernière Heure,
se trouvent également regroupés à un second stade, celui de
la publicité,

L'information dans de telles conditions peut-elle encore
être considérée comme Hbre ou bien est-elle orientée, voire
superficielle, stéréotypée, quantitativement démesurée et par-
fois liée aux intérêts de la publicité et des grollpes Hnan-
ciers ?

N e conviendrait-il pas, dès lors, que des « subventions»
de l'espèce, occultes ou indirectes, soient plus justement
distribuées et qu'une enquête soit organisée à cet effet?

L'attention est attirée, pal' ailleurs, sur la part du déficit
consécutive au régime des franchises et contreseings et des
prestations gratuites fournies pour compte de tiers.

A ce propos, le moment n'est-il pas venu d' établir nette-
ment les responsabilités de chacun, l'importance des services
rendus et de ventiler en conséquence les charges qui en
résultent?

Le Ministre répond qu'effectivement la part du déficit
à attribuer au régime des journaux est de l'ordre de 867 mil"
lions.

La question' de l'aspect démocratique de cette activité est
controversée. Il ne peut être affirmé que l'abonnement à
un journal soit le seul apanage de la bourgeoisie et des
classes les plus aisées.

Les abonnements peuvent être obtenus pour des pério-
dicités différentes portant sur un, trois, six OLL douze mois.
Par ailleurs, les lecteurs peuvent également souscrire leur
abonnement directement auprès des éditeurs,

Il faut considérer que toute augmentation des tarifs des
abonnements aux journaux amènerait les éditeurs à adapter
le prix du journal, non pas pour les seuls abonnés par la
poste, mais pour l'ensemble des lecteurs et dès lors, certains
journaux de province, dont la vente représente jusqu'à 90%
de leur tirage, éprouveraient de sérieuses difficultés pour
poursuivre leurs activités.
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13, -_.- BESTUUR DER POSTERIJEN.

Hitkomst van cl" bcdrij£s,e!<cning,

Het tekort van het Bestuur der Posterijen blijft aan-
groeien.

Een van de voornaamste oorzaken daarvan is het voor-
keurtarief dat voor kranten wordt toeqepast. In het jaar-
verslag wordt erop gewezen dar het aandecl daarvan in
het tekort zowat 867 miljoen bedraagt.

Een lid merkt op dat een voorkeurtarief niet als een
democratische maatregel mag worden beschouwd en niet
als zodanig gewettigd is, omdat de gemiddelde Bdg zijn
dagblad over het algemeen bij de voortverkoper koopt,
zodat het vooral de vraag is of het behoud van die toestand
niet in de eerste plaats het gevolg is van de vrees der
Regering om een maatregel te nernen die de pers in het
algemeen treft.

In dat opz icht wordt aan de Minister ook gevraagd om
per categorie van abonnementstelsel het aantal abonnees op
Franstalige, respectievelijk Nederlandstalige dagbladen en
puhlikaties mede te delen.

Er wordt gevraagd de verdeling van het tekort over alle
categorieën van abonnementen (dagbladen en andere publi-
katies ) op te geven,

De concentratie op het gebied van de dagbladen is zeer
sterk (de Franstalige dagbladen zijn praktlsch in slechts
tien groepen verdeeld ) >

Naast die concentratie van het voorlichtinqsapparaat zij
nog vermeld dat bepaald e dagbladen, zoals «La Libre Bel-
giqlle» en «La Demière Heure», eveneens aan een her-
groepering in een tweede stadium toe zijn, narnelijk dat van
de reclame,

Kan de voorlichting derhalve nog worden geacht vrij te
zijn of gaat het om een geleide, ja zelfs opervlakkige, geste~
reorypeerd e voorlichting, die uit een kwantitatief oogpunt
ovcrdreven afmetingen aanneemt en sorns gebonden is aan
de belangen van reclame en van Iinanciêle groepen?

Zou het derhalve niet geraden zijn dergelijke verkapte
of indirecte subsidics op een rechtvaardiqer wijze te ver-
delen en een onderz oek naar die kwestie in te stellen?

Overigens wordt de aandacht gevestigd op het aandeel
in het tekort, dat te wijten is aan het stelsel van portvrijdom
en parafen voor vrrjdom van port, alsmede van de voor
rekening van derden kosteloos verrichte prestaties.

Is in dat verband thans niet het ogenblik gekomen om
iedcrs verantwoordelijkheid duldelijk vast te stellen, orn
de omvang van de bewezen diensten te bepalen en om de
daaruit voortvloeiende lasten dienovereenkomstig te verde-
Ien ?

De Minister antwoordt dat het aandeel in het tekort, dat
a an het dagbladtarief moet worden toegeschreven, inder-
daad 867 rniljoen bedraapt.

Over hct democratische aspect van deze aangelegenheid
is betwisting mogelijk. El' mag niet worden beweerd dat
alleen de burgerij en de meer welgestelde klassen op een
krant geabonneerd z ijn.

Abonnementen kunnen voor diverse periode, over één,
drie, zes of twaalf maanden verkreqen worden. Overigens
kunrien de lezers ook rechtstreeks bij de uitgevers een
abonnement nemen.

Verwacht mag worden dat elke stijging van het abonne-
mcntstarief voor kranten de uitgevers er zou toe brengen
de dagbladprijs niet slechts voor de postabonnees, maar
voor alle lezers te verhogen en dat sommige provincie-
bladen waarvan de vcrkoop tot 90 % van hun oplage uit-
maakt. in ernstiqe moeilijkheden zouden geraken,



Le problème a donc une portée générale qui dépasse les
attributions ct la compétence propres du Département des
P.T.T.

Le Ministre constate qu'en Suede, par exemple, certaines
publications d'information reçoivent un subside de l'Etat
et qu'en Grande-Bretagne, les partis eux-mêmes reçoivent
des subventions qu'ils peuvent, s'ils le désirent. consacrer
ft leurs propres organes d'information.

SUI' la base des statistiques tenues en 1968, le nombre
d'abonnements aux journaux se répartit comme suit:

Journaux et périodiques
d'expression Irançatse

Frenstalioe kranten
en tiidschrijten

Quotidiens
Hebdomadaires
Mensuels
Trimestriels

402656
1 628351
1 270 147

6481

3307635

En ce qui concerne le regime des franchises et contre-
seings, des propositions ont déjà été introduites en vue de
l'utilisation d'tm timbre sans valeur faciale grâce auquel' un
contrôle plus efficace pourrait être opéré. Cette procédure
n'a pas été agréée jusqu'ici.

Le Ministre déclare néanmoins qu'il est disposé à rêexa-
miner cette question.

Le statut des services postaux.

La plupart des difficultés de gestion rencontrées par
l'Administration des Postes trouvent leur origine dans
l'application, à cette administration, d'un statut incornpa-
tible avec le caractère industriel et commercial de son
exploitation.

Le Département des P.T.T. prend-t-il des mesures à ce
sujet?

Le Ministre répond par J'affirmative mais souligne
qu'il ne suffit pas de, prendre les dispositions légales néces-
saires pour accorder à l'Administration des Postes l'auto-
nonne qu'exige la nature de ses fonctions.

Il faut avant tout prendre les mesures nécessaires. d'une
part, pour réaliser t'équilibre financier de ces services et,
d'autre part, pour doter ceux-ci de l'infrastructure indis-
pensable à son exploitation.

Il est invraisemblable de créer une « Régie des Postes»
qui, dès son instauration, serait déficitaire. 11 faut en outre
qu'un plan d'investissement soit établi et respecté de
manière à pourvoir les services postaux aussi rapidement
que possible des locaux et des équipements l'épandant à
leurs besoins et à leur programme de modernisation.

Il faut enfin apporter préalablement aux structures et
aux cadres les réformes internes utiles pour les rendre
compatibles avec les exigences d'une gestion industrielle
moderne.
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Aan hcr problee m z it dus een alqcme en aspect vast, dat
buitcn hct bestek van de eiqenl ijkc bevoegdheden van hct
Departement van P.T.T. v alt,

De Minister constatcert dat b.v. in Zwedcn ecn r ijks-
subsidie aan bepaaldc voorlichtinqsbladen wordt toeqe-
kend en dat in Groot-Brittanmë de partijen zelf subsidies
krijgen. welke zij dcsqewenst auri de eigen voorllch tinqs-
bladen mogen besteden.

Op grond van de in 1968 verschenen statistieken valt
het aantal abonnernenten op kranten en tijdschriften als
volgt uiteen:

[ournaux et pérlodiques
d'expression néorlandaise

Ncderlandsteliqe krenten
ell tiidschrijten

308117
2528561
1261648

.59797

Daqbladcn.
Wcekbladen.
Maandbladen,
Drieruaandelijkse periodiekcn.

'1158123

Over het stelsel van de portvrljd orn en de parafcn voor
portvrijdom zijn reeds voorstellen inqedicnd om gebruik
te maken van een zegel zonder op de voorzijde aangegeven
waarde, waarrnee een doelmatiger controle zou kunnen
worden verricht. Een dergelijke werkwijze is tot hiertoe
nog niet aanqenomen.

De Minister verkla art nochtans dat hij bereid is die
kwestie opnieuwonder de ogen te zien.

Het statuut van de postdienstcn,

De meeste moeilijkheden op het gebied van het beheer 'in
het Bestuur der Posterijen vinden hun oorzaak in het feit
dat in deze overheidsdienst een statuut wordt toegepast
dat onverenigbaar is met het industriële en cornrnerciële
karakter van de exploitatie daarvan.

Overweegt het Departement van P.T.T. maatregelen
dienaangaande?

De Minister antwoordt bevestigend, doch onderstreept
dat men niet kan volstaan met het nemen van de nodiqe
wettelijke maatregelen om aan het Bestuur cler Posterijen
de autonomie te verlenen welke de aard van de desbetrcf-
fende werkzaamheden vereist,

In de eerste plaats moeten enerz ijds maatregelen worden
genomen om het financiële evenwicht van die diensten tot
stand te brengen en anderztjds om deze te voorz ien van
de voor haar exploitatie onontbeerlijke structuur.

Het gaat niet op een «Regie van Posterijen » in het
leven te roepen, die reeds vanaf haar oprich tiriq met een
nadelig saldo van wal zou steken, Bovendien moet een
investeringsplan worden opgemaakt dat dient te worden in
acht genomen, zodat de postdiensten zo spoedig mogelijk
de lokalen en de uitrusting kunnen kr ijqen welke door hun
behoefte en hun moderniseringsprogramma noodzakelijk
z ijn,

'T'en slotte dienen de interne structurcn en de personeels-
forrnatie zodanig te worden hervorrnd, dat zfj verenigbaar
zijn met een op moderne leest geschoeid industrieel beheer,



Exploitatton,

Tarifs.
L'Administration des Postes poursuit-elle une politique

d'uniformisation de ses tarifs, mesure susceptible d'entrai-
ner d'importantes simplifications?

Le Ministre répond que l'Administration est attentive à
cette question mais que pareille politique doit tenir compte
de deux éléments importants,

D'une part, si l'on désire tendre vers une gestion à carac-
tère industriel, les tarifications doivent nécessairement être
établies en fonction des prix de revient,

D'autre part, les tarifs postaux font l'objet de conven-
tions internationales ayant généralement une incidence
directe sur les taux à prescrire en régime intérieur de
manière à réaliser et maintenir l'équilibre nécessaire,

C'est ainsi que des efforts de normalisation doivent
d'abord être consentis sur le plan international.

Le Ministre rappelle, à ce propos, une tentative qu'il a
déjà faite dans ce sens en vue d'aboutir au sein de la Com-
munauté Européenne, à la création d'une valeur unique
d'affranchissement applicable aux lettres et aux cartes pos-
tales, projet dont il compte poursuivre l'examen.

En matière de tarifs, le Ministre signale encore que si les
six pays de la Communauté acceptaient d'émettre en com-
mun un timbre avec une légère surtaxe, le produit de celle-ci
pourrait atteindre un montant de l'ordre de 600 millions de
francs et pourrait utilement être consacrée au secteur social
ainsi qu'à l'aide au développement.

Bureaux de poste,

Depuis 1962, bon nombre de bureaux de poste et notam-
ment des sous-perceptions attendent leur reclassification à
un niveau supérieur.

Que prévoit le programme 1969 en cette matière?
Le Ministre signale que le programme pour 1969 repris

au rapport introductif prévoit la création de 78 nouveaux
bureaux ainsi que la transformation de 91 offices sous-
comptables (sous-perceptions, dépôts relais, bureaux
annexes) .

Ce programme tend à combler les retards d'adaptation
subis par plusieurs régions du pays.

Les perceptions relevables de classe sont, quant à elles,
au nombre de 115. Par souci budgétaire, ce relèvement
prendra effet au I cr juillet 1969.

La réalisation de ces mesures est toutefois subordonnée
à l'accord des Départements de la Fonction publique et du
Budget.

Distribution.
- Un membre signale que le rapport du Ministre prévoit
une augmentation de 132 000 points de distribution en
I' espace de trois ans.

Ce nombre n'est-il pas exagéré?
D'autre part, des retards dans la distribution ont été COllS~

tatés à maintes reprises.
Une meilleure productivité des services postaux ne serait-

elle pas atteinte grâce à un accroissement des secondes dis-
tributions dans les localités mal desservies?

En ce qui concerne la motorisation de la distribution, en
quoi celle-ci est-elle influencée par les fusions de communes
prescrites par le Ministre de l'Intérieur et que contient le
programme pour 1969?
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Exploftaeie,

Teirieuen,

Streeft het Bestuur der Posterijen ecn bele id inzake een-
vormige tarieven na, wat een grote vereenvoudiging met
zich zou brengen ?

De Minister an.twoordt dat het Bestuur oog heeft voor
deze kwestie, maar dat een dergelijk beleid moet rekening
houden met twee belangrijke gegevens,

Enerzijds moeren de tarteven v->- wil men het beheer op
cen industriële voct voeren - in samenhang met de kost-
prijz en vastgesteld worden.

Anderzijds zijn de posttarreven gebondell aan interna-
tionale overcenkomsten, welke doorgaans een rechtstreekse
terugslag hebben op de binnenlandse tarieven, die derwijze
moeren worden vastgesteld dat h et onontbeerlijke even-
wicht behouden blijft,

In de eerste plaats moet dus gestreeld worden naar
gestandaardiseerde internationale tarieven.

In dit verband herinnert de Minister aan een poging die
hi] reeds in die zin heeft ondernomen om in de Europese
Gemeenschap te komen tot één frankering voor de brievcn
en briefkaarten; hij is van plan dit ontwerp verder te
bestud eren,

Wat de tarieven betreft, vestigt de Minister er nog
de aandacht op dat, zo de zes landen van de Gemeenschap
ermee instemden gezamenlijk een postzeq el met een lichte
toeslag uit te geven, de opbrengst ervan zowat 600 miljoen
frank zou kunnen bedragen en nuttig "ou kunnen bestced
worden in de sociale sector evenals aan ontwikkelinqshulp.

Postkentoren,
Sedert 1962 wachten heel wat postkantoren en onder

meer onderontvangerijen op hun klassering in een hogere
categorie,

Wat voorziet het programma voor 1969 fel' zake?
De Minister wijst erop dat het programma voor 1969, het-

welk voorkom t in het inleidend betoog, in de oprichting voor-
ziet van 78 nieuwe kantoren evenals in de omvorming van
91 nevenrekenplichtige diensten (onderontvangerij en, tussen-
kantoren, bijpostkantoren] .

Dit programma heeft tot doel de al 'te trage aanpassing
in sommige streken van het land te verhelpen,

Anderzijds zijn de ontvanqerijen die in aanmerking komen
voor rangschikking in een hogere categorie ten getale van
115. Om beqrotinqsredenen zal die rangverhoging uitwer-
king hebben op 1 juli 1969.

De verwezendijkinq van die maatregelen hangt nochtans
af van de instemming van de Departementen van het Open-
baar Ambt en van Begroting.

Uitreiking,
- Een hd wijst erop dat het verslag van de Minister een
vermeerdcrinq van het aantal uitreikin qspunten met 132 000
eenheden in drie j aar tijd voorz iet,

Is dit getal ruet overdreven?
Anderzijds werden bij herhaling vertragingen bij de uit-

reikinq vastqesteld,
Zou men de produktiviteit van de postdiensten niet opdrij-

ven door een vermeerdering van het aantal tweede uitrei-
kingen in de slecht bediende plaatsen?

In hoeverre ondergaat de motorisering van de uitreiking
de: weerslag van de door de Mmister van Binnenlandse
Zaken verordende samensmeltingen van gemeenten. Wat
staat op het programma voor 1969?
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Par suite des constructions, Ie nombre des boîtes aux I Ingevolge het optrekken van nieuwe gebouwen evolueerde
lettres particulières a évolué de la manière suivante dans het aantal prtvé-bricvenbussen in ons land als volgt:
notre pays:

Nombre Pourccntaqe
Au - Per.

Aantal

1"' janvier 1965. -- 1 jnnunri 1965 , ..
1" janvier 1966. -- 1 jamwd 1966, ..
1" janvier 1967. - 1 jarmari1967 .
l ur' janvier 1968. - 1 [nnuuri 1968 .

2923826
2960601
2 993 481
3 055255

Ces renseignements sont extraits des attachements que
doit tenir l'Administration des postes en vue notamment
de définir le nombre d'exemplaires que doivent contenir les
dépôts d'imprimés non adressés.

Il est exact que les mesures de blocage de recrutement
intervenues ces dernières années se sont traduites par la
suppression entière ou partielle de la seconde distribution
dans certaines localités, une nouantaine au total.

Le programme des recrutements en extension que per-
mettront les credits de 1969 - pour autant que les auto-
risations requises soient accordées par le Département de la
Fonction publique ~ sera de nature à remédier à cette
situation,

Le Ministre a déjà invité les services administratifs à lui
soumettre à ce sujet des propositions planifiées.

D'autre part, le développement de la motorisation de la
distribution contribuera, lui aussi, à la réalisation des
mesures de reorganisation nécessaires.

En raison du fait que l'organisation du tri et des expédi-
tions sera prochainement basée sur l'utilisation d'un code
attribué par commune, il est évident que toute modification
administrative apportée en ce qui concerne les communes,
a une répercussion directe sur ]'organisation de la distri-
bution.

Les contacts nécessaires sont établis entre les Départe-
ments de l'Intérieur et des P,T.T. afin de pourvoir aux
mesures adéquates.

Le programme d'extension de la motorisation de la dis-
tribution pour 1969 porte sur la mise en service d'environ
375 véhicules provenant en partie des crédits cl'ajustement
de 1968 qui ont été sollicités afin de combler dans toute la
mesure du possible le retard également enregistré ces der-
niers temps dans ce domaine.

Il porte sur des motorisations urbaines et rurales, cen-
tralisées ou localisées et peut se résumer comme suit:

Augmentation

Ycrmecrdcrino

36775
32880
61 774

+1.25 %
+1,11 %
+2,07%

Die inlichtingen werden opgesteld aan de hand van de
bestekken die het Postbestuur moet bijhouden, onder meer
met hct oog op de bepaling van het aantal exemplaren die
de depots van drukwerken zonder adres moeten omvatten.

Het is juist dat de maatregelen inzake wervingsstop die
de jonqste jaren getroffen werden, geleid hebben tot de
volledige of gedeeltelijke afschaffing van de tweede uitrei-
king in zowat negentig plaatsen.

Dank zij het uitgebreiden recruteringsprogramma, dat
mogelijk is op grond van de kredieten voor 1969 ~ voor
zover het Departement van het Openbaar Ambt de vereiste
machtigingen verleent ~ kan die toestand verholpen worden.

De Minister heeft zijn diensten reeds verzocht hem ter-
zake planmatiqe voorstellen voor te leggen.

Anderzijds zal de uitbreiding van de motorisering van
de uitreiking eveneens bijdraqen tot de verwezenlijking van
de nodige reorqanisatiernaatreqelen.

Doordat de sortering en de verzending weldra zullen
ingericht zijn op grond van het gebruik van een aan iedere
gemeente toeqekende code, spreekt het vanzelf dat iedere
adrninistratieve wijziging m.b.t, de gemeenten een onmid-
dellijke weerslag heeft op de organisatie van de uitreikinq.

Tussen de Departementen van Binnenlandse Zaken en
van P.T.T. bestaan de nodige contacten .met het oog op
het treffen van de gepaste maatreqelen,

Het programma voor 1969 inzake de uitbreiding van de
motorisering van de uitreikinq heeft betrekking op de
indienstneminq van ongeveer 375 voertuiqen, die gedeeltelijk
zullen gcfinancierd worden door de aanpassingskredieten
voor 1968, die aangevraagd werden om in de mate van het
mogelijke de achterstand in te halen die zich ook op dit
gebied de jongste tijd heeft voorgedaan.

Het betreft motoriserinq in de stad en op het platteland,
in de centra or in de plaatselijke adrninis traties: samenvat-
tend ziet het er uit als volgt:

Nombre de bureaux
GewestRégion

Aantal kenioren Aantal voertuiqen

Louvain •
Gand
Bruges
Mons
Charleroi
Namur
Anvers
Liège
Libramont
Hasselt

12
20
12
16
16
16
17
11
Il
12

Réserve (± 20 %)

Total.

Nombre de véhicules

23
"16

30
35
30
30
25
29
35
31

Leuven.
Gent.
Brugge.
Bergen.
Charleroi,
Namen,
Antwerpen.
Luik.
Libramont.
Hasselt.

66 Reserve (±20 %).

375 T'otaal,
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Code de tri. Sorteringscode.

Les limites des cantons postaux et celles des communes
ne correspondent pas toujours.

Le code de tri tient-il compte de ces situations?
Le Ministre répond que J'automatisation du traitement

des correspondances repose sm l'attribution, à chaque
commune, d'un numéro de code composé de quatre chiffres,
le premier déterminant le secteur de tri auquel appartient
le bureau de poste chargé de la distribution dans la com-
mune, le dernier permettant de distinguer si la commune
est desservie .par un bureau situé sur son territoire ou au
départ d'un bureau fonctionnant dans 'une commune voi-
sine.

Le code utilisé correspondra avec celui qui servira à
l'identification des communes au fichier national.

La mise en application d'un code de tri a déjà donné à
l'étranger, en Allemagne notamment, des résultats très
satisfaisants grâce à l'automatisation qu'il permet de réa-
liser.

L'expérience déjà acquise en ce qui concerne la décen-
tralisation de la distribution dans la capitale prouve
qu'il y a tout lieu d'espérer des résultats également positifs
dans le pays puisqu'au moins 80 '% de la correspondance
est revêtue par l'expéditeur de l'indication du bureau de
Bruxelles suivie dl! numéro qui lui appartient,

Dans les grands centres. le code pourra être élargi de
telle manière qu'il puisse également servir au classement
automatique par secteur de distribution.

Certes, les résultats seront- fonction de l'information
publique qui sera donnée. Des crédits sont prévus à cette
fin au budget pour 1969 afin de permettre la diffusion d'une
brochure contenant les codes en question.

Des démarches plus directes seront faites auprès des
grandes firmes et les mesures seront prises afin que les
codes soient reproduits dans le maximum de publications
qui contiennent une liste des communes, comme c'est
le cas pour l'Indicateur des Téléphones et des Télégraphes.

Le Ministre ajoute que l'automatisation du traitement
des objets de correspondances repose également sur I'utili-
sation de systèmes permettant de procéder autom at iqu e-
ment à la séparation. au classement et au timbrage du cour-
rier.

C'est en vue de préparer l'introduction de ces méthodes.
qu'une politique de standardisation est développée depuis
plusieurs années déjà et dans le cadre de laquelle l'Admi-
nistration a déployé de grands efforts auprès des fabricants
de papiers et d'enveloppes. de manière il réaliser. à la base,
les conditions optimales de formats et de couleurs.

N ormes de travail.

A un membre qui souhaite voir appliquer à la Poste des
normes de travail qui permettent une répartition plus judi- I
cieuse et plus équitable des tâches, le Ministre signale'l
qu'actuellement la classe des bureaux est déterminée sur
base d'un .pointaqe qui tient compte de divers éléments,
à savoir:

le nombre de guichets;
le nombre de tournées de facteurs;
le nombre et la nature des bureaux sous-comptables. etc.

A peu de choses près, ce pointage est un reflet des effec-
tifs nécessaires au fonctionnement du bureau et est donc un
résultat des mesures d'orqanisation.

Des normes constitueraient à la fois un moyen d'orqanl-
sation et de gestion.

De grenzen van de postkantons en van de gemeenten
vallen nier altijd sarnen.

Houdt de sorteringscode met die toestanden rekening?
De Minister antwoordt dat de autoruatiserinq van de

behandeling van de poststukken steunt op de toekenning
aan elke gemeente van een codenumrner van vier cij lers,
waarvan het eerste de sorteringssector bepaalt waartoe het
met de uitreiking in de gemeente belaste postkantoor
bchoort en het laatste de moq elij kheid schept vast te stellen
of de gemeente be diend wordt dcor een kantoor dat op
haar grondgebied gelegen is of door een kantoor uit een
nabijgelegen gemeente.

De gebruikte code zalovereenstemmen met die welke
zal dienen voor de identificatie van de gemeenten in het
rijksreqister.

De invoering van een sorteringscode heeft reeds in het
buitenland - onder meer in Duitsland - zeer bevredigende
uitslagen opqeleverd dank zij de automatisering die daar-
door mogelijk wordt.

De inzake decentralisatie van de uitreiking in de hoold-
stad verkreqen ervaring bewijst dat ook over het ganse
land positieve resultaten mogen worden verwacht, aanqe-
zien ten rninste SO % van de post door de afzender wordt
voorzien van de vermelding van het Brusselse postkantoor
met het daarbij horende nummer.

In de grote centra kan de code worden verruimd, zodat
hij ook kan dierien voor de autornatische klassering per
uitreikingssector .

De resultaten zullen natuurlijk afhangen van de rucht-
baarheid die aan deze schikkingen zal worden gegeven. Op
de begroting voor 1969 zijn daartoe kredieten uitqetrokken,
ten einde een brochure met de besproken codes te kunnen
versprelden.

Bij de grote Iirrna's zal worden aangedrongen en er zullen
ook maatrcqelcn worden genomen om de codes te doen
opnemen in de meeste publicaties waarin de lijst van
de gemeenten is vermeld, zoals thans reeds het geval is met
de Telejoon- en l'elegraafgids.

De Minister voeqde eraan toe dat de automatisatie van
de post evenecns berust op het gebruik van systemen waar-
door de poststukk en automatisch kunnen worden g'eschift,
geklasseerd en gezegeld.

Om die methoden te kunnen invoeren wordt sedert ver-
scheidene [aren een politiek van standaardisatie gevoerd.
In het kader daarvan heeft het Bestuur een intense cam-
pagne gevoerd bij papier- en ornslagfabrikanten om reeds
aan de basis de beste voorwaarden inzake formaat en kleur
tot stand te brengen.

Arbeidsnormen.

Aan een lld dat bij de Post arheidsnorrnen wenst te zien
toepassen die een oordeelkundiger en billijker werkver delin q
mogelijk maken , deelde de Minister mede dat de indeling
van de postkantoren bepaald wordt op grond van een
nummering waarbij reken inq wordt gehouden met verschil-
lende gegevens, met name:

het aantal loketten:
het aantal dienstronden van de brievenbestellers:
het aanta! en de aard van de kantoren der onderreken-
plichtigen enz.

Dit onderzoek geeft een vrij trouw beeld van de voor de
werking van de kantoren vereiste personeelsbezetting; het
is dus een resultaat van de getroffen organisatiemaatregelen.

Normen zouden een middel zijn zowel voor de organisatie
als voor het beheer.
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Mais il faut:

- que leur établissement et leur utilisation s' effectuent de
commun accord avec les organisations professionnelles:
qu'elles soient suffisamment souples pour subir les
adaptations nécessaires au fur et à mesure de la trans-
formation des méthodes;

- gu' elles soient suffisamment complètes pour servir
d' instrumen t de gestion;

- qu'elles tiennent compte de tous les éléments qui Inter-
viennent.

En résumé, le système est valable pour autant qu'il soit
parfaitement étudié et qu'il puisse aisément s'adapter aux
évolutions.

Il faut être prudent dans son application et procéder par
étapes, moyennant des phases expérimentales pratiques,

Philatélie.
Tout en appréciant les efforts déjà consentis pour déve-

lopper cette activité particulièrement rentable pour le Trésor
public, un membre souhaiterait néanmoins voir intensifier la
propagande dans ce domaine,

Le Ministre partage ce point de vue et déclare gue le
maximum sera fait clans ce sens.

I! considère qu'une action commune avec la Caisse Géné-
rale d'Epargne et de Retraite, dans les établissements sco-
laires, serait certainement profitable.

Il cite également, pour appuyer cette campagne, la possi-
bilité de réunir en un fascicule, les différents dépliants
publiés à l'occasion des émissions spéciales de timbres-poste.

Il rappelle, il ce propos, ce qu'il a déjà signalé dans son
rapport introductif en ce qui concerne la répercussion
néfaste de la T.V.A. SUI: le marché philatélique en Belgique.

Un problème identique se pose pour les télégrammes phi-
lantropiques.

Bâtiments.
Plusieurs membres de la Commission constatent que le

programme des constructions et des transformations des
bâtiments postaux est nettement insuffisant.

Si l'on tient compte des engagements provisoires déjà
pris et des obligations contractées par l'Etat dans le paie-
ment des nouveaux locaux qui seront mis à la disposition de
la Poste dans le « City Building» en construction à la place
de la Monnaie à Bruxelles, il est aisé de conclure que la
plus importante partie du crédit d'engagement de 220 mil-
lions inscrit au budget extraordinaire des Travaux publics
est déjà réservée.

Le Ministre ne peut que regretter également cette situa-
tion.

Il prendra les contacts nécessaires avec son collègue des
Travaux publics pour rechercher les moyens d'améliorer les
possibilités offertes pour 1969.

Tout en restant dans les limites budgétaires, une pre-
mière solution peut vraisemblablement être trouvée dans
une autorisation portant sur l'utilisation des crédits repor-
tés de 1968.

Quant aux paiements des annuités dues à rachat des
locaux du I< City Building », ils résultent d'une convention
contractuelle signée par l'Etat, il y a deux ans environ, et
sur laquelle il n'est pas possible de revenir,
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Doch daartoe is vereist :

- dat ze in overleq met de beroepsverenigingen worden
vastqesteld en gehanteerd;
dat ze soepel genoeg zijn om de vereiste aanpassingen
te ondergaan naargelang de methoden worden gewijzigd:

dat ze volledig genoeg zijn om aIs belieersinstrument
te dienen:

- dat er rekening wordt gehouden met alle in aanmerking
komende Iactoren.

In één woord, het stelsel kan diensten bewijzen indien het
goed bestudeerd is en indien het zich kan aanpassen aan
de ontwikkelingen die zich zullen voordoen.

Bij de toepassinq ervan moet omzichtiq en trapsgewijze
te werk gegaan worden met eerbiediging van opeenvolqende
praktische experimentele Iasen,

Filetelie,
Ofschoon hij de pogingen op prijs stelt die werden aan~

gewend om die voor de Schatkist zo winstgevende activiteit
te ontwikkelen. wenst een lid n îetternin dat er nog meer
propaganda op dit gebied wordt gevoerd.

De Minister is het daarmee eens en verklaart dat al het
moqelijke daartoe zal worden gedaan.

Hij is van mening dat een samen met de Algemene Spaar-
en Lijfrentekas in de scholen gevoerde actie zeker vruchten
zou afwerpen,

Tot staving daarvan wijst hij eveneens op de moqelijkheid
om de verschillende Iolders die worden tlitgegeven bij gele-
genheid van speciale postzeqel-emissies, in één enkel bro-
chuurtje sarnen te brengen.

In dit verband brengt hij in herinnering wat hij in zijn
inleidend verslag heeft verkîaard in verband met de nadelige
teruqslaq van de B.T.W, op de handel in postzegels in
ons land.

Voor de telegrammen met een filantropisch doel rijst een
gelijkaardig proble em.

Gebouioen,
Verschillende leden van de Commissie stellen vast dat het

programma inzake hct optrekken en verbouwen van post-
gebouwen volstrekt niet beantwoordt aan wat verelst is.

Indien rekening wordt gehouden met de voorlopige ver-
plichtinqcn en met de vaste verbintenissen die door de Staat
zijn aangegaan voor de betaling van de nieuwe lokalen die
ter beschikking van de Posterijen zullcn worden gesteld in
de « City Building» die op het M untplein te Brussel wordt
opqericht. mag men gerust besluiten dat het grootste gedeelte
van het vastleggingskrediet ten bedrage vau 220 rniljoen,
dat op de buitengewone begroting van Openbare Werken
is uitgetrokken, daartoe reeds gereserveerd is.

Ook de Minister vindt deze toestand betreurenswaardlq.

Hij zal de nodige contacten opnemen met zijn collega
van Openbare Werken ten einde te bepalen hoe de voor
1969 bestaande mogelijkheden verbeterd kunnen worden.

Een machtiging betreffende de aanwending van de over-
geboekte kredieten voor 1968 kan vermoedelijk een eerste
oplossmq zijn, met dien verstande dat de budqettaire per-
ken in acht worden genomen.

De betaling van de annuiteiten, verschuldiqd ingevolge de
aankoop van de lokalen van de «City Building », is het
gevolg van een door de Staat ongeveer twee jaar geleden
aangegane overecnkomst waarop niet meer kan worden
teruggekomen.



Il convient de remarquer que la formule d'achat, dans un
régime de copropriété avec la ville de Bruxelles, est certai-
nement moins coûteuse que celle reposant sur tin simple
bail de location.

Dans le domaine des constructions, le Ministre signale
encore la mise à l'étude, en collaboration avec les services
des Travaux publics, d'un plan de reconstruction des bâti-
ments qui abritent les installations de l'imprimerie du Tim-
bre à Malines.

Une véritable politique d'aménagement des bâtiments
postaux ne pourra être suivie que si elle est fondée sur un
plan d'investissement comprenant des tranches annuelles de
400 à 500 millions.

Des suggestions ont déjà été émises en vue d'y consacrer
le montant de l'augmentation des avoirs des particuliers en
comptes de chèques postaux. Mais la solution la plus com-
plète consisterait à restituer à la Poste la gestion de ses
propres bâtiments en même temps que lui serait accordée
l'autonomie nécessaire et la jouissance d'un intérêt sur les
fonds mis à la disposition du Trésor.

Services techniques.
- A la question de savoir si le transport du courrier par
pneumatique sera limité à Bruxelles, le Ministre répond que
les résultats ohtcnus en Allemagne grâce à l'utilisation d'un
pareil procédé sont très encourageants.

Ce sont ces résultats qui ont amené l'Administration des
Postes à profiter de la construction du semi-métro dans la
capitale pour y intégrer nos premières installations impor-
tantes de transport par pneumatique.

Il n'est pas exclu que des systèmes analogues soient
mis en application dans d'autres centres si leur exploitation
en est jugée rentable et efficace,
- En ce qui concerne le parc automobile, plusieurs membres
souhaitent connaître s'il existe un programme de rem-
placement des véhicules usagés, dont certains dépassent
120 000 km.

D'autre part, la question est posée de savoir s'il y aurait
intérêt à doter la Poste de ses propres services de répara-
tion,

Il est répondu que le programme de 1969 prévoit égale-
ment les acquisitions nécessaires pour pourvoir au rempla-
cement des véhicules hors dusaqe.

85 '% environ des réparations des quelque 400 véhicules
de 800 kg et plus de charges utiles utilisées par la Poste
sont effectuées dans les quatre ateliers de réparation. Ceux-
ci procèdent ainsi à environ 60 réparations par jour, Seuls
les travaux de carrosserie et de revision des moteurs sont
effectués à l'extérieur.

Une vingtaine de ces véhicules, employés dans des loca-
lités de moindre importance, sont entièrement entretenus
et réparés dans le privé. La dépense y relative est de
l' ordre de 300 000 francs par an.

L'entretien des camionnettes légères et des minibus, au
nombre de 1 330, est effectué, pour la plus grande part, par
les firmes productrices sur la base d'un contrat global fixant
un prix forfaitaire établi au kilomètre.

Le coût annuel total en ce qui concerne ces véhicules
est de l'ordre de'13 millions dont 6 millions pour les entre-
tiens par contrat et 7 millions pour des travaux mécaniques
et de carrosserie hors contrat.

Suivant les calculs des prix de revient effectués pour
l'année 1967, les camionnettes légères entretenues sous
contrat global moyennant un prix forfaitaire au kilomètre
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In verband hierrnee valt op te merk en dat het aankoop-
systeem, waarbij in ecn mede-eiqendom met de stad Brussel
is voorz ien, zeker goedkoper uitvalt dan een gewone huur-
overeenkomst.

Inzake gebouwen wijst de Minister er nog op dat, in
samenwerking met de diensten van Openbare Werken, een
plan bestudeerd wordt voor de wederopbouw van de gebou-
wen waarin de Zegeldrukkerij te Mechelen is gehuisvest.

Een echt beleid inzake inrichting van de postgebouwen
kan slechts worden gevoerd indien het steunt op een inves-
teringsplan waarbij in jaarlijkse tranches van 400 à 500 mil-
joen is voorzien.

Er is voorgesteld het bedrag van de toename van het
tegoed der partïculieren op de rekeningen bij de Pcstcheques
daaraan te besreden, Maar de beste oplossing zou zijn dat
de Posterijen opnieuw het beheer van 'hun gebouwen krij-
gen en dat zi] tevens de nodige zelfstandigheid bekomen,
alsmede het genot van een interest op de ter beschikking
van de Schatkist qestelde qelden,

Technlsche diensten.
-~ Op de vraag of het vervoer van de post via luchtkokers
tot Brussel zal beperkt blijven antwoordt de Minister dat
de in Duitsland dank zij de aanwending van dit systeern
geboekte resultaten zeer bemoedigend z ijn.

Deze resultaten hebben het Bestuur der Posterijen ertoe
gebracht van de bouw van de semi-rnetro in de hoofdstad
gebruik te maken om onze eerste belanqrijke installaties
voor vervoer per luchtkoker aan te leqqen,

Het is niet uitqesloten dat gelijkaardige systemen in
andere centra in gebruik worden genomen indien de exploi-
tatie ervan rendabel en doelmatig wordt geacht,
- Wat het wagenpark betreft, wensen verschillende leden
te vernernen of er een programma bestaat voor de vervan-
ging van de gebruikte voertuigen, waarvan sommige reeds
meer dan 120 000 km hebben gereden.

Anderzijds wordt de vraag gestdd of de Posterijen er
geen baat bij zouden vinden hun eigen reparatiedienst te
bezitten.

Geantwoord wordt dat in het pl'ogramma voor 1969 ook
de aankopen zijn opgenomen welke noodzakelijk zijn om
te voorz ien in de vervanging van de buiten bedrijf q estelde
voertuigen.

Ongeveer 85 '0/0 van de repar aties der zowat 400 voer-
tuigen met een nuttige lading van 800 kg en meer, die bij
de Posterijen ill bedrijf zijn, worden uitgevoerd in vier
reparatiewerkplaatsen. Deze verrîch ten ongeveer 60 repa-
raties per daq. Alleen de werken aan het koetswerk en de
revisie van de motorcn worden buiten de posterijen ver-
rieht.

Een twintigtal van die voertuigen, die in kleinere
gemeenten dienst doen, worden volledig door de particu-
liere bedrijven onderhouden en gerepareerd. De desbetref-
fende uitgave beloopt 300 000 frank per jaar.

Het onderhoud van de lichte vrachtwaq ens en minibus-
sen, ten getale van 1 330, wordt voor het grootste deel
uitqevoerd door de leverende Hrrna's op grond van een
globaal contract, waarbij een vaste prijs per kilometer
wordt berekend.

Die voertuigen kesten per jaar sarnen 13 miljoen, waar-
van 6 miljoen voor onderhoud met contract en 7 miljoen
voor werken aan mechaniek en koetswerk, butten contract.

V olgens de berekening van de kostprijzen over 1967 kos-
ten de lichte vrachtwagens welke onder een globaal con-
tract tegen een vaste prijs per kilometer, worden onder-
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coûtent moins cher (F 0,60 contre F 1.08) que celles entre-
tenues ct réparées sous contrat particulier avec des gara-
gistes privés. C'est pour cette raison que l'Administration
exige des adjudicataires de camionnettes légères de l'espèce,
un contrat d'entretien-réparation,

Compte tenu, d'une part, de la cornpétivité des firmes
intéressées et, d'autre part. de la grande dispersion des
camionnettes légères dans tout le pays, il est peu probable
que la concentration des travaux d'entretien et de répara-
tion dans des ateliers postaux à équiper serait avantageuse
pour ces types de véhicules.

Le Ministre ~'gnale également qu'une nouvelle forme de
contrat, le « lis"'9 », est déjà appliqué par une firme impor-
tante de produc.ron automobile, C'est en l'occurrence un
système dont ]' application dans les services publics serait
il examiner,

Questions l'datives au personnel.

R.émunérations en général,

-- Les crédits prévus aux articles Il.01, Il,02 et Il.03 sont-
ils suffisants pour faire fü-::e à l'augmentation prévisible de
l'indice des prix de détail '!

Les crédits ont été calculés il l'indice 125. D'une manière
générale, les fluctuations de l'index dans le courant de
l'exercice sont couvertes par un crédit global incorporé dans
les crédits à affecter à la programmation sociale et centra-
lisés à la Fonction publique.

--- Qu'en est-il de l'application de l'index aux indemnités
généralement payées au personnel des Postes?

Des propositions ont été introduites dans ce sens mais il
s'agit en l'occurrence d'un problème dont les solutions doi-
vent être prises sur le plan interdépartemental.

Dans ce domaine, il semble utile de signaler que les dis-
positions réglementaires relatives à l'adaptation de la prime
u'exploitation au personnel chargé du tri, seront prochaine-
ment publiées. Ces dispositions porteront leur effet au
le' juillet 1968.

- Des allocations pour exercice de fonctions supérieures
l'estent dues à certains membres du personnel, tant de
l'Office des Chèques postaux que des services de direction
et d'exécution.

IJ s'agit effectivement de liquidations liées à la détermi-
nation des cadres temporaires afférents aux exercices 1964,
1965 et 1966 pour lesquels des décisions définitives ne sont
pas encore intervenues. Cette question qui, depuis plusieurs
années, soulève des discussions entre les services intéressés
des Départements des P.T.T" de la Fonction publique et
du Budget, sera très prochainement réexaminée par une
commission de contact récemment créée à cette fin.

I! y a tout lieu de croire qu'une solution interviendra à
brève échéance.
- La question des uniformes et de l'organisation de la
masse d'habillement retient toute l'attention du Départe-
ment. Une série de mesures tendant notamment à remplacer,
à partir du 1el' janvier 1970, le système actuel d'indemnité
par un système de points sont actuellement à l'examen.

Ces propositions ont à la fois pour but de régler les cas
litigieux en la matière et d'assouplir les règles de fonction-
nement de la masse pour permettre plus aisément les adap-
tations consécutives aux fluctuations des prix et aux amélio-
rations à apporter aux objets d'uniformes,
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houden, rninde r duur (F 0,60 tegen F 1,08) dan die welke
onder een particulier contract met particuliere garagehou~
dcrs worden onderhouden en hersteld. Het Bestuur eist
dan ook van de insc hrtjvers aan wie de levering van die
lichte vrachtwagens wordt toeqewezen, een contract voor
onderhoud en reparu tie.

Als men, enerzijds, rekening houdt met de mededinging
van de betrokken Hrrna's en, auderz ijds, met de spreidinq
van de lichte vrachtwagens over het gehele land, Is het
weinig wae rschljnlij]; dat de concentratie van onderhouds-
en reparatiekosten in aan de post toebehorende werkplaat-
sen voor dat type voertuig voordelig zal uitvallen.

De Minister wijst er eveneens op dat een nieuwe vorm
van contract, de zg. «leasing ». reeds door een belangrijk
autobedrijf wordt toegepast. Het gaat hier cm een systeem
waarvan de toepassinq in de overheidsdiensten overweging
verdient.

Vraqen in verband met hct personeel.

Bezoldiqinq ill het elqemeen,
-- Zijn de onder arrtkelen 11.01, 11.02 en 11.03 uitqetrok-
ken kredieten voldoen de orn het hoofd te bieden aan de te
verwachten stijging van het indexcijfer van de consumptie-
prijzen? '

De kredieten zijn b erekend tegen indexcijfer 125. Over
het algemeen zijn de schommelingen van het indexcijfer
die zich tijdcns een dienstjaar voordoen, gedekt dOOL een
globaal krediet dat deel uitmaakt van de kredieten die
besternd zijn voor de sociale programmatie, en gecentrali-
seerd zijn bij het Openbaar Ambt,
- Hoe: staat het met de toepassing van het indexcijfer op
de verq oedmqen die gewoonlijk aan de personeelsleden van
de Posterijen betaald worden?

Met het oog hierop zijn voorstcllen inqediend, maar het
gaat hier om een probleem dat op interdepartementaal vlak
dient opgelost te worden.

In dat verband is her blijkbaar nuttig erop te wijzen dat
de reglementaire bepalingen betreffende de aanpassing van
de sorteervergoeding voor de met de sortering belaste
personeelsleden, eerstdaags zullen gepubliceerd worden.
Deze bepalingen zullen uitwerking hebben vanaf 1 juli
1968.
- Aan sommige personcelsleden van het Bestuur van de
Postcheques zowel als van de directie- en de uitvoerinqs-
dlensten zijn nog uitkeringen verschuldigd wegens de uit-
oefening van hogere Iuncties.

Het gaat inderdaad om betalingen welke verband houden
met de vaststelling van het tijdelijk kader tijdens de dienst-
jaren 1961, 1965 en 1966, waarvoor nog geen definitieve
beslissinq is genomen. Over dat vraaqstuk worden sinds
jaren besprekingen gevoe:rd tussen de betrokken diensten
·van de: Departementen yan P.T.T., het Openbaar Ambt en
,de Begroting. en het zal eerlang teruq bestudeerd worden
'door een con tactcommissie die daartoe onlangs is opgericht.

Een oplossinq mag eerlan.q worden verwacht,

-- Het departement schenkt veel aandacht aan het pro-
blecm van het kledingfonds en van de uniforrnen. Thans
wordt een reeks maatregelen onderzocht om vanaf 1 janu~
ari 1970 de huidige vergoedingsregeling te vervangen door
een puntensysteern,

Deze voorstellen hebben tot doel, enerzijds de ter zake
qerezen betwistingen te re:gelen en tevens de regels te
versoepelen inzake de werking van het kledingfonds met
het oog op een vlottere aanpassing aan de priisschomme-
lingen en een verbeterinq van de verschillende unlformon-
derdelen.



Le problème de J'avancement du personnel des agents des
postes vient de trouver une solution.

Après de négociations répétées avec les organisations pro-
fessionnelles. le Comité ministériel de la gestion budgétaire
et de la Fonction publique vient d'admettre le principe de
la création de 4426 emplois d'agent des postes principal
accessibles, sans examen, aux plus anciens agents des postes
de première classe. Une échelle barémique spéciale sera appli ..
quèe aux intéressés et, afin d'en étaler l'Incidence budgé-
taire, les nominations seront effecttlées en trois tranches
consécutives comportant 2626 désignations au l el" juil-
let 1969, 900 au leI' janvier 1970 et 900 au 1"0 juillet 1970.

Recrutement.
Outre les quelques 230 emplois pour lesquels le Comité

ministériel compétent vient d'octroyer l'autorisation néces-
saire, le programme de 1969 comprend les crédits néces-
saires en vue d'une extension de quelque 400 nouvelles
unités à répartir dans l'ensemble des services.

Le Ministre signale qu'il a invité l'Administration à lui
soumettre, dans les meilleurs délais, des propositions en la
matière, accompagnées d'un inventaire complet des besoins
établi par région et par bureau et cela, afin de déterminer
un planning des recrutements et des formations et d'intro-
duire les demandes de déblocage nécessaires.

Il est encore précisé à ce propos que les autorisations de
recrutement de remplacement ne peuvent être obtenues qu'en
cas de départ définitif du personnel; le remplacement des
agents absents à long terme doit être assuré par l'effectif
dit «en service général ».

Dans le domaine des recrutements, l'Administration n'a
pas d'opposition de principe à l'application de la mobilité
puisqu'il s'agit d'une disposition générale à laquelle d'ail-
leurs se sont ralliées les organisations professionnelles.

Il va sans dire que les mesures qui seront prises en la
matière ne doivent pas avoir pour conséquence de léser le
personnel en place.

La mobilité pourrait être efficace en ce qui concerne cer-
raines catégories d'emplois, des emplois à qualification tech-
nique par exemple, dont la Poste a un impérieux besoin.

Logement des percepteurs.
L'intérêt pour les percepteurs d'occuper le logement atte-

nant au local de service procède des devoirs de vigilance
auxquels ces fonctionnaires sont astreints en vue de sauve-
garder leurs responsabilités. Dans le même ordre d'idées,
l'exécution du service en plusieurs vacations .- l'amplitude
des tâches atteint ou dépasse les dix heures clans la majo-
rité desicas - oblige pratiquement les percepteurs à habiter
sur place, tant dans leur intérêt que dans celui du service.

Il est cependant utile de noter que la politique suivie
actuellement en matière de construction de logements pour
les percepteurs contient certains tempéraments.

C'est ainsi qu'en principe pour les perceptions principales
et les perceptions de première classe, il n'est plus prévu
d'habitation quand aucun problème ne se pose en matière
de sécurité de transport ou de logement pour le titulaire ou
si les prestations de ce dernier comportent des heures de
présence régulières en raison de l'encadrement existant.

Comparé au pourcentage qui grève généralement le bud-
get familial des autres fonctionnaires, voire même des par-
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Het probleem van de bevorderingsmogdijkhedcn voor de
postrnann en is zopas opgelost.

Na lange onderhandelingen met de berocpsor qanisaties
heeft het Ministerieel Comité voor het beqrorinqsbehcer en
hct openbaar amht princtpieel aanvaard 4 126 hetrckkinqen
van cerstaanwezend postrnan open te stellen die, zonder
examen, tocqankeltjk zijn \ oor de postrnannen l v klasse met
de meeste anciënniteit. De betrokkenen zullen een speciale
weddeschaal krijq en en, met het oog op de spreiding van
de budgettaire weerslag hiervan. zullen de benoemingen in
drie groepen verdeeld worden: zo zullen achtereenvolgens
2626 benoemingen gedaan worden op 1 juli 1969, 900 op
1 januarl 1970 en 900 op I juli 1970.

Recrutering.
Benevens de zowat 230 betrekkingen waarvoor het

bevoegde Mirusterieel Comité de vereiste toesternm inq heeft
gegeven. zijn op het programma voor 1969 de nodige krc-
dieten uitgetrokken voor een uitbreiding van het kader met
400 nieuwe betrekkingen welke zullen verdeeld worden over
al de diensten.

De Minister deelt mede dat hij aan de Administratie
gevraagd heeft hem binnen afzienbare tijd ter zake voor-
stellen te doen aan cle hand van een volledige inventaris
van de behoeften per streek en per kantoor; zo moet het
mogelijk worden een planning op te steHen van de recru-
terin qen en de personeelsformaties en de nodige aanvragen
tot opheffing van de wervingsstop in te dienen.

In dit verband wordt er nog op gewezen dat de machti-
gingen tot recrutering van persoueelsleden met het oog op
cen vervanging alleen kunnen bekomen worden indien de
te vervangen personeelsleden definitief weg zijn; personcels-
leden die lang afwezig zijn dienen te worden vervangen
door de personeelsleden die tot de zogenaamde « algemene
dienst» behoren,

Inzake recrutering is de Administratie in principe niet
gekant tegen de toepassing van de mobiliteit, aangezien het
hier gaat om een alqemene regeling die de goedkeut'Ïng van
de beroepsorganisaties wegdraagt.

Het spreekt vanz elf dat de ter zake genomen maatregelen
het personeel in dienst niet mogen benadelen.

De mobiliteit zou doeltreffend kunnen zijn voor sommige
categorieën van betrekkingen, bij voorbeeld de technische
betrekkingen, waaraan de Post dringend behoefte heeft.

Huisoestinq van de postontirenqers,

De postontvangers hebben er belang bij een woninq te
hebben naast hun kantoor, daar zij verplicht zijn waakzaarn-
heid aan de dag te leggen zodat hun verantwoordelijkheid
niet in het gedrang komt. Zo heeft de uitvoering van de
dienst in verschillende beurten - in de meeste gevallen
bereikt of overtreft de omvang van het werk tien uren -
voor de postontvangers tot gevolg dat zi] praktlsch verplicht
zijn ter plaatse te wonen, zowel in hun belang als in het
belang van de dienst.

Toch is het nuttig op te merken dat de thans gevolgde
politiek inzake woningbouw voor de postontvangers eniqs-
zins versoepeld Is.

Aldus worden de eerste postontvangerijen en de post-
ontvangerijen 1do klasse in principe geen woning meer
beschikbaar qesteld. als geen problemen rijzen in verband
met de veiligheid van het vervoer of met de huisvesting van
de postontvanqer, of wanneer de prestaties van laatst-
genoemde ingevolge het bestaande kader regelmatige dienst-
uren mogelijk maken,

In vergelijking met het percentage' dat gewoonlijk het
gezinsbudget van de overige ambtenaren en zelfs van de



Nombre moyen de repas
par jour Prix des repas

Gemiddeld nentel ml",/tijden Pri]s der maeltiiden
per dag

252 20 25
1412 15 18 22

862 20 25
872 20 22 25
149 23 25
111 22 27
228 21 23 25
224 23 25
243 20 23 27
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ticuliers, en matière de location, on peut estimer que les
conditions offertes dans ce domaine aux percepteurs sont
avantageuses: 12,5 % ou 10 % du traitement de base
selon que r éclairaqe et le chauffage sont compris ou non.

Cette particularité constitue du reste un des attraits de la
carrière de percepteur.

Cadre linguistiques.
Le Ministre signale à ce sujet que les cadres à déterminer

conformément aux dispositions lêgales en matière linquis ti-
que seront prochainement soumis au Département de la
Fonction publique.

11 apparaît que, dans certains cas. les règles d'équilibre
à appliquer entraîneront la création d' emplois complémen-
taires.

Pour répondre au vœu exprimé par un membre, l'annexe 7
fournit, pour le niveau 1 et depuis 1965, la répartition des
effectifs dans les services centraux. l'Office des Chèques
Postaux ainsi que les services d'exécution de l'aq qloméra-
tion bruxelloise.

Fréquentation des mess.

Outre les renseignements d'ordre général déjà donnés à
ce sujet en ce qui concerne la Régie des T.T. et qui valent
pour l'Administration des Postes, les indications ci-après
sont fournies par le Département:

Mess
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particulieren belast wegens de huurprijz en. kan gezegd wor-
den dat de voorwaarden die op dit terrein aan de postent-
vangers worden aangeboden voordelig zijn : 12.5 of 10 %
van de bastswedde naargc1ang verlichting en verwarming
al dan niet inbegrepen zijn.

Deze bijz onderhetd is trouweus een van de aantrekkelijke
zijden van de loopbaan der postontvanqers.

Taalkader.
De Minister wees er in dit verband op dat de krachtens

de taalwerqevmq te bepalen kaders eerlanq aan het Depar-
tement van het Openbaar Ambt voorgelegd zullen worden.

Het ziet er naar uit dat de toe te passen evenwichtsreqels
in bcpaalde gevallen de oprichting van bijkomende betrek-
king en noodzakelilk zullen maken,

Om aan de wens van een lid teqernoet te komen verrneldt
bijlage 7, voor niveau I en wel sedert 1965, de verdeling
van het effectief in de centrale dieuseen. het Bestuur der
Postcheques en de uitvoeringsdiensten van de Brusselse
agglomeratie.

Aantal maaltijden ill de messes.

Naast de inlichtingen van algemene aard welke dienaan-
gaande reeds gegeven werden in verband met de Regie van
T.T. en ook voor het Bestuur der Posterijen gelden, »res-
den door het Departement de volgende gegevens verstrekt :

-,-----------~-----------------------------------,----

Mess

---;-----.-----;-----~-------------

Anvers 1 •
BCH ..•..
Bruxelles 1
Bruxelles X
Charleroi X
Tournai 1
Gand
Liège
Liège X

Le prix moyen d'exploitation pour le mess et la cantine
des 9 offices ci-dessus est de 34 francs.

Le prix moyen d'exploitation pour la partie mess unique-
ment est de 14 francs,

Office des Chèques Postaux.
La Commission s'est penchée longuement sur la situation

de l'Office des Chèques Postaux, sur l'automatisation des
services de cet Office et sur les problèmes posés par cette
importante conversion.

Plusieurs membres constatent que la productivité de
l'Office connaît une période de stagnation, et font état des
nombreux elforts de propagande consentis par les orqanis-
mes bancaires. Ils s'informent de la politique que le Minis-
tre compte suivre face à cette importante concurrence pré-
judiciable au Trésor.

Après avoir exposé les bases des techniques d'automati-
sation utilisées par l'Office et décrit le système de lecture
optique qui sera mis en exploitation dès 1969. le Ministre
insiste particulièrement sur les possibilités d'intégration que
présentera ce système, lesquelles seront exploitées à ]'occa-

Antwerpen 1.

BCH.
Brussel 1.
Brussel X.
Charleroi X.
Doorntk 1.

Gent 1.
Luik I.
Luik X.

De gemiddelde exploitatieprijs voor de mess en de can-
tine van de voornoernde 9 diensten beloopt 34 frank.

De gemiddelde exploitatieprijs voor het messqedeelte
alleen bedraagt 14 frank.

Bestuur der Postcheques.

De Comrnissie wijdde een langdurige besprekinq aan de
tocstand bij het Bestuur der Postchcques, aan de automa-
tisatie der diensten aldaar en aan de sociale gevolgen die
nit die belanqrijke omschakeling voortvloeien.

Vcrschetdene leden constateerden dat de produktiviteit
bij dit Bestuur niet meer toen eernt en vergeleken die toe-
stand met de talrijke propaqa nda-înlttatieven die door de
banken zijn genomen. Zij vroeqcn de Minister welk beleid
hij zich voorneemt te voeren ten aanzien van die belanq-
rijke en voor de Schatkist nadelige concurrentie,

De Minister zet voorcerst uiteen op welke grondslag de
automatisatietechnieken steun en die door het Bestuur wor-
den aangewend en hij beschrfjft het stelsel van optische
lectuur, dat in 1969 in exploitatie zal worden genomen. Hij
legt in het bijzonder de nadruk op de moqelijkheden tot



sion du traitement des recouvrements opérés par des sociétés
de distribution de gaz et d'électricité, de même qu'à l'occa-
sion de la perception de la T.V.A. à partir du 1nr janvier
1970.

Ces problèmes sont examinés dans un groupe de travail
spécial représentatif des services de la T.V.A .. du « fichier
national» et de l'Office des Chèques Postaux, lequel
groupe a des contacts réguliers avec des représentants de
l'Association des Banques.

L'accent est également mis sur l'urgente nécessité de
prendre les mesures nécessaires pour tirer le maximum de
rendement des équipements mis en ligne et des dispositions
à caractère social qui doivent être prises en vue d'atteindre
cet objectif.

Aux Indications déjà fournies à ce sujet dans son rapport
introductif, le Ministre précise que le Comité ministériel de
gestion budgétaire et de la Fonction publique vient d'accep-
ter la proposition du Département des P.T.T. d'octroyer
une indemnité spéciale au personnel astreint à des presta-
tions anormales dans les centres de traitement de l'infor-
mation.

Cette indemnité, que le Comité a décidé d'appliquer à
tous les centres de l'espèce fonctionnant dans les services
de l'Etat, sera fixée au taux de 8 francs par heure prestée
entre 18 heures et 7 heures.

Faute de disposer des équipes de soirée et de nuit répon-
dant aux conditions de qualité et de stabilité nécessaires,
l'Office des Chèques Postaux, pour faire face à l'intégra-
lité des opérations de mise en compte, serait amené à pres-
que doubler ses équipements, sans pouvoir obtenir de
ceux-ci le rendement moyen journalier correspondant à la
valeur des investissernen ts qu'ils représentent (quelque
80 millicns par an).

Le Ministre attire enfin l'attention de la Commission sur
le fait que l'automatisation des services de l'Office des
Chèques postaux et l'application de systèmes de traitement
par lecture optique permettra des déconcentrations, à
commencer par celles des opérations dites de création de
l'in formation.

Il estime toutefois qu'il sera toujours nécessaire de main-
tenir une unité comptable centralIsée de tenue des comptes
à défaut de laquelle les opérations de transfert notamment
auraient à subir un certain retard par rapport aux délais
actuellement appliqués.

III. -- Votes.

Les articles ainsi que l'ensemble du budget ont été adop-
tés par 9 voix contre 6.

Le Rapporteur.

E. LACROIX.

Le Président,

R. LAMERS.
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integratie die door dit stelsel worde n geboden. en die zullcn
benuttigd wordcn bij de behandeling van de inninqsver-
richtin qen door de maatschappijen voor gas~ en clektrici-
teitsbedelin q, alsmede bij de inning. met ingang van 1 [anu-
ari 1970, van de B.T.W.

Die problernen worde n onderzocht door een speciale
werkgroep. waarin vertegenwoordigd zijn de dtensten die
in het bijzonder belast z ijn met de B.T.W., het rijksreqis-
tel' en het Bestuur der Postchequcs. Die werkgroep onder-
houdt geregeld contact met vertegenwoordigers van de
Vereniging der Banken.

De nadruk wordt evcncens gelegd op de dringende nood-
zae k om de nodige voorzieningen te treffen ten elnde het
maximaal rendement te halen uit de bestaande uitrustinq
en op de sociale maatregelen die moeren worden genomen
orn dit doel te bereik en.

Buiten de in dit verband in zijn inleidend verslag reeds
verstre kte inlichtingen vermeldt de Minister nog dat het
Mmisterieel Comité voor budgettair beheer en openbaar
ambt zopas het voorstel van het Departement van P.T.T.
hceft goedgekeurd om een speciale vergoeding eoe te ken-
ne.n aan het personeel dat abnormale prestaties moe t leve-
ren in de centra voor informatieverwerking.

Het Comité heeft beslist die verqoedinq, die vastgesteld
is op 8 frank per uur prestatie tussen 18 uur en 7 uur, toe
te passen in alle gelijkaardige centra die in de rijksdiensten
bestaan.

Indien het Bestuur del' Postcheques niet kan beschikken
over avond- en nachtploegen die de nodige hoedanigheden
bied en en de verciste stabiliteit bezitten, zou het, orn alle
verrichtingen op rekening te kunnen uitvoeren, zijn uitrus-
ting vrijwel moeren verduhbelen, zon der dat het evenwel
uit die uitrusting het gemiddelde dagelijkse rendement zou
kunnen halen dat overeenstemt met de investeringen welke
die uitrusting zou met z ich brengen (ongeveer 80 miljoen
per jaar).

De Minister vestigt ten slotte de aandacht van de Com-
missie op het feit dat de automatisatie van de diensten van
het Bestuur del' Postcheques en de toepassing van verwer-
kingssystemen door middel van optische lectuur deconcen-
tra ties zullen mogelijk maken, in de eerste plaats in verband
met de verrichtingen die informatie opleveren,

Hij meent evenwel dat een gecentraliseerde boekhou-
ding voor het bijhouden del' rekeningen steeds nodig zal
zijn, zo niet zouden met name de transferverrichtingen
enige vertraging oplopen in vergelijking met de thans
gebrUikelijke termijnen.

III. Stemmingen.

De artikelen alsmede dc gehele begroting worden aan-
genomen met 9 tegen 6 stemmen.

De Verslagg-ever.

E. LACROIX.
De Voorzitter,

R. LAMERS.
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ANNEXE 1. BIJLAGE 1.

Evolunon du nombre d'abonnés aux réseaux télex et téléphoniques
et du trafic télex au sdn du Marché Commun.

Evolutie van het aantal aanqcslotencn op de telefoon- en tclexnetren
en van bel telexverkeer binnen de Gemeenschappeflike Merkt,

1963 196'1
~r'

I 1965 1966 1967

BELGIQUE. BBLGlE.
Abonnés: .- Abonnees;

Télex. ._~ Telex 2840 3388 3982 4606 5286
Téléphone. .- Telejoon 928820 989556 1049970 1 117816 1168881

Trafjc lntérleur (unités al! minutes) .. -- Binnenlands verkeec
(eenbeden of minuien} ... .. , ... ... 4411 000(1) 5217000(1) 6865043(2) 826133Y 9825242'

Trafic international (départ, arrivée ct transit ._- minutes). -
Buitenlands verkeer (bij aunkomst, bi] vertrel: en door-
qeend uerkeer - mlmiten} ... ... ... '" ... 23108236' 28144658' 31157292' 33636098' 39150531 '

FRANCE. FRANKR.lJK.
Abonnés: -. Abonnees:

Télex. - Telex ... ... ... '" ... ... ... 5889 7417 8947 10940 13 599
Téléphone, - Telejoon ... , .. ... ... .. . ... ... 2632787 2788574 2962460 3150853 3445646

Trafic intérieur (minutes). - Binnenltmds verkeer [minnten ], 13 758 087' 18366092' 23394909' 27753 CI07' 34806929
Trafic lnternaüonal (départ, arrivée et transit - minutes). -

Buitenlends verkeer (bij aankomst, bi] vertrek en door-
gaand oerkeer - minuten} ... ... ... ... 30 66! 672' 37956572' 46414 487' 52720241 r 60984 540'

lŒPUBLIQUE FEDERALE D'ALLEMAGNE.
BONDSREPUBLlEK DUlTSLAND,

Abonnés: - Abonnees t

Télex. - Telex ..• .
Téléphone. - Telefoon .

Trafic intérieur (impulsions). - Blnnenlands oeckeer (Impul-
sen) .

48049
4099021

51816
4450685

56170
4844802

60200
5322699

63815
5879325

Trafic international (au départ seulement - minutes}, -
Buitenlands uerkeer {uiisluitend bi] vettrek - minuten},

Aucune comparaison n'est possible. le comptage étant réalisé au. moyen
d'impulsions émises, à dE'Sintervalles variables suivant la catégorie de réseau,

l'heure et le type de communication.
Geen vergelijking is mogeUik deer het tellen geschiedt door middel van
impulsen uitgezonden bi] tüssenpozen die a[hankelî./k zijn van het net,

he/ iijdsiip en de eerd van de verbindinq.

28423364' 32647765' 36946096' 41008 179' 45512857'

ITALIE. - ITALlB.
Abonnés : - Abonnees:

Télex. - Telex .
Téléphone. - Telefoon .. .

Trafic intérieur (minutes). - Binnenlands verkeer [minuten),
Trafic international (minutes). - Buitenlunds verkeee (mInu-

ten} .

1403
3919330
2931696'

2070
4219429
6200458 .

2774
4539128

12280177'

3516
4861 123

15147155 '

4370
5210290

20.304083'

8584177' 11171849' 16928576' 225.89639' 27 185949'

GRAND-DUCHE DE LUXEMBOURG.
GROOTHERTOGDOM LUXEMBURG.

Abonnés: - Abonnees:
Telex, - Telex •.. ..• ... ... ... ...
Téléphone. - Telefo;'n ... •.. •..

Trafic intérieur (minutes). -- Binnenlands oerkeer (minuten},
Trafic international (minutes). - Buitenlends oerkeer (minu-

ten] .....,.... ..

164
45892

204813'

188
53613

156880"

217
59199

245795'

243
64914

327627'

258
69852

280778'

I 185441' 1 291 532' 1 40! 426' 1534651 r 1 772 410'

(1) L'unité correspond à 3 minutes de communication locale ou à
minute de communication interurbaine.
(2) Tarif national unique par minute à partir du 15 avril 1965.

(1) De eenheid sternt overeen met 3 minuten zoneverkeer of 1 minuut
interzonaal verkeer,

(2) Binnenlands eenheidstarlef pel' mlnuut vanaf 15 april 1965.
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1963 1964 - r -- 1965 1966 1967

PA YS·BAS. - NEDET?l.AND.
Abonnés: -- Abonnees:

Télex, ~- Telex
Téléphone. - Teleloon

Trafic intérieur (impulsions). -- Bïnnenlends verkeer (impul-
sen)

5123
1306839

5862
1406477

6768
l 50.j oJ3.j

7748
1616848

8775
1731608

Tralie international (minutes). - Buitenlsnds verkeer (minu·
ten} ... ... ... •..

Aucune comparaison n'est possible. le comptage étant réalisé au moyen
d'impulsions émises il des intervalles variables suivant le type de communication

(zonales ou interzonales).
Geen vergelijking ls moqelij]: daer het telien geschiedt door middel VBII

impulsen uitgezonden bi] tussenpozen die afhankelijk zlin van de enrd.
vall de verbindinqen [zoneverkeer 0/ interzonnal verkeer),

36 HO 818' 40707761 ' 45917900' 51385100' 56432000'

SUEDE. - ZWEDEN,
Abonnës : ,-_. Abonnees:

Télex. -, Telex ... ... ... 2558 3334 3793 4238 4785
Téléphone. - Teleloon 2392186 2516383 2723681 2860340 2996901

Trafic intérieur [Irnpulslons] , - Blnnenlonds oerkeet (lmpul-
sen) ... ... ... ... ... 11676000 13 000 000 11800000 15300 000 17800000

Trafic International (minutes). - Buitenlends oerkeer (minu-
ten) ... ... ... '" 16612436' 18578484' 20502572' 14476237' 16350399'

(B) (s)

SUISSE. ZWITSER.LAND.
Abonnés: -- Abonnees:

Télex. - Telex ... ... ... ... ... 4977 5754 6651 7575 8440
Téléphone. - Teleloon ... ... ... ... 1306479 1388680 1465412 1550624 1637375

Trafic intérieur (minutes). - Bînnenlends verkeer (minuten), 10700589' 12773985' 14139000' 16215000' 18549000'
Trafic internaelonal (minutes). - Bultenlends verkeer (minu-

flm) ... ... ... ... ... ... '" 25277 571' 28134259' 34651989' .jO701218' 43682029'

(3) Uniquement le trafic au départ de la Suède. A partir de 1966,
l'administration suédoise n'est plus en mesure de fournir des données
statistiques pour le trafic à l'arrivée.

(3) Enkel het verkeer bij vertrek uit Zweden. Vanaf 1966 is de
Zweedse administratle in de mcqehjkhetd om statisttsche gegevens te
verstrekken betreffende het verkeer bij aankornst,
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ANNEXE 2. BIJLAGE 2,

Nombre de demandes de raccordement ct de transfert en instance. Aantnl hanqende aanvragen om aansluitinqen en verhulzinqen,

=""""""""=.",-"=="' .."'..."".,,,..""'.=."'.============...,-"=====,-,.,.""==========...,.,=====.", ...""'.."'..,,,."'",.,---..-..--..-..-...-.---

Circonscriptions

Bruxelles
Anvers
Liège •
Gand •
Charleroi •.
MOI1,S •

Bruges
Malines
Namur
Courtrai
Hasselt
Verviers
Libramont •.

Totaux

Nombre
d'abonnés

Fin décembre 196B

Einde december 1968
,
en 1940 Nombre des instances-.- Nombre Nombre GewestenAantal de postes

.~

abonnee- d'abonnés d'abonnés Aantnl henqende a"tlVrageTl

eansluiiinqen -- -Aentol -~--
in 1940 abonnee- Aantal

Raccordements 'I'ransfèrementsabonnee- Tota!
aansiuitinçen ioestellcn - - .-

Aansluitinçen Verhuizlnqen 'I'otael

... 98506 348511 571308 4048 1491 5539 Brussel.

... 12598 162526 217310 1012 1026 5038 Antwerpen.

... 29 761 102685 150680 960 451 1414 Luik.

... 202B6 93116 137038 2004 803 2807 Gent.
,.. 18894 73482 100 316 768 359 1127 Charleroi,
... 23021 82362 110588 1941 747 2688 Bergen,
... 16232 79131 108931 1286 375 1661 Brugge.
... 12932 78706 115175 2069 446 2515 Mechelen.
... 13862 54490 69430 2203 727 2930 Narnen,
.. 10 140 47013 67174 399 150 549 Kortrijk .
.. 7494 46859 6.5972 1606 395 2001 Hasselt.
... H195 32209 45603 143 129 572 Verviers,
,. 5543 24979 31098 421 111 535 Libramont.

-,~--- -- _._~-~-_.. .. ~_ .._- ---,--- ---;;-;~;---, ,-----
.. 310367 1 226402 1 823953 7216 29376 Totalen.



ANNEXE 3.

LISTE DES :MESS T.T.
Btuxelles i

- Administration centrale
Marais
Paille
Service du matériel .•
Impératrice
Ateliers radio

Charleroi
La Louvière
Libramont
Liège
MaIlS

Namur
Verviers
Anitoerpen.
Brugge
Kortrijk
Gent '"
Hasselt
Leuven
Mechelen •.
Oostende •
Ruiselede.
Aalst

ANNEXE 4.

rue des Palais, 42
rue du Marais, 56
rue de Ruysbroeck, 17
rue Jolly, 19
boulevard de l'Impératrice, 19
avenue de ta Reine, 211
rue de la Science, 2
rue de 1a Concorde, 17
en face de la gare
rue de l'Université, 30
rue des Fossés, 8
rue Rogier
rue Thtll Lorrain
Lange Nieuwstruat, 106
Dijver, 14
Doornikstraat, 63
Sint-Ntklaasstraat, 15
Paardsdemerstraat, 10
Visrnarkt
Stalionstraat
Witte Nonnenstraat
Slnt-Pletersveld, Wingene
Vrljheidsstraat, 62

LISTE DES CANTINES.

Antwerpen radio-O.S.A.

Antwerpen Mtnero«
Dendermonde
Genk
Herentels
Ieper
Roeselare ..
Ronse
Tongeren
Veurne
Ninove
Radio maritime, Dtensten O's,T.

(Oostende),
Arlon
Ath
Barvaux

I3astogne
Breine-le-Cotnte
Chênée
Chimay
Ciney
Dinant
Huy
Jemelle
Jemeppe-sur-Meuse
i.!.Jouscron
Nivelles
Stavelot
Waremme
Wavre
Mons.Bassins
Anderlecht
Jette
Centenaire
Uccle
Ixelles
Saint-Gilles
Schaerbeek
Saere-Cccuc
Linihou»

Blancefloerlaan, 11. Antwerpen-
Llnkeroever,

Karel Oomstraat, 17, Antwerpen I
Franz Courtcnstraat, 22
Klokstraat, 25
Molenstraat, 13
Vooruitqanqsstraat
Consciencestraat, 3
Politleke Gevanqenenstraar
Rldderstraat
Pannestraat, 1
Graanmarkt, 12
Kuststation O.S,T. te Oudenburg

via TBG
avenue Nothomb
me Jean Jamès. 11
rue Chainrue, 2
avenue Mathieu
gme
rue Beoufraipont, 2
avenue Astrid
rue d'Omallus, 67b
rue Saint-Martin, 5
rue du Vieux Pont, 2
avenue Delvigne, On
rue Deborre, 13
rue Achille Debaecker, 42
place Albert I'", 5.
COUI' de l'Hôtel de ville
rue du Ballote, 18
rue de la Limite, 12
avenue des Bassins
rue de Douvres, 61
chaussée de Jette, 214
avenue Stienon, 100
rue Rodenbach
rue Borrens, 16
rue Steens, 16
rue J. Blockx
avenue Sleqers, 36
me de l'Orme, 16
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LIJST VAN DE T.T,-MESSES,

BIJLAGE 3,

Brussel :
Hoofdbestuur

- Broek .•
Stro

- Dienst 'van het materlccl
'"- Tclexcentralc

Hadiowerkplaats
Antwerpen
BrlIfJg.
Kodriik
Gent ..
Hasselt
Lellven
Mechelen ..
Oostende
Ruiselede
A,i/st
Charleroi
La Lou vière
Libramont
Liege
Mom
NaJ72Ul'

Verviers

Palctzenstrnat, '12
Broekstraat, 56
Ruysbroeckstraaat, 17
[ollystr aat, 19
Ketzcrinnelaan, t9
Koninqinuelaan, 211
Lange Ntcuwstraat, 106
Dij ver, 14
Doornlkstraat, 63
Stnt-Niklaasstraat, 15
Paardsdernerstraat, 10
Vtsrnarkt
Stattonstraat
Witte Nonnenstraat
Slnt-Ptetersveld, Wingene
Vrljheldsstraat, 62
rue de la Science, 2
rue de la Concorde, 17
en face de la gare
rue de l'Université, 30
rue des Fossés, /)
rue Rogier
rue Thill Lorrain

Antwerpen radio-O.S.A.

LIJST VAN DE CANI1NES.

BIJLAGE 4.

Antwerpen fl.!finerva
Dendet'monde
Genk
Herentals
Ieper
/(oeselare ..
Ronse
T'onçereri
Veurne
Ninove
Radio maritime, Diensten 0.5:r.

(Oostende).
Arlon
Ath
Barvaux
Bestoane
Breine-le-Comie
Chênëe
Chimay
Ciney
Dinant
HIJ!!

Jemelle
Jemeppe-sut-Meuse
Mouscron
Nivelles
Stavelot
Waremme
Wavre
J'v! ons- Bassins
Anderlecht
Jette
Eemv.feest
Ukkel
Elsene
Sint-Gillis
Schaarbeek
Heilig Hart
Linihoui

Blancefloerlaan, Il, Antwerpen-
Linkcroever.

Karel Oomstraat, 17, Antwerpen 1
Frunz Courtenstraat, 22
Klokstraat, 25
Molenstraat, 13
Vooruitqanqsstraat
Consciencestraat, 3
Politieke Gevangenenstraat
Ridderstraat
Pannestraat, I

, Graanmarkt, 42
Kuststation O.S,T. te Oudenburg

via TBG
avenue Nothomb
rue Jean Jaurès, li
rue Cbainrue, 2
avenue Mathieu
gare
rue Beaufralpont, 2
avenue Astrid
rue d'Omalius, 67b
rue Saint-Martin, 5
rue du Vieux Pont, 2
avenue Delvi qne, On
rue Deborre, 13
rue Achille Debaecker, 42
place Albert pr, 5
cour de l'Hôtel de ville
rue du Ballotr, 18
rue de la Limite, 12
avenue des B'assins
Douverstraat, 61
steenweg op Jette, 211
Stienonlaan, 100
Rodenbachstraat
Borrensstraat, 16
Steensstraat, 16
J, Blockxstraat
Sleqerslaan, 36
Olmstraat, 16



'l-XV (1968~1969) - N, 2.

ANNEXE 5,

GRADE -- GRAAD

Administrateur général. - Administrateur-generaal
Administrateur général adjoint. - Adjunct-administrateur-

generaal
Directeur général. - Directeuc-peneresl
Conseiller général. ,- Adviseur-generaal
Directeur d'administration. - Directeur van odmlnistratie
Ingénieur en chef-directeur dîadminlstratton, Hocjd-

ingenieur-directeur van administratie
Ingénieur' général. - lnçenieur-penemo!
Ingénieur-architecte en chef-directeur. H ooldinqenieur-

srchltect-directetu:
Ingénieur en chef-directeur. - Hoofdingenieur-directeur •
Directeur. - Directeur ..•
Conseiller juridique. - Rechtskundig adviseur ..•
Conseiller commercial. - Hendelsedvisenr •
Ingénieur principal des télécommunications, - Eerstaenwezend

ingenieur der teleuerblnâinqen
Ingénieur. '- Ingenieur ..•
Ingénieur-architecte princlpal des télécommunioations, - Eecst-

eemoezend ingenleur-erchltect de, televerbindinçea
Ingénieur-architecte. - Lnçenieur-architect •
Directeur adjoint-inspecteur principal, - Adianct-directeur-

e.a. inspecteur ..•
Chef de service. -- Dlenstchef
Chef de service-secrétaire d'administration. Dienstchej-

bestuurssecretasis
Directeur adjoint-inspecteur princlpal des BDT. -- Adiunct-

ditecteur-e.e, inspecteur vail de TDB ...
Chef de service de dessin des tëlécommunlcatlons, - Dienst-

chef {tekendienst der televetbindinqen}
Chef de service d'étude des bâtiments. - Diensiche] (bouce-

kundiqe studie)
Directeur adj oint-inspecteur-comptable principal. - Adiunct-

ditecteur-e,e, inspecteur-rekenplichiiçe .
Chef de service-comptable, - Dienstche] [rekenplichtiçe} .
Chef de service de mécanographie. ,-. Dienstche] (mecana-

[Irafie)
Directeur adjoint. - Adiunct-directeur
Chef de centre d'exploitation, - Chei-exploiteiiecentrum
Directeur adjoint-inspecteur. - Adjunct-directeur-inspecteur,
Chef de bureau. - Bureauchei ...
Secrétaire d'administration-directeur adjoint, -- Secceterts van

edminstr etle-edjunct-directeur
Secrétaire d'administration, --. Secreteris van edministrstie ...
Directeur adjoint-comptable, - Adjunct.directeur-rekenplich-

tige

Directeur adjoint-inspecteur-comptable, - Adjunct-directeur-
inspecteur -rekenpllc htlge

Chef de centre de comptabilité, - Cenlrumchef-rekenplichtlge.
Chef de bureau (comptabilité). - BureB1J.chef (rekenplichtiqe),
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BIJLAGE 5.

Administration centrale

Hooidbestuur

I
\

Tot.

1
6
2
3

1
9

16
2
1

23

2

23

3

2

4

2

43

6

NL

1
3
1
I

5
8
1
I

11

2

12

2

2

21

3

Services d'exécution avec siège
à Bruxelles et dont l'activité

s'étend à tout le pays

Uitvoerinrsdl'ensten met zetel
te Btusse en werkkring over

het ganse land

F Tot. FNL

3
1
2

I
4
8
1

2
1

12 4 2 2

Il 2 2

2

22 3 3

3
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GRADE - GRAAD

Directeur adjoint-inspecteur de documentation technique. ~ ..
Adjltnc:t-directeur-inspecteul' van de technlsche (roCl1men-
teiiebureeùs

Chef de centre de documentation technique. - Chef-tec1misch
documentotiecenirum

Chef de bureau (documentation technique}. - BUTe811chef
[technlsche documentatie}

Chef de centre d'étude des bâtiments. - Chef boutokundiq
cettëtum

Chef de bureau (étude des bâtiments). - Bureauche] (bouw-
kundiqe]

Directeur adjoint de mécanographie. - Adjunct-directeur vall

mecanografie
Chef de bureau de mécanoqraphle, - Bureeuche] van mecano-

grllfie

Total. - T'oteel

'l-XV (1968-1969) - N, 2.

Administration centrale

Hoojdbestuur

Tot. NL

2

2

158 80

Services d'exécution avec siège
il Bruxelles et dont I'acttvltë

s'étend à tout le pays

Llitvoerinasdiensten met zetel
te Brussel en werkkring ouer

het ganse Land

F

2

2

78 16 88
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ANNEXE 6, BIJLAGE 6,

FONCTIONS SUPERIEURE,.,> PAR GRADE, HOGElŒ FUNCTIES PER GRAAD.

Ingénieur en chef-directeur d'admlnlstratiou
Ingénieur en chef-directeur
Ingénieur principal des télécommunlcations
Chef de service ,
Directeur adjoint-inspecteur
Directeur adjoint
Chef de centre d'exploitation
Chef de bureau
Chef de section
Chef de section cie mécanographie
Premier correspondant
Correspondant
Correspondant de mécanographie
Correspond ant-comptable
Premier dessinateur d'étude
Premier dessinateur d'étude adjoint
Dessinateur d'étude adjoint
Premier correspondant adjoint
Correspondant adjoint
Correspondant adjoint-dactylographe
Correspondant adjoint de mécanographie
Secrétaire économe de home
Monitrice de home
Premier classeur-expéditionnaire
Classeur expéditionnaire
Messager-huissier
Messager T,T, ..
Unité de complément
Chef de secteur adjoint-spécialiste de téléphonie automatique.
Chef de secteur adjoint du service des lignes et câbles
Chef de secteur adjoint du service des appareils
Chef de secteur adjoint du service des véhicules
Chef de secteur adjoint-spécialiste de la transmission .
Chef de secteur adjoint-spécialiste d'atelier
Chef de secteur adjoint en courant fort
Chef de secteur-spécialiste de téléphonie automatique
Chef de secteur du service des Iiqnes et câbles
Chef de secteur dmspection des travaux
Chef de secteur adjoint des hommes de métier
Recenseur-traceur
Messager provisoire
Porteur de télégrammes auxiliaire .
Chef de secteur du service des appareils

1 Hoofdmqcnicur-dlrcctcur van acirniIlisi"dlie
1 Hoofdtnqenleur-dlrecteur
5 Eerstcanwezcncl Inqenleur der te leverb iudinqen
4 Dienstchef •
2 Adjunct-directeur-lnspcctcur

12 Adjunct-dtrecteur
5 Chef-exploltatiecentrum L,

2 Burcauchef
3 Sccüechef
2 Sectiechef van mccanoqraflc

15 Eerste correspondent
61 Correspondent
4 Correspondent van mecanoqrafle
4 Correspondent-rekenplichtiqe ..
3 Eerste studietekenaar
8 Eerste adjunct-studietekenaar

18 Adjunct-studletekenaar
57 Ecrsre adjunct-correspondent
94 Adj unct-correspondent

2 Adjunct-correspondent-dactylograaf
5 Adlunct-correspondent van mecanographie
1 Secre taresse-econoom van kindertehuis
1 Monitrice vun klndertehuis

12 Eerste klasseerderr-xpeditionatr
40 Klasseerder-expeditionuir
4 Bode-kamerbewaarder
9 T,T,-bode,.
5 Toegevoegde eenhcid
4 Adjunct-sectorchef-specialist bi] de autornatlsche tele fonle

15 Adjunct-sectorchef van de dienst del" lijnen en kabels
5 Adjunct-sectorchef van de dienst del' tocstellen
2 Adj unct-sectorchef van de dienst der voertuiqen
1 Adjunct-sectorchef-specialist bij de transrnissie ...
1 Adjunct-sectorchef-werkplaat.sspedalist
1 Adjunct-sectorchef in sterkstroorn
3 Sectcrchef-specialist bij de automatische telefonie
3 Sectorchef van de dienst del' lijnen en kabels
1 Sectorchef VOOJ' de inspectie der werken
1 Adtunct-sectorchef van de stiellui
9 Opnerner-traceerder ..

50 Voorlopig boodschapper
1 T'cevalliq teleqrambesreller
1 Sectorchef van de dienst der toestellcn

1
I
5
4
2

12
5
2
3
2

15
61
4
'1
3
8

18
57
94

2
5
i
I

12
40

4
9
5
'1

15
5
2
1
1
1
3
3
I
1
9

50
I
1

ANNEXE 7. BIJLAGE 7,

Répartition linguistique des fonctionnaires du loc' niveau
dans les services postaux fonctionnant dans l'agglomération bruxelloise.

Vcrdeling volgens taalrol van de ambtenaren van het niveau
in de postdiensten gevestigd in de agglomeratic Brussel.

Services -~ Diensten j u~

Nederlendse tealrolRôle français - Frense taelrol fRôle néerlandais

1.-r.6-7--1-.r.-6-8--1-.1--.6-9- -~;rl-.I-.6-6--1.-1.-6-7-I-l.-r.-68--1.r.69
LI.66

Services centraux, -- Centrsle dlensten , .. 26 JO 37 37 36

Office des Chèques postaux. Bestuur
der- Postcheques la 13 15 11 13

Services d'e xécution. Llitooerinqsdien-
sten 11 10 10 15 10

1 r e région. __. 18 te gewest 3 6 8 5 5

23 29 40 33 31

10 la 8 13

6 8 11 13

2 6 5 8 8


